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CINE MEXICANO: 
OTRA ERA DE ORO . 
En los últimos 10 años 
ha ganado más de mil 
premios, entre ellos 13 
Osear. Cl · 

DOSSIER SEGURIDAD 

Récord de 
ataques 
sexuales a 
menores 
e En 2019, van 3 mil461 casos 
de violación equiparada 
e Representa un alza de 15% 
respecto a denuncias de 2018 

ALEXIS ORTIZ 
-nacion@eluniversal.com.mx 

Cifras del Secretariado Ejecutivo 
del Sistema Nacional de Seguri
dadPúblicarevelanqueen2019se 
rompió un nuevo récord de casos 
de violencia sexual infantil · al re
gistrarse, hasta noviembre, 3 mil 
461 denuncias. 

"Quisiera decir que esto 
ocurre en determinados 
lugares, pero la verdad 
es que es algo 
generalizado" 
DIOHÉMA ANLLEU 
Directora de Incidencia y 
Comunicación de la Fundación Juconi 

·s ' 1 rrr .... 
Alertan por 
onda gélida 

PELIGRA CORAL 
DEL CARIBE 
El síndrome blanco y el 
sargazo amenazan al 
mayor sistema arrecifal 
del Atlántico. A26 

M 
DALLASESTÁ 
CASI FUERA 
Los Cowboys pierden en 
Filadelfia y necesitan un 
milagro en la última 
semana para clasificar. • 

EnMiquihuana. Tamaulipas, se registró la primera nevada de 
la temporada. en tanto que la temperatura más baja del país se 
registró en La Rosilla, Durango, con menos 7 grados Celsius. 

EnlaCDMXsepronosticanheladasenzonas altasdeÁlvaro 
Obregón, Cuajimalpa, Magdalena Contreras, Milpa Alta, Tlal
pan y Xochimilco, además de frío intenso en el resto de la 
ciudad; enelEstadodeMéxico se prevén temperaturas de 
hastamenos4grados. ESTADOS A27 y :METRóPou A23 

Desde hace cinco años, cuando 
el secretariado empezó a contabi
lizar las violaciones equiparadas 
-agresión sexual cometida con
tra menores de 15 años, personas 
que no entienden el signtiicado 
del acto sexual o con un instru
mento diferente al miembro de un 
hombre-, las denuncias por este 
delito no han dejado de crecer. 

México, Puebla, Baja California, 
Nuevo León, Ciudad de México, 
Chihuahua, Oaxaca, Campeche, 
Coahuila y Zacatecas. 

En contraste, los estados de 
Tiaxcala, Tarnaulipas, Jalisco e Hi
dalgo no reportaron ningún caso 
de violación equiparada a lo largo 
de 2019. 

Trabajadores de la CFE, 
los consentidos de la 4T 

Expertos consultados por EL 
UNIVERSAL explican que si bien 
la violación equiparada es un de
lito que no sólo contempla la vio
lencia sexual contra menores de 15 
años los datos del SESNSP son la 
única fuente de información pú
bllca que permite acercarse a es
te fenómeno. 

Así, de acuerdo con cifras oficia
les, en 2015 hubo 2 mil81 presun
tas agresiones de este tipo; para 
2018, el número se elevó a2 mil962 
y en 2019 ya suman 3 mil 461los 
actos violentos. Diez entidades fe
derativas concentraron este año 
86% de las denuncias: FBtado de 

Me quemó el 
cuerpo~ no el 
alma: víctima 
de ácido 
• un desconocido atacó a 
Natalia Ponce de León en 2014, 
en Bogotá; ahora ella ayuda a 
sobrevivientes de esta agresión 

JOSÉ MELÉNDEZ Corresponsal 
- e/mundo@elunlversal.com.mx 

San José.-NataliaPonce de León 
tenía 33 años cuando un descono
cido la atacó con ácido en el edificio 
donde vivía, en Bogotá 

La colombiana afirma: "Me que
mó.el cuerpo, pero no el alma". Tras 
el ataque, creó una fundación que ' 

•

El Universal 
Año 103, 
Númerg 37,293 
CDMX 72 páginas 

9 ~l~lll![~jlllllill 
. ~ ' • 

Los especialistas entrevistados 
descartaronqueestosedebaaque 
ningún menor haya sido violenta
do en esas entidades, sino que los 
incidentes nó fueron denunciados 
o simplemente las procuradurías y 
fiscalías no proporcionaron la in
formación al SESNSP. 

e Mantienen prestaciones por más de 20 
mmdp al año, igual que en gestión de EPN 

gracias a las negociaciones con
tractuales que lograron convenir. 

Los datos muestran que cada 
trabajador de CFE obtuvo un pro
medio de 20 mil 990 pesos men
suales por prestaciones en los pri
meros 10 meses de 2019. 

NACIÓN AS 

CEM: TARDÍO. EL INFORME DE 
ABUSOS DE LEGIONARIOS 

NACIÓN AlO 

lleva su nombre y ayuda a víctimas 
que ruin sufrido y sobrevivido a es
te tipo de agresión. 

El27 de marzo de 2014 bajó de su 
departamento porque le dijeron 
que en la entrada la esperaba un 
exnovio: sin embargo, se encontró 
a un desconocido: Jonathan Vega 
la atacó por sorpresa. Ponce de 
León recuerda que 1a piel se le caía 
mientras subía a pedir auxilio. · 

A las víctimas les recomienda no 
guardar silencio y pedir ayuda: "El 
silencio es la peor violencia''. 

El agresor cumple "20 @os por 
intento de homicidio agravado ( ... ) 
No es mi exnovio, no lo conozco. Se 
obsesionó conmigo y me atacó( ... ) 
No fue mi amigo". 

Ella recuerda que lo vio dos ve
ces: "cuando era una adolescente 
de 17 años y cuando me atacó". 

Para evitar la violencia, dice que 
se debe iniciar desde casa y "tra
bajar por la equidad de génerd'. 

MUNDO A18 

NOÉ CRUZ SERRANO 
- noe.cruz@elunlversal.com.mx 

Los trabajadores de la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE) son 
los consentidos de la CUarta Trans
formación por mantener el estatus 
de las prestaciones laborales one
rosas que les caracterizó en la ad
ministración pasada. 

En los seis años del gobierno de 
Enrique Peña Nieto, los empleados 
electricistas recibieron 18 mil450.8 

NataHa Ponce de León dice que el 
silencio es la peor violencia. 

NACIÓN José Antonio Crespo A17 
Ricardo Raphael AS Leonardo Curzlo A17 
Alejandro Hope A7 cariC)S M; Urzúa A17 
León Krauze A13 CARTERA 
Margarita Zavala A16 Mario Maldonado P-:2.9 
Mauriclo Merino A16 CULTURA 
Héctor Serrano A16 Cuillermo Fadanelll A32 

l 

pesos mensuales en promedio por 
primas vacacionales y dominica
les, gratificaciones de fin de año, re
muneraciones por horas extra, 
cuotas para fondo de ahorro, com
pensaciones garantizadas y otros 
beneficioS, principalmente. 

Información de la empresa pro
ductiva del Estado a la que tuvo ac
ceso EL UNIVERSAL detalla que 
sus 140 mil350 trabajadores acti
vos y jubilados mantuvieron du
rante este año ese nivel de apoyos 

En2013,elcostodeserviciosper
sonales de la CFE, el cual incluye 
sueldos y salarios, dispendios de 
previsión social y otros, representó 
27.3%delgasto corriente. Para2020 
la cifra llegará a 28.7%. 

CARTHRA A28 

• Y hay más: AMLO dice que 
revisará contratos de CFE. M 

Unión Tepito renta su 
nombre para extorsión 
e Por medio de 
"franquicias", grupos 
delictivos asuelan a 
comerciantes de CDMX 

DAVID FUENTES 
-metropoli@elunlversal.com.mx 

Grupos criminales de la Ciudad de 
México que ~ dedican principal
mente a extorsionar, pero también 
al robo a casa-habitación, pagan en
tre 80 mil y 100 mil pesos por mes 
aLa Unión Tepito para usar su nom
bre y delinquir, según declararon a 
la procuraduría capitalina extorsio
nadores detenidos. 

Estos criminales, que operan 
principalmente en el Centro, el co-

Juan Ramón 
de la Fuente 

100 
C~LULAS. delictivas pagan al cártel 
de La Unión Tepito para que les 
dejen usar el nombre, con el que 
infunden miedo a sus vfctimas. 

rredor Roma-Condesa, Polánco y la 
Zona Rosa, dijeron que a cambio de 
usar el nombre de La Unión Tepito 
pag$1 una renta a Roberto Moyado 
Esparza, alias El Betito, quien está 
preso en el R~lusorio Norte. 

. METRÓ;IIOLI A22 

"Una lengua indígena desaparece, 
en promedio, cada dos semanas y, 
casi siempre, pasa inadvertida". Al1 DÓLAR AL MENUDEO 

- ·-:·. -
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▲ La masa de aire polar, asociada al frente 
frío número 24, mantendrá clima gélido en 
la mayor parte de México, con heladas en 
zonas montañosas. En la capital del país 
las autoridades activaron la alerta naranja 
en seis alcaldías al preverse temperaturas 

de uno a tres grados para la mañana del 
lunes; para el resto de la ciudad será de 4 a 
6 grados. Se anunció que se apoyará a 200 
mil familias de zonas altas y a 4 mil 500 
personas en situación de calle. Foto Luis 
Castillo. ALEJANDRO CRUZ / P 28

Llega el invierno con todo  

Privó modelo nefasto de encubrimiento sexual: Episcopado  

‘‘Tardío y trunco’’, el informe 
de los abusos de Legionarios       

● ‘‘Mandé al carajo’’ a dirigentes petroleros 
que ofrecieron elevar la edad de jubilación   

Finaliza giras por tres plantas eléctricas    

AMLO: el cambio de 
2018 evitó represiones 
como en otros países

NÉSTOR JIMÉNEZ, ENVIADO / P 3

● Recomiendan para 
vacaciones verifi car que 
los sitios tengan medidas 
de seguridad en pagos       

● Instan a no hacer 
clic en anuncios con 
promociones increíbles 
o artículos gratis      
   

● Revelan que del total 
de las adquisiciones 
anuales casi 30% se 
realizan por Internet 

● Registró la Condusef 
2 millones 807 mil 819 
timos cibernéticos en el 
primer trimestre de 2019     

Inai llama a proteger datos personales  

Se disparan 
los fraudes 
electrónicos 
en compras 
de fi n de año      

EMIR OLIVARES ALONSO / P 4

● ‘‘Grave, que se haya procesado a 
sólo uno de 33 curas inculpados’’   

● Todos los obispos solapadores 
deben renunciar, exige la Redim  

JESSICA XANTOMILA Y EMIR OLIVARES; YOLANDA CHIO PEÑA, CORRESPONSAL / P 29
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Ana María Olabuenaga
“Aun con juicio político, 

Donald Trump saldrá 
victorioso” - P. 12

Gibrán Ramírez Reyes
“Crear un régimen con 

respaldo social les parece 
autoritarismo” - P. 14

Bárbara Anderson
“Gastar menos no 

signifi ca necesariamente 
ahorrar” - P. 26

Nunvav, empresa que usó
García Luna para comprar
mansión en Miami: UIF

Regresa Juanga. 
Sustituyen los 
villancicos por  
música popular

El Gran Coro, un grupo de mil 
500 alumnos de secundaria, 
interpretaron ante 850 mil per-
sonas temas de Juan Gabriel, 
José José y Armando Manza-
nero en el Zócalo de CdMx.

Cats, del escenario 
a la pantalla grande
El elenco cuenta a MILENIO los 
retos de llevar al cine una obra  
que nació en teatro y cuya pro-
tagonista no es actriz, sino baila-
rina profesional. OCTAVIO HOYOS  

PAG. 30 Y 36

JANNET LÓPEZ PONCE, CDMX

 El Presidente ordena a 
Manuel Bartlett frenar esa mis-
ma estrategia en la Comisión Fe-
deral de Electricidad. PAG. 10

AMLO: “mandé al carajo” al 
sindicato de Pemex por plan 
de mayor edad de jubilación

Laura Rojas
Buscan revivir Informe del 
Ejecutivo ante diputados
FERNANDO DAMIÁN - PAG. 12

SRE. Aceptan renuncia al embajador 
en Argentina; sufre cleptomanía

P. 9

Compras.  J.C. BAUTISTA

C. GARCÍA Y N. HERNÁNDEZ, CDMX

 La comilona completa pa-
ra ocho personas incluye romeri-
tos, pavo o bacalao, según investi-
gación de MILENIO. PAG. 16 Y 17

Gastarán las 
familias hasta 
2,650 pesos en 
cena navideña

Corrupción. En 2008 la SSP encabezada por el ex funcionario adquirió el software 
Nicetrack para seguir personas en tiempo real y pudo legarlo a Osorio Chong

JANNET LÓPEZ PONCE, CDMX

 La Unidad de Inteligencia 
Financiera reveló que la empresa 
Nunvav Inc. fue usada por Genaro 
García Luna para triangular recur-
sos y adquirir una de las mansiones 

en Miami en las que vivía antes de 
ser detenido en Texas el 10 de di-
ciembre. La compañía pertenece 
a los hermanos Weinberg, quienes 
han declarado que rentaban esa 
propiedad al ex funcionario. PAG.6

Exigen castigo a curas
Senado de EU pide retirar 
reality de Emma Coronel 
ADYR CORRAL - PAG. 8

Ackerman. “No jugué
beis con el Presidente y
ahora me arrepient0”

P. 4

Reservan 5 años caso Ovidio
Guanajuato y Jalisco lideran 
en casos de desaparecidos
MARIANA RAMOS - PAG. 7 Y 8
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ENTREGA SU 
INTIMIDAD 

FRENAN GALOPE 
DE LOS VAQUEROS 

LEGANÉS SIGUE 
EN LA ESCALADA 

Aunquenotienecuen~s 

de redes sociales, para 
Kristen. Stewart ser 
actriz significa abrir 
su privacidad a sus 
seguidores y compartir 
su existencia mediante 
el trabajo. actoral. 

FUNCtÓN 

iSE ACERCA LA NOCHEBUENA! 

; EL FRfO ES PARTE DE LA MAGIA 

Foto: Karlna Tejada 

Bien abrigados, debido a las bajas temperaturas, miles de capitalinos se sumaron a las 
celebraciones decembrinas. Mil 500 niños y adolescentes del Magno Coro llenaron de 
música el Zócalo, adornado con esculturas festivas. Por la mañana, mujeres con gorros 
de Santaclós corrieron el Medio Maratón Mujer CDMX. 

PRfMERA 1 PÁGINA 24 

DAN A HUÉRFANOS APAPACHO .NAVIDEÑO . 

Organizaciones .civiles y colectivos feministas regalarán juguetes no bélicos a cientos 
de menores que perdieron a sus madres debido a la violencia de género. 

. PRIMERA 1 PÁGINA 8 

SUBEN 5,000% EN SIETE AÑOS 

Se disparan solicitudes de asilo 
Migrantes denuncian 
maltratos, amenazas 
y aislamiento en el 
aeropuerto de la CDMX 
POR CLAUDIA SOLERA 

El número de solicitudes de 
refugio en México rompió el 
récord histórico en 2019, al 
sumar 66 mil de enero a no
viembre de este afio. 

Ello representa un incre
mento de 154% respecto a 
las 26 mll 380 solicitudes re
gistradas en el mismo perio
do de 2018. 

Sin embargo. si se hace 
un comparativo de los úl
timos siete afias, las solici
tudes aumentaron cli1co mil 

MERCADO DE SAN COSME 

FUEGO LOS 
DEJA SIN 
VENTAS 
Un incendio registrado la 
madrugada de ayer afectó 
a los 252 locatarios del 
mercado ubicado en la 
CDMX, quienes en plena 
época decembrina se 
tendrán que instalar en un 
t ianguis provisional para 
no perder sus ingresos. 

188 
LOCALES 
fueron consumidos pr>r el fuego, en 
un.ik " · . .: ,,J; cuadrados. 

PRIMERA 1 PÁGINA 25 

166,0001 
1 PETICIONES : 

de refugio tecibió México 1 

de enero a noviembre de ·1 
este año, 154% más que en ! 
el mismo periodo de 2018. 1 

por ciento, de acuerdo con 
datos de la Comisión Mexi
cana de Ayuda a Refugiados 
(Comar). 

Los países que más han 
solicitado refugio en MéXico 
son: Honduras (29 m!l 146), 
El Salvador (ocho mil 711), 
Cuba (ocho mil 42) y Vene
zuela (siete mil174). 

Para las personas que 
buscan refugio en nuestro 
país, el aeropuerto se ha 
convertido en un territorio 
sin ley en el que son mal
tratados. aislados y amena
zados. como Mariana, quien 
con cinco meses de emba
razo voló de Caracas hacia 
la Ciudad de México para 
solicitar asilo ante la falta de 
·comida y de medicamentos 
en Venezuela. 

Ella estuvo incomuni
cada durante seis días y lo
gró salir de ahí gracias a una 
nota de auxilio que un co.., 
lombiano logró entregar a 
su hermana. la cual se hizo 
viral en redes. 

PRIMERA l. PÁGINA 10 

jeff 
Heath 

Foto: AFP 

Los pepineros cerraron 
2019 con un triunfo liderado 
por el Vasco Aguirre. 

ADRENAUNA 1 PÁGS. 6 Y 7 

l LA UGA 

J·-- 2-0 

Imagen tomada de: Twftter @CDLeganes 

Legisladores 
huyen de la 

transparencia 
80% NO HA PRESENTADO SU 3DE3 

Sólo 48 senadores y 75 diputados federales dieron a conocer su 
situación patrimonial, de intereses y fiscal, pero los datos no están al d(a 

POR LETICIA ROBLES 
DE LA ROSA. 

Sólo 123 de los 628 senadores 
y dlput~dqs federales que .in
tegran la LXlV Legislatura han 
transparentado, en la plata
forma 3de3, información so
bre su situación patrimonial, 
conflictos de intereses y de 
pago df impuestos. ! 

Aunque la iniciativa fue 
impulsada por organiza
ciones ciudadanas. acadé
micos y antiguos senadores 
que ahora son funcionarios 
públicos. la plataform~ luce 
abandonada. ya que los 48 

INVESTIGAN 
SECUESTRO DE 
FUTBOLISTAS 

'· 
Autoridades capitalinas 
indagan la presunta 
retención exprés de dos 
jugadoras del América. 

PRIMERA 1 PÁGINA 24 

TRAS PLAGIO, 
LIBERAN A 2 
MENONITAS 
Padre e hijo fueron 
secuestrados en Janos, 

. Chihuahua, pero fueron 
liberados tras una 
persecución. 

PRIMERA 1 PÁGINA 14 

ilustración: Daniel Rey 

305 
. POLICÍAS . 
1 de la CDMX resultaron 'J 

: lesionados este año y 
1 siete murieron mientras 1 

1 cumplían con s~ deber. 1 
PRIMERA 1 PAGINA 24 1 

1 

senadores y los 75 diputados 
federales que sí abrieron su 
información. no han actuali
zado sus datos. 

De hecho. de los cuatro 
mil 273 servidores públicos 
que deberían dar a conocer 
su patrimonio, como secre
tarios de Estado, goberna
dores, senadores, diputados 
federales. diputados locales 
y presidentes municipales, 

· sólo 986 lo han hecho. 
En la plataforma 3de3 

aparecen los lfderes de los 
senadores de Morena, Ri 
cardo Monreal, y del PAN, 
Mauricio Kurl; así como los 

diputados Tonat!uh Bravo. 
de MC, y·Mario Delgado. de 
Morena. entre otros. 

Además, en una búsqueda 
realizada por Excélslor en el 
portal beclaranet Plus, plata
forma de transparencia de la 
situación patrimonial de los 
servidores públicos. que for
ma parte de las obligaciones 
de transparencia de la Secre
taría de la Función Pública, 
sóío figuraron senadores que 
en sexenios pasados fueron 
funcionaf!os, como la prlls
ta Vanessa Rublo y la panlsta 
Josefina Vázquez Mota. 

PRIMERA 1 PÁGINA 6 

Foto: Espt!Qal 

MANDA PRIVILEGIOS AL CARAJO· 
El presidente Andrés Manuel López Obrador narró cómo 
dirigentes del sindicato de petroleros le propusieron · 
aumentar la edad de jubilación de los trabajadores a 
cambio de mantener sus beneficios. 

PRIMERA 1 PÁGINA 2 

1 $3,175'000;000 
1 DE ADEUDOS EN SERVICIO ELÉCTRICO. 
1 condonó la CFE a pobladores de 17 muni~ipios de Tabasco en : 

1 

seis meses. La deuda histórica es por casi 11 mil mdp. 

· PRIMERA 1 PÁGINA 2Ó 

VALERO DIMITE 
POR MOTIVOS 
DE SALUD 
El embajador de México 
en Argentina, acusado 
recientemente de 
robar un libro, está en 

DEMANDAN 
RESCATAR 
MURAL 

PEGA FALTA DE 
PROMOCIÓN 
TURÍSTICA 

· tratamiento neurológico. 
1 PRIMERA 1 PÁGINA 2 

Integrantes de la Red 
Urbana de Muralismo 
Comunitario buscan 
preservar la obra 
dañada enTiatelolco. 

PRIMERA 1 PÁGINA 30 

México ha comenzado 
a resent ir la política en 
la materia y cada día 
llegan menos viajeros, 
alertan expertos. 

· ·· PRIMERA 1 PÁGINA 20 

1 --- ---- ------- · 

1 ::~;:LSIOR ~ 1111 ~~~~ ; 
1 Enrique Aranda 11 7 



Advierten de riesgos 
por falta de creci1niento 

MÁS VIOLENCIA 
EN MUNICIPIOS 
44 municipios del país son los más 
violentos. pero en 33 de ellos subió 
la incidencia de homicidios dolosos. 

Los más violentos 
• Homicidios dolosos en 2019 

Tijuana 
Ventas minoristas 
Los ingresos de las tiendas 
minoristas registraron su mayor 
caída del año durante octubre. 

• Var. % mensual, 2019 

1.5 1.3 

00 

-2.5 

ENE MAR ABR 

Fuente: 1 N EG l. 
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1 
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CONSEJO DE ESTABILIDAD. Mantener 
un marco macroeconómico sólido, clave 

El Consejo de Estabilidad del Sis
tema Financiero, que preside el se
cretario de Hacienda, advirtió que 
la debilidad de los componentes 
de la demanda agregada podría 
incrementar los riesgos de crédito 
en el sistema financiero. 

El organismo, donde también 
participa el Banco de Méxioc, des
tacó que si bien ha aminorado la in
certidumbre global y local en temas 
comerciales con EU, existe el ries
go de que la debilidad económica 

del país influya en la capacidad de 
pago de los agentes económicos. 

"Persiste el riesgo de que subsista 
la debilidad de los componentes 
de la demanda agregada, lo cual 
podría incrementar a su vez los 
riesgos de crédito en el sistema 
financiero", alertó. 

El INEGI reportó que las ventas 
minoristas cayeron 2.3 por ciento 
en octubre pasado, su peor resulta
do desde diciembre de 2018. 
]. Valdelamar /H. Usla / PÁGS. 4 Y 5 

SECTOR PRIVADO 

T-MEC, PIEDRA 
ANGULAR DE LA 
ECONOMÍA EN 2020 

El T-MEC será uno de los pilares del 
crecimiento de México en 2020. 
El efecto inmediato del acuerdo se 
verá en un incremento del volumen 
del comercio con Norteamérica y, 
conforme aterricen las inversiones, 
en más empleos y crecimiento eco
nómico, anticipó Moisés Kalach, del 
CCE. "Es un paso, pero no resuelve 
todos los temas pendientes", dijo. 
-Leticia Hemández / PÁG. 7 

••••••••• 1,856 

Ciudad Juárez 

Acapulco de Juárez 

- 542 

1,289 

Los de mayor alza 
• Var. % anual 

Uruapan 

Zamora 

---68 

Acámbaro 

60 

Cifras al 20 de noviembre 

NACIONAL / PÁG. 35 

Eil!'ii!<II!;IBEN MARTÍBATRES 1 ANTONIONAVALÓN 1 ROBERTOGILZUARTH 1 MACARIOSCHETTINO 1 JUANIGNACIOZAVALA 
;n;;n DESPERTADOR/S AÑOCER0/31 CRONOPI0/36 FUERADELACAJA/37 AUTONOMIARELATIVA/38 

1 CFE NO SERÁ MONOPOLIO: AMLO 
El Estado no busca monopolizar la generación de energía a través 
de la Comisión Federal de Electricidad, sino proteger una empresa 
estratégica del pueblo y de la nación, aseguró el presidente en 
Manzanillo al concluir una gira de tres días por centrales eléctricas. 

Sería preferente inicitiva para 
reducir recursos a partidos 
El coordinador de la bancada de 
Morena en la Cámara de Dipu
tados, Mario Delgado, confía en 
que el presidente Andrés Manuel 
López Obrador envíe una iniciativa 
preferente para reducir el financia
miento a partidos cuando arranque 
el periodo ordinario el1 de febrero. 

Señaló que se espera alcanzar los 
consensos para que por primera 
vez en el país haya una legislación 
de este tipo. 

El dictamen que reforma el artí
culo 41 constitucional, que estable-

"Se trata de avanzar hacia una 
auténtica democracia donde 
se privilegie el acercamiento 
con los electores ... " 
MARIO DELGADO 
Coordinador de Morena en San Lázaro 

cía un recorte de 50 por ciento al 
financiamiento público otorgado 
a partidos políticos, no alcanzó la 
mayoría calificada en el pleno de la 
Cámara de Diputados en la sesión 

del pasado 12 de diciembre. 

INVERSIONES 

Tras el rechazo a la propuesta, 
AMLO dijo que no descarta enviar 
su propuesta sobre el recorte. 
-Susana Guzmán / PÁG.32 

FUSIONES Y ADQUISICIONES 
CRECEN EN 2019. PÁG.18 

9.5% 
AUMENTARON 
En valor a noviembre. 



Opinión

Los niños 
mineros 
del Congo 
vs Apple, 
Tesla, Dell, 
Microsoft y 
Google
Economicón
José Soto G.

Regalos de 
Santa Claus
Columna 
invitada
Pamela Cerdeira

  pág 27

  pág 55

En corto

Atención a 
suscriptores 

55 5237 0766

Empresas 
y Negocios

 pág 26

 pág 6

Malas prácticas 
agudizan caída 
estacional del 
empleo: IMSS

“Crecimiento 
disparejo 
genera un 
PIB magro”

Empresas 
y Negocios

Jaloneo legislativo 
retrasa ratificación 
del T-MEC en EU

Cámara de Representantes congela envío del impeachment al Senado

• El caso irá al Senado cuando haya certeza de que será 
“un proceso justo”: Pelosi; Trump critica la decisión.

• Republicanos reviran: votarán el T-MEC hasta que 
concluya el juicio político contra el presidente Trump.

  pág 27

Roberto Morales 

Empresas 
y Negocios

Creció producción 
de crudo del país 
en noviembre

 pág 31

 pág 40

Finanzas 
y Dinero

Finanzas 
y Dinero

El país mantendrá la mejor tasa de 
interés entre países emergentes, aun 
si baja a 6.5%, como pronostican.

El volumen promedio de extracción 
en el mes fue de 0.5% anualizado 
respecto del mismo lapso del 2018.

Falta de consenso frena las 
reformas para mejorar las con-
diciones del mercado laboral.

Hay empresas que 
cancelan la nómi-
na por completo 
sin justificación: 
Zoé Robledo. 

Pese a la estabili-
dad macro, la bre-
cha de desarrollo 
entre estados no se 
ha cerrado.

El indicador se redujo 10 puntos 
base en la última semana y  acumuló 
66 puntos en lo que va del año.

 pág 9 y 18

Invertir en México será 
atractivo en el 2020 
pese a baja en tasas

Proyectos para 
modificar Ley del 
Trabajo, detenidos

Riesgo país se reduce 
y está en el nivel más 
bajo de 14 meses

378
mil plazas fueron 
canceladas en 
diciembre del 
año pasado.

2.2% 
es el promedio 
de crecimiento 
económico entre el 
2001 y el 2019.

México I Producción 
de crudo I MILES DE 
BARRILES DIARIOS

1,704
nov 19

1,863
nov 17

1,620
ene 19

1,805
sep 18

FUENTE: CNH GRÁFICO EE

Popularidad progresa
La aprobación de hoy lunes refleja 
el mejor inicio en las últimas siete 
semanas, pues se acerca a 60% que 
abandonó desde hace mes y medio.

 pág 62

#AMLOTrackingpoll

Variación: 0.1APRUEBA

10
DIC

16
DIC

22
DIC

23
DIC

57.9 
15 días

58.3
1 semana

59.6
Hoy

59.5
Ayer

Diversos sucesos 
impactaron en el 
tipo de cambio a lo 
largo del año. Sin 
embargo, los que 
más influyeron en 
la estabilidad en 
la paridad peso-
dólar fueron factores 
externos. En el año, 
la moneda mexicana 
se ha fortalecido.

Peso, a punto de cerrar un buen año En Primer 
Plano

18.92 
20/12/19

-4.75% 
variación

20.05
02/07/18 19.58

03/12/19

Avance 
T-MEC 
hacia 

ratificación

20.14
02/09/19

Guerra 
comercial 
EU-China

Triunfo 
electoral 
AMLO

20.30
03/12/18

Toma de 
posesión de 
Presidencia 

18.82 
20/03/19

Fed mantiene 
tasa de 
interés

19.82  
03/06/19

EU lanza 
aranceles a 

agroalimentos 
de México

Apreciación 
del peso I 
PESOS POR 
DÓLAR

FUENTE: BANXICO

 pág 4-5
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Incendio arrasa un tercio 
del mercado de San 
Cosme; tiene 117 años 
La conflagración pega a alrededor de 180 locales; se estima que 

habrá decenas de familias afectadas en su patrimonio; en el tra

dicionallugar también viven decenas de gatos. alimentados por 

los locatarios. para evitar fauna nociva. poig. 12 

CUERPOS de rescate. ayer, afuera del mercado ubicado 
en San Cosme. al momento que era consumido por el fuego. 

A PARTIR DE HOY COLECC IONA EL --1 AN~!.~.~'~"~~19 

FENÓMENOS SE 
ruNTANYBAJAN 
TEMPERATURA 
AlOENLACDMX 

ALBERTO ATHIÉ, POR AMPLIAR INVESTIGACIÓN 

Hay alerta doble por frío; clima 
afecta más a Álvaro Obregón, 
Tlalpan. Xochimilco, Milpa Alta. 
Cuajimalpa y Contreras. pág. n 

Zacatecas se 
guarda datos y 
reporta gastar 
$0 en justicia 
Exhibe estudio a estados que 
planean mal; el de Alejandro 
Tello, entre los peores. pág. 10 

Víctima de Maciel 
exige indagar 

encubrimiento tras 
informe de abusos 

TRUMP. A LA CAZA 
DE MIGRANTES QUE 
PIDEN CUSTODIA DE 
NIÑOS RETENID0S pág.1s 

EXSACERDOTE que denun
ció al líder de los Legionarios 
de Cristo asegura que hubo 
abusos sexuales porque había 
protección para agresores 

Por Sergio Ramírez 

"PARA ANALIZAR a fondo la problemá
tica hay que revisar no sólo los casos de 
los depredadores; la mayoría de ellos 
abusó de niños y niñas porque estaban 
siendo protegidos" 
Alberto Athié 
Exsacerdote y activ1sta en derechos humanos 

AÚN NO HAY JUSTICIA 
para agraviados. afirma; el 
sábado, la congregación 
difundió informe en el que 
reconoce 175 casos pág. 3 

Preferencia de candidato por partido ruenteoMasstve~ METOOOLOGIA 
Tipo de en:ues
... , ,~oJ 

Pcbladón objeti· 
vo: H yM. +IS 
Tipo de 
muestreo, 
Re-;.¡ e-.entctr~ 

CIJOntitllL!\u 

Marco Muestra!' 
PobkY.kmdc 
las E"nodades 
f~a;r.us 
Fedla del lltimo 
leva- ro, 
21 ele dtoetr;;xe 
del019 

RUMBO A GUBERNATURAS: Usted señaló que piensa votar por el partido _ : 
¿De las siguientes personas quién cree que debería ser el candidato de ese partido para gobernador en el2021? 

NUEVO LEÓN TLAXCALA 
LOfena Cuéllar Cisneros 1-------o 42.7 

Mecánk.a de levantamiento Les enc:.JCsta> [1.JerCf! 11-'"mnt.:.":~ nJeo:fur:tl' .ra teCfliCa d.~ -ros..k.if" ¡.•.¡¡ grc!JcOQ.r-.e; r-nvi,Jdcs o .lt."i t"IO!}nrt•s 
ai.i'-' ':i\Vl rr,.--:¡es~~_,do,s;JOt t:i ¡.Jt~'Jpr.)<:>f'IIP\-: ~!.:."do · renlil.m>doias lkm1Gdo3 en fom k'1 r!.!ooto:Ki o fin 11€ q~ SWfl n'tH"lt';~lltauvu:;. 

¡;,oy ES.C:RI 1 • Javier Solórzano 
, __________ ___.¡ , El informe de los legionarios pág.2 

O(ras en porcentaje 

No. de encuestas 
levantadas, 
i,OOO por er.l ;
dc:d(elf?Jr!!:'"...a 
Margen deE!fTOr 
ostadistico, 
+/.:~ .• ¡;.} 

1 • Leonardo Núñez 
El impeochment partidista pág. 19 

CIERRA MORENA CON VENTAJA 
EN 12: EN NL EL PAN ACELERA 
O De cara a los comicios es
tatales de 2021. Movimiento 
Regeneración Nacional sólo no 
ocupa el primer lugar en Nuevo 
León y Querétaro donde el PAN 
tiene más preferencias 

O En Tlaxcala la diferencia entre 
el primero y el segundo lugar es 
de 31 puntos: en esta entrega 
de Massive Caller-La Razón, el 
PAN adelanta ligeramente a los 
guindas en Nuevo León pág. 6 

• Armando Chaguaceda 
Greta y Arshak pág. 20 



EJEMPLAR GRATUITO @diario24horasdiario24horas

Como si se tratara de un pastor que se dirige a sus feligreses, aquel hombre 
de cabello blanco, líder social y político da a sus seguidores un mensaje de 
paz y de amor al “pueblo pobre” ...y por momentos, de Dios. Es una extraña 
mezcla de evangelización y activismo político.

José Ureña P. 3
Adrián Trejo P. 4
Omar Sánchez  
de Tagle P. 7
Carlos Pavón P. 9

Julio Pilotzi P. 18
Ana María  
Alvarado P. 20
Raúl  
Sarmiento P. 22ALBERTO GONZÁLEZ  P. 6HO
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MARTES

24 DE DICIEMBRE

Nublado

230C
80C

EN LAS ZONAS SERRANAS DE MÉXICO ESPERAN NEVADAS HOY

Día de atole, café y 
abrigos... medio país 
como congelador  
La masa polar y el frente frío 24 que afectan al país mantendrán las 
bajas temperaturas en el norte y centro. El SMN prevé menos de 0º en 
las regiones altas de 14 estados, incluidos Durango, Chihuahua, Sonora 
y Edomex. En la Ciudad de México se decretó la alerta naranja en seis 
alcaldías, donde anoche se pronosticaban de 1º a 3º celsius
CDMX Y ESTADOS P. 11 Y 14
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U
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CASI ELIMINADO
DALLAS
Los Cowboys no pudie-
ron ganar en Phila-
delphia para asegurar 
playoffs y ahora están 
a expensas de lo que 
hagan los Eagles

DXT P. 22

Se atora juicio contra Trump; no ha llegado al Senado

AÑO IX Nº 2094 I  CDMX 
LUNES 23 DE DICIEMBRE DE 2019

Aunque la Cámara de Represen-
tantes aprobó contra el presi-
dente de EU, Donald Trump, los 
artículos de abuso de poder y 
obstrucción al Congreso, líderes 
republicanos y demócratas no 
se ponen de acuerdo en la me-
cánica y procedimiento del juicio 
en el Senado MUNDO P. 17  

HOY NO
CIRCULA

Este mes verifican

5 y 6 7 y 81 y 2 3 y 4 9 y 0
LUNES

5 y 6
MARTES

7 y 8
MIÉRCOLES

3 y 4
JUEVES

1 y 2
VIERNES

9 y 0

Luego de la conclu-
sión de la investi-
gación que realizó 
la Secretaría de la 
Función Pública, en 
el sentido de que 
Bartlett no violó la 
ley respecto a su 
declaración patrimo-
nial, senadores de 
oposición pidieron información detallada de las 
denuncias que recibió la secretaría en contra del 
director de la CFE. Ante las críticas al funcionario, 
el viernes, el presidente lo respaldó y pidió prue-
bas de las acusaciones MÉXICO P. 3  

N
O

TI
M

EX

DE GIRA. El presidente AMLO visitó un 
complejo termoeléctrico en Manzani-
llo acompañado del director de la CFE.

REAL DE CATORCE. Mientras en algunas zonas de San Luis Potosí nevó, en la CDMX la polución se confundió con neblina.

Exigen detallar caso Bartlett 
y aclarar situación patrimonial

Renuncia Macron a pensión  
como ejemplo a huelguistas

El presidente francés aceptaría la nueva pensión 
que le corresponde según su reforma, para de-
mostrar que es una propuesta justa MUNDO P. 17

VIDA+ P. 12 Y 13
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Niños y adultos disfrutan de la temporada navideña visitando a Santa en diferentes 
romerías de la CDMX, donde los pequeños le describen su lista de regalos enfrente de sus 
papás. En la foto, la romería de la calle Buenavista, en la alcaldía Cuauhtémoc /24 HORAS

LOS PEQUEÑOS PIDEN SUS REGALOS A SANTA

EL EMBAJADOR VALERO deja Servicio Exterior por motivos de salud, tras robo de libro MÉXICO P. 5

Envía “Suscríbeme” al +52 1 55 4442 4224
y recibe 24 HORAS en tu celular.
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#INVITADAS

#OPINIÓN

• SERENDIPIA•

● EN ENTREVISTA, EL TITULAR DE LA UNIDAD DE INTELIGENCIA FINANCIERA 
DETALLÓ QUE HACE DOS MESES SE INVESTIGA CON EU LA TRIANGULACIÓN DE 

EMPRESAS Y DINERO DEL EX TITULAR DE LA SSP, GENARO GARCÍA LUNA

Y CON PENA SE 
CONSOLIDO’

‘CON FCH 
CRECIO 

SANTIAGO NIETO 

‘ME 
HACEN
MUCHA
FALTA’,

HIJO DE ALONSO
Y MORENO VALLE

#ESTUDIAVETERINARIA

ALFREDO GONZÁLEZ

•GINA 
TRUJILLO• 

P18

WILBERT TORRE

• A FUEGO 
LENTO•

P6

P8

JOSÉ CARREÑO

• DESDE 
AFUERA•

P21

•GUADALUPE 
CHAVIRA• 

P2

Suben... los
que ganan
menos de 
2 salarios 
P24

#PRECARIZACIÓN

#MOTIVÓ
CAUSASY

PROTESTAS

P39

MAMÁ
D E  L E S V Y

20
19

LO 
MEJOR

DE

META, DE 
LA GLORIA 
AL SUELO

ELLAS HACEN 
ESFERAS 

CON ARTE

#MUJERÍO

P30

CORO DE NIÑOS, 
LA SENSACIÓN 
EN EL ZÓCALO

 P12

#HUBO100MILVISITAS
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#EXCLUSIVA
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cANAoA Marihuana exprés para 
luchar contra la venta ilegal P24 

cuLTURA Ni 'Babieca' ni 'Tizona': 
desmontando mitos sobre el Cid P25 

La oposición 
pide el fin de los 
antidisturbios 
en Colombia 

La amenaza de una frontera por la salida del Reino Unido de 
Europa y el auge republicano en el Ulster inciden en la identidad 

El Brexit amenaza con abrir 
la vía a una Irlanda unida 

Viernes Santo (1998) con una nue
va frontera entre las dos Irlandas 
agitó las aguas de este territorio. 

Varios congresistas y ONG solicitan 
el desmantelamiento del Esmad 

RAFA DE MIGUEL. Londres 
Creen muchos políticos en Irlan
da del Norte que los conservado
res británicos nunca han llegado 
a entender la caja de los truenos 
que abrieron con el Brexit. La 
idea de alterar el equilibrio alcan
zado en los Acuerdos de Paz de 

Pero sobre todo, la perspectiva 
de que los norirlandeses vean 
arrebatados de repente su pasa
porte europeo ha resucitado el de
bate sobre la reunificación de la 

isla. Mucho más, después de que 
en las elecciones generales del l2 
de diciembre los partidos republi
canos (partidarios de una sola Ir
landa) lograran por primera vez 
superar a los unionistas (favora
bles a permanecer en el Reino 
Unido). P AGINA 9 

CATALINA OQUENDO. Bogotá 
Primero fue Dilan Cruz. el joven 
estudiante colombiano que falle
ció el 25 de noviembre tras ser 
herido durante una manifesta
ción pacífica contra el Gobierno 
de Iván Duque en Bogotá por una 
bomba aturdidora disparada por 
el Escuadrón Móvil Antidistur
bios (Esmad). Ahora son los ros
tros de jóvenes llorando sangre 
por los ojos tras recibir disparos 
de la policía antidisturbios los 
que obligan a esquivar la mirada, 
y se han convertido en las últi
mas imágenes de las protestas en 
el país. que se prolongan desde 
hace más de un mes. Los vídeos 
se hacen virales y recuerdan a las 
lesiones oculares que han ocurri
do en Chile donde la ONU ha de
nunciado al Gobierno de Sebas
tián Piñera por graves violacio
nes de los derechos humanos. 

El último hecho ocurrió el pa
sado jueves en Bogotá, cuando jó
venes de Primera Línea. un gru
po de defensa similar al de las 
protestas de Hong Kong. recibie
ron varios impactos y pasaron 40 
minutos esperando para ser tras
ladados a un hospital. Varios con
gresistas de la oposición exigen 
el desmantelamiento del Esmad 
y según la Campaña Defender la 
Libertad ya hay ocho lesionados 
oculares. PAGINA s 

El nacionalismo 
hindú de Modi 
choca con una 
fuerte reacción 

ÁNGEL MARTÍNEZ. Bombay 
El nacionalismo hindú liderado 
por el primer ministro de la In
dia. Narendra Modi, se ha encon
trado con una gran moviliza
ción ciudadana que considera 
discriminatoria la nueva ley de 
ciudadanía que facilita las regu
larizaciones para los inmigran
tes salvo que sean musulmanes. 
Se trata de la última iniciativa 
dirigida a consolidar el poder de 
la mayoría hindú. PAGINA 2 

Calles vacías y edificios destruidos en la ciudad siria de Maaret AI-Numan, en la provincia de ldlib, ayer. 1 OMAR HAJ KADOUR (AFP) 

Sigue IJ 
sección de 
Cultura 

ELPAIS 

La última ofensiva en 
Siria fuerza la huida 
de 80.000 civiles 
Tropas de Damasco con apoyo ruso avanzan 
en el sur de la provincia insurgente de Idlib 

JUAN CARLOS SANZ, Jerusalén 
La ofensiva desencadenada desde 
hace una semana por el Ejército 
gubernamental sirio con apoyo 
aéreo ruso en la provincia noroc
cidental de Idlib ha forzado la hui
da de 80.000 civiles. En su mayor 
avance militar desde hace más de 

tres meses, las tropas leales al pre
siden te Bachar el Asad se han apo
derado de una veintena de pue
blos en sur del último reducto re
belde que sigue en pie tras casi 
nueve años de guerra. La pobla
ción desplazada por los combates 
se dirige hacia Turquía. PAGINA 3 
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Según los comerciantes y negocios 
afectados, sólo escuchar el nombre de 
La Unión Tepito les genera pavor y para 
evitar represalias tenninan por pagar el 
derecho de piso que les exigen. 

Este delito se incrementó hasta 
3000/o sólo en la Guauhtémoc y Venus
tiano Carranza, de acuerdo con las de
nuncias que llegaron a la procuraduría 
local durante el último año, en su com
paración con 2018. 

La Unión Teoito renta su nombre 
En los últimos ocho meses, junto con 

ElBetitoy David García RamírezElPis
tache, al menos otros 80 miembros de 
esa organización criminal han sido de
tenidos, deacuerdoconinformaciónde 
inteligencia de la procuraduría local. 

Extorsionadores le 
:p3gan mensualmente a· 
líderes criminales para 
delinquir bajo su firma 

Texto: DAVID FUENTES 
Infografia: DANIEL RAZO 

.. -• n la Ciudad de México, gru
pos criminales que se dedi~ 
can principalmente a extor
sionar, pero también al robó 
a casa-habitación, pagan en
tre 80 mil y 100 mil pesos por 
mes a La Unión Tepito para , 

.. _. usar su nombre y delinquir, 
según revelan informes de inteligen
cia que elaboró la procuraduría capi
talina, basados en testimonios de ex
torsionadores detenidos por policías 
de la Secretaría de Seguridad Ciuda
dana (SSC) local. 

Estos criminales, que operan princi
palmente en lazo na Centro, el corredor 
Roma-Condesa, Polanco y la Zona Ro-

. sa. declararon a las autoridades que a 
cambio de usar el nombre de La Unión 
Tepito le pagan una renta a Roberto 
Moyado ·Esparza alias El Betito, preso 
en el Reclusorio Norte. 

Detallaron que la mensualidad se la 
hacen llegar a través de un "abogado" 
que lleva el efectivo hasta el penal y que 
en las calles le pagan a Mi jefe o a El 
Lunares. Todo lo hacen llegar a dos ve
cindades: una sobre la calle Peralvillo y 
otra sobre Jesús Carranza 

Los detenidos detallaron que la 
franquicia de La Unión Tepitooscila 
entre 80 y 100 mil pesos mensuales. 
Mientras que células que se dedican 
al robo a casa-habitación, a clonar 
tarjetas o al asalto en el transporte 
público prefieren otorgar 20% de 
las ganancias de los negocios ilí
citos en los que participan. 

El informe arroja que, inclu
so, algunos colombianos pa
gan renta para hacerse pasar 
por integrantes de La Unión. 

Sin embargo, las autoridades 
locales han determinado que nin
guna de las células que actualmente 
se dedican a la extorsión pertenecen 
o son integrantes de ese grupo delic
tivo y confirmaron que el líder de esa 
estructura criminal es El Be tito, quien 
tiene amparos para que no lo cam
bien a Wl penal federal. 

Gracias a las detenciones, se ha ubi
cado que por lo menos 100 células cri
minales pagan una renta para usar el 
nombre de La Unión. Operan en las in
mediaciones de las alcaldías Cuauhté
moc, Venustiano Carranza, BenitoJuá
rez, Miguel Hidalgo, Iztapalapa y Gus
tavo A. Madero, en donde los operati
vos para desmantelarla se han incre
mentado de manera considerable. 

VECINDADES 
presuntamen
te reciben lo 
recaudado 
por El Betito. 

''Cambios para 
holograma 00, sólo 
para autos 2020'' 

Vehículos adquiridos 
antes dell de enero 
seguirán en el esquema 
anterior: Sheinbawn 

EDUARDO IIERNÁNDEZ 
-metropoli@eluniversal.com.m.x 

La. jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum Pardo, explicó que los cam
bios para la obtención del hologra
rna 00, que podiá exentar hasta cua
tro años la verificación, serán sólo 
para vehículos nuevos que se ven
dan a partii del1 de enero en la Zona 
Metropolitana del Valle de México, y 
los autos adquiridos anteriorinente 
seguirán en el esquema anterior. 

"No quiere decir que porque apa
reció ~n la lista ya no van a tener su 

holograma cero. Se mantiene del 31 
de diciembre hasta el anterior, o sea, 
del 19 y lo que era el programa de 
verificación previo"; dijo. 

Expuso que la nueva medida es 
para los conductores que vayan a 
comprar un auto a partir del 1 de 
enero en la Zona Metropolitana 

Este nueve esquema fue presen
tado por la Comisión Ambiental de la 
Megalópolis (CAMe) como parte de 
las 14 medidas para mejorar la cali
dad del aire enlaZonaMetropolitana 
del Valle de México, por lo que se bus
ca beneficiar a los automotores más 
amigables con el medio ambiente.· 

El viernes pasado, Sergio Zirath 
Hernández Villaseñor, director 
General de Calidad del Aire de la 
Secretaría del Medio Ambiente 
local, comentó que este nuevo es
quema para la obtención del ho-

GRUPOS de· 
lictivós utili
zan el nombre 
de La Unión 
para delinquir. 

Por más de 10 años,La Unión Tepito 
trabajó con total sigilo y, de acuerdo 
con investigaciones, bajo la prote"c
ción de algunos elementos tanto de la 
procuraduría capitalina como de la 
Secretaría de Seguridad Pública de la 
administración anterior. 

De esta forma, implementaron de 
manera sistemática la extorsión a co
merciantes de lazo na Centro y el cobro 
del derecho de piso a los antreros de la 
Zona Rosa, el corredor Roma-Condesa 
y Polanco. En los último meses, los in
tegrantes de este grupo llevaron la vio
lencia a las calles de la Ciudad de Mé
xico, puesto que se disputaban metro 
por metro el territorio con sus rivales 
para la venta de drogas éU menudeo. 

La Unión Tepito, organización crimi
nal que según la administración actual 
está caSi desmantelada, pues sus prin-
cipales líderes visibles, Roberto Moya

. ··: do Esparza y David García Ramírez, ya 
· - están detenidos; sin embargo, el legado 

. ·· .. ;: . criminalall. · Ahcon~úa sdin~franéndo~ ~n ¿as
1 e es. ora VIven e qwctar e 

nombre de La Unión. 
La organización cobró relevan-

cia en la actividad delincuencia! 
luego del abatimiento de Felipe 
de Jesús Pérez Luna, conocido 
como El Ojos, líder del autode
nominado Cártel de Tláhuac, 
por la Marina en 2017. 
Según las autoridades locales 

y federales, El Betito y sus segui
dores son actualmente los princi
pales generadores de violencia en 
toda la metrópoli. 

Con presencia activa en 10 de las 
16 alcaldías de la capital, sus ga
nancias ilícitas generadas por la 
venta de drogas al m enudeo, la ex
torsión y el secuestro, principal
mente, les han generado millones 
de pesos que, a decir de la investi
gación, han blanqueado a través de 
empresas inmobiliarias, por lo que 
los despojos en predios y casas de 

· valor considerable en Cuauhté
moc, Venustiano Carranza, Benito 
Juárez, Miguel Hidalgo e incluso 
Cuajimalpa, han incrementado. 

En este sentido, las autoridades pro
yectan que para el siguiente año la in
vestigación para el desmantelamiento 
total de La Unión Tepito se extienda a 
su estructura finanCiera, pu~o que 

· buscan detener a los prestanombres y 
a todo el equipo de abogados y empre

·;,;; ~ _ sas blanqueadoras de efectivo, con lo 
·- · cual se podría afectar la operación de 

esa célula criminal y así mermar sus 
: actividades ilícitas. 
: - · · De manera paralela, se busca com

batir también a los grupos antagonis
tas, principalmente a La Anti-Unión 
Tepito, cuyo líder, Jorge Flores Con
cha· El Tortas, también está en pri-

MIL PESOS , 
al menos, pa· 
gan al mes cri
minales al gru· 
po delictivo. 

sión, pues no descartan que al igual 
que La Unión, empiecen a "rentar" el 
nombre de su organización delictiva 
para seguir con el legado criminal 
que ha afectado a los comerciantes, 
pequeños empresarios y restauran
teros de la llamada Zona Dorada de 
la Ciudad de México. • 

:il dos los vehículos nuevos por el sim-

U~ ple hecho de serlo, pero ahora va
:3 m os a privilegiar solamente a aque
-' llos automotores con mejor desem
~ peño ambiental, esto es, menos 
~ emisiones por combustión, menos 
;1' díspersiones evaporativas y menos 
~ díóxido de carbono", dijo. 
~ Expuso que las unidades que son 

eléctricas o que son hl.bridas ten
drán un holograma exento, pues no 
será necesario que verifiquen. 

G:JI:l E~NO DE LA 
. CIUD~D OE MéXICO 

En el caso de los hl.bridos, deberán 
tener la particularidad de que su 
movilidad dependa únicamente de 
energía eléctrica 

La jefa de Gobierno de la Ciudád de México, Claudia Shelnbawn, informó 
que los ajustes se publicarán próximamente en el programa de verificación. 

Los hologramas 00 se entregarán 
en dos ocasiones, es decir, en dos pe
riodos de dos años, a todos aquellos · 
vehículos que cuenten con los me
jores estándares de calidad ambien
tal y que presenten un mínimo de 16 
kilómetros por litro. 

SERGIO ZIRATH HERNANDEz 
Director General de Calidad del Aire 

___ _ __ __/L__ 

lograma 00 surge como un incen
tivo para motivar un cambio en 
los factores de emisión que te
nían los vehículos y para generar 
una mejor toma de decisiones en 
los automovilistas. 

Detalló que se busca incidir en la 
compra de un coche más limpio, 
más eficiente. a cambio de no llevar 
su vehículo a verificar cada semes
tre: "El doble cero se entregaba ato-

Mientras que por una ocasión (só
lo dos años) se entregará a los vehí
culos que cumplan con las mismas 
emisiones en cuanto a combustión, 
pero cuyo rendimiento sea superior 
a 13.5 kilómetros por litro. 

"Lo que estamos observando es 
que vamos a tener una reducción 
que va de 25% hasta 75% en los con
taminantes que se emiten'', dijo. • 
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HOY NO CIRCULA:
Engomado  A M A R I L L O

Hologramas  1 y 2
Terminación de placas  5 y 6

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 31 16
Noreste 30 15

Centro 21 15
Suroeste 21 07
Sureste 24 16

pm-10 máximo hora
Noroeste 101 11
Noreste 87 07

Centro 102 09
Suroeste 90 08
Sureste 78 08

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

ALEJANDRO CRUZ FLORES

La jefa de Gobierno de la Ciudad de 
México, Claudia Sheinbaum Pardo, 
señaló que se harán ajustes al pre-
supuesto 2020, específicamente en 
lo que se refiere al capítulo 1000, 
Servicios Personales, con el pro-
pósito de obtener recursos para la 
contratación de médicos, policías 
y profesores. 

En conferencia de prensa, la 
titular del Ejecutivo local explicó 
que estos ajustes se aplicarán a los 
altos funcionarios, por lo que no se 
afectará a los trabajadores de base 
ni sus prestaciones, como el pago 
de horas extras. 

Detalló que para el próximo año 
se requieren mil millones de pesos 
para la contratación de 800 docto-
res, así como reforzar el personal 
operativo de la policía, que requiere 
de 7 mil elementos, cuya contrata-
ción será gradual; así como 350 
millones más para fortalecer la 
plantilla docente del Instituto de 
Educación Superior Rosario Cas-
tellanos.

Lo anterior, dijo, representa un 
impacto muy importante al capítu-
lo 1000, pero, aclaró, no se trata de 
destinar más recursos a ese rubro, 
sino que con los que ya se tienen, 
que para 2020 serán más de 97 mil 
millones de pesos, cubrir las nece-
sidades en los rubros mencionados. 

Ya en este año la administración 
de Sheinbaum Pardo eliminó di-
versos beneficios a funcionarios de 
alto nivel como seguros de gastos 
médicos mayores, viáticos, retiro 
de escoltas, entre otras acciones. 
“Todavía se pueden hacer ajustes. 
No vamos a afectar las áreas opera-
tivas, por supuesto, ni policía ni ser-
vicios urbanos, pero justo es lo que 
hoy estamos revisando en distintas 
áreas porque nuestra función es 
atender a la ciudadanía”, expresó.

Se trata, insistió, de un reajuste 
en todas las áreas de la administra-
ción pública, especialmente “donde 
hay personas que no desarrollan 
una actividad prioritaria para el 
gobierno se va a revisar para que 
pueda destinarse a más médicos, 
maestros y policías”.

Por otra parte, Sheinbaum Pardo 
señaló que se prevé reintegrar has-
ta 2 mil millones de pesos al fideico-
miso para la reconstrucción con la 
venta de los departamentos de los 
proyectos de redificación de edifi-
cios dañados por el sismo del 19 de 
setiembre de 2017 que se realizan 
con el esquema de redensificación. 

“Ese es el máximo que se puede 
obtener si se vendiera un porcen-
taje importante ya de los departa-
mentos en preventa”, expresó la 
mandataria capitalina, quien agre-
gó que son 85 multifamiliares los 
que se reconstruyen con la citada 
modalidad. 

Claudia Sheinbaum también se 
refirió a la elección del nuevo presi-
dente del Sindicato Único de Traba-
jadores del Gobierno de la Ciudad 
de México que se llevará a cabo en 
enero, al destacar que será la pri-
mera organización gremial del país 
que elegirá a su líder en un proceso 
democrático. 

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

La Junta de Coordinación Política 
rechazó la renuncia de Carina Pi-
ceno Navarro como coordinadora 
de Servicios Parlamentarios del 
Congreso de la Ciudad de México.

En un documento fechado el 12 
de diciembre, en el que no apare-
ce la firma del grupo de Morena, 
la Jucopo consideró que “no es 
conveniente” dar trámite a la re-
nuncia debido a que se requiere 
dar continuidad a las labores de 
dicha área.

El acuerdo dirigido a la presiden-
ta de la mesa directiva, Isabela Ro-
sales, fue firmado por los integran-
tes de los partidos Acción Nacional, 
del Trabajo (PT), de la Revolución 
Democrática, Revolucionario Ins-
titucional, Verde Ecologista y En-
cuentro Social (PES).

La salida de Piceno Navarro, que 
se haría oficial el 16 de diciembre, 

sucedió luego de que se supo que 
acompañó al ex consejero jurídico 
Héctor Villegas y a la ex titular del 
Invea María Idalia Salgado en un 
viaje a Estados Unidos a bordo de 
un jet propiedad de Fernando Rua-
no, uno de los líderes transportistas 
de la ciudad.

En tanto, 16 diputados integran-
tes de Morena, dos del PT y uno del 
PES firmaron una carta en la que 
sostienen que el grupo mayorita-
rio continúa analizando “la mejor 
opción” para coordinador de la 
bancada.

En la misiva, en la que exigen eli-
minar el dispendio y los gastos in-
necesarios, se encuentran los nom-

bres y firmas de los morenistas 
Alberto Urincho, Alfredo Pare-
des, Carlos Mirón, Donají Olivera, 
Eduardo Santillán, Efraín Morales, 
Eleazar Rubio, Gabriela Osorio, 
Martín Padilla, Guadalupe Chávez, 
Guadalupe Chavira, Martha Sole-
dad, Paula Soto, Ricardo Ruiz, 
Rigoberto Salgado y Valentina 
Batres.

También aparece el nombre de 
Lilia Rossbach, pero no su firma, 
y se agregan los nombres y el au-
tógrafo de los legisladores petistas 
Leonor Gómez y Jesús Martín del 
Campo, y de Encuentro Social, Fer-
nando Aboitiz Saro.

Este grupo apoya al diputado Ri-

goberto Salgado para coordinador 
de la bancada de Morena. El otro 
aspirante es José Luis Rodríguez.

Reforzarán la Sala 
Constitucional

Para evitar amparos, el Congreso 
capitalino busca dotar de faculta-
des a la Sala Constitucional para 
que pueda verificar la constitucio-
nalidad de todas las leyes que emita.

El diputado Eduardo Santillán 
explicó que dicha facultad será 
incluida en el dictamen sobre la 
ley procesal constitucional que se 
trabajará en el próximo periodo de 
sesiones.

Se harán ajustes al capítulo de Servicios 
Personales del presupuesto de 2020, señala 
// Sólo afectará sueldos de altos funcionarios

Contratará el gobierno médicos, 
policías y maestros: Sheinbaum

DESTINARÁN MÁS DE MIL 350 MILLONES DE PESOS

 Claudia Sheinbaum Pardo, jefa 
de Gobierno de la Ciudad de 
México, ofreció una conferencia 
de prensa para informar sobre 
los ajustes al presupuesto para 
2020 y las tarjetas de transporte 
público. Foto Luis Castillo

Rechazan en el Congreso la renuncia de Carina Piceno
Viajó a EU a bordo
de un jet propiedad 
del líder de 
transportistas 
Fernando Ruano
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Movilidad

La jefa de Gobierno de Ciudad 
de México, Claudia Sheinbaum, 
aseguró que por el momento no 
se contempla un aumento a la ta-
rifa en el transporte público y ad-
virtió que su administración des-
aparecerá los microbuses.

Especificó que la gran ventaja 
de ir ampliando la tarjeta de pre-
pago es que en el momento que 
exista unincremento en la tarifa 
se puede ajustar conforme a la in-
flación.

“Si este año fue 3 por ciento (la 
inflación) podría ser que hubiera 
un aumento de 3 por ciento, pero 
ahorita no se contempla, pero ya 

JORGE ALMAZÁN
CIUDAD DE MÉXICO

Aumento al pasaje, 
descartado por 
ahora: Sheinbaum
Transporte público. Los incrementos pueden darse conforme 
a la inflación y se facilitarán con las tarjetas de prepago, indica

que sea masiva la tarjeta de acce-
so al transporte público se podría 
generar un esquema donde en 
vez de dos pesos se paguen dos 
con 5 centavos”.

Agregó que esto para ir am-
pliando lo que correspondería 
a la inflación, “pero por lo pron-
to no se tiene contemplado nin-
gún incremento para todo el 
transporte público de la ciudad o 
concesionado”.

“Estamos con un programa de 
renovación de microbuses que se 
presentará pronto,  donde habrá 
subsidios de diferente tipo para 
poder, en nuestra administración, 
desaparecer los microbuses de la 
ciudad”, dijo.

La mandataria aclaró que el 
costo del Metro, Metrobús, M1, 
Trolebús, camiones y micros se 
mantiene, porque la semana pa-
sada se anunció que la tarifa en 
el Estado de México aumenta-
rá 2 pesos a partir del 1 de enero, 
lo que generó protestas en dicha  
entidad.

Sheinbaum precisó que las 14 
medidas anticontaminantes pre-
sentadas la semana anterior, se 
aplicarán solo a vehículos 2020 y 
que aquellos de años anteriores 
continuarán con el programa de 
verificación para obtener las calco-
manías 0, 1 y 2,como actualmente 
operan.

La nueva disposición indica 

que los vehículos híbridos obten-
drán la doble 0 permanentemen-
te, los que den un rendimiento 
mayor a 16 kilómetros por litro 
podrán acceder a este holograma 
por dos ocasiones para sumar un 
periodo de cuatro años.

Además, advirtió que esto so-
lo se homologó con el Estado de 
México y ya preparan un plan pa-
ra evitar la evasión fiscal y el pago 
de tenencia con el emplacamien-
to en otros estados.

Anuncia macrosimulacro
La jefa de Gobierno refirió que el 
20 de enero a las 11 horas será el 
primer macrosimulacro en la ca-
pital, de los tres que se planean 
para el próximo año.

“Estamos trabajando con el go-
bierno federal, con la secretaría de 
Seguridad Pública y Protección Ci-
vil para este tema y ya tenemos un 
esquema en donde el gobierno de 
la ciudad tiene cerca de 2 mil 500 
servidores públicos que ya saben a 
dónde ir, dónde tienen que ocupar 
espacios”, dijo.

Agregó que además está el pro-
grama Sentika, de vínculo con la 
ciudadanía, con su plataforma, “y 
ya está todo trabajado y en parti-
cular en el simulacro de enero va-
mos a probar todo este sistema y 
evaluar dónde no funciona”.

Señaló que esto implica la ac-
tivación de alerta sísmica, “se va 
a hacer mucha difusión para que 
no haya algún pánico en la pobla-
ción, suponiendo que hay un sis-
mo formal. Estamos pensando 

que tenga el mismo sonido, pero 
que diga: ‘esto es un simulacro, 
no se asuste’. La idea es que cada 
vez sepamos mejor cómo actuar 
frente a sismos”.

Además, Sheinbaum mencio-
nó que no entiende por qué un 
grupo de personas no quiere se 
construya el Hospital General 
de Cuajimalpa, ya que insisten 
en promover amparos para dete-
ner la obra, pese a que nos hemos 
acercado a ellos. _

Saldo blanco. Arde el mercado de San Cosme
El gobierno capitalino anunció que investigará las causas que generaron el incendio en 
el mercado de San Cosme, colonia San Rafael, y que apoyará a los locatarios afectados. 
Debido a la intensidad de las llamas, vecinos de las inmediaciones fueron desalojados, 

para evitar incidentes; la alcaldía Cuauhtémoc reportó saldo blanco. Además, hubo otra 
conflagración, pero en la colonia Santo Tomás, alcaldía Azcapotzalco, donde una mue-
blería ardió, pero fue sofocado rápidamente. CUARTOSCURO

ASÍ LO DIJO

“Ya que sea masiva la 
tarjeta de acceso al 
transporte público 
se podría generar un 
esquema donde en vez 
de dos pesos se paguen 
dos pesos con 
5 centavos”
Claudia Sheinbaum
Jefa de Gobierno de CdMx
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~$re;.~-;.,~ t: donde hablan de la importancia de mantener la unidad y aseguran estar "analizando"-quién sería el mejor coordinador. 
~~='~""'=~'=~~=~' --- --

RANSPORTE PÚBLJCO 

No subirá el pasaje·:· eh 2íg0 
POR GEORGINA OLSON 
geo~o~n~gúnntcontntX 

La jefa de Gobierno. Clau
dia Shelnbaum, aseguró ayer 
que en 2020 no habrá Incre
mento en el precio de ningún 
tipo de transporte público. 

En el momento en que 
exista la tarjeta (de forma 
masiva) podría subir lo que 
corresponde a la inflación." 

CLAUDLA SJiEI~BAUf,1 
JEFA DE GOBIERNO 

. . -: ~ •:. ... ·. 

~; .., . . .. ' . 

· · ·· -t: ¡ 
t - -~ "'.( ... 

comunidad@gimm.com.mx O @Comunidad_Exc 

"Se van a mantener los 
precios y estamos con un 
programa de renovación de 
microbuses: va a haber sub
sidios de diferente tipo para 
poder. en nuestra adminis
tración, desaparecer Jos mi
crobuses de la ciudad, pero 
por Jo pronto no está con
templado el aumento", dijo. 

¡ -~·-, · • • _:."· · 

En conferencia de prensa, . 
adelantó que sólo cuando la 
tarjeta de acceso al transpor-
te sea masiva. el precio po
dría aumentar conforme a la 
inflación. 

COMUNIDAD 
EX<':ElSIOR LUNES 23 DE DICIEMBRE DE 2019 

Policías han recibido 
más de 300 ataques 
- - - - - - - - - --- - ----=-- - - ----------- -- - - - - --- - - - - - - - -

ESTE AÑO SUMAN SIETE MUERTES 

Los agentes han 
sido víctimas de 

agresiones directas, 
accidentes o 
atropellados 

POR GERARDO JIMÉNEZ 
gerardo.flmenez@gtmntcontntX 

· En este año siete policías de 
, la Ciudad de México mu
rieron y más de 300 fueron 
atacados o resultaron con 
lesiones por diversas cau
sas, incluidos accidentes en 
persecuciones. 

Foto: Archivo 1 Mauricio Hernández 

De acuerdo con estadís
ticas de la Secretaria de Se
guridad Ciudadana (SSC), 
además de los siete agentes 
asesinados, 39 elementos re
sultaron lesionados por arma 
de fuego, 170 fueron víctimas 

CON SU PROPIA ARMA. Un mando medio acudió a atender un reporte de robo en la colonia Liberales 
de 1857, en Alvaro Obregón, el7 de diciembre. Fue sorprendido, despojado de su arma y asesinado. 

de choques en patrullas y 96 LOS REGISTROS 
fueron atropellados por otros 
conductores. 

Sin embargo hay más ca
sos. como el de la noche del 
10 de diciembre. En la esta
ción Jamaica del Metro, un 
hombre en estado de ebrie
dad aventó a las vías a un 
policía auxiliar de 61 años. 
quien intentó sacarlo de las 
instalaciones. 

De acuerdo con estadísticas de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, éstos son 
algunos de los agentes que han sido víctimas este año: 

A las 01:00 del día si
guiente, en el cruce de 

• da 7 policías murie
ron en diversos 
ataques 

170 fueron víctimas 
de choques en 
patrullas 

Barranca del Muerto y Re- comenzaron a golpear a los 
volución. ocho hombres fue- uniformados, despojándo
ron detenidos después de Jos de tres armas. un chale
que, junto con siete sujetos co balístico y dos radios. Tras 
más, golpearon a dos poli- solicitar apoyo, nueve pre
cfas que intentaron inspec- suntos responsables fueron 
cionar el Mini Cooper en el detenidos. 
que viajaban. Aunque uno de Jos ata-

La madrugada del 22 d~ ques contra policías más 
septiembre se dio otro ata-' ·- vj rales del año 'en redes so

~ que tumultuario contra poi!- clalesjue el del25 de' <~:gosto. 
1 cías. En un punto de reVisión· ·cuandó ondt.ictor';de una 
: de alcoholímetro en l;:i alea!- Land. Rp:ve( - - ~ - · la~RD
. dfa Cuajimalpa, una persona G196A de Morelos ·_ , . ·eó a 
1 fue detenida. pero vecinos un policía 'ae~'trahsíto' . e se 

de la zona se congregaron y . encontraba en ui:(cot~e vial 

CELEBRACIONES DEe EM6RINAS 

Entre una Feliz Navidad, 
Imagine y atletas de Santa 

POR GEORGINA OLSON 
georglnaolson@glmntcontntX 

Las voces de mil quinientos 
niños y adolescentes ento
naron canciones como Ima
gine, de John Lenon. o el 
Cielito lindo en el Zócalo de 
la Ciudad de México. 

El Magno Coro partici
pó en el espectáculo Cantos 
desde el Centro de la Tierra, 
al que asistió la jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum, y 
el secretario de Cultura local, 
Alfonso Suárez del Real. 

Los pequeños también 

entonaron un popurrí de Juan 
Gabriel, así como El Triste, de 
Roberto Cantora! y populari
zada por José José, y Adoro, 
de Armando Manzanero. 

Alrededor de tres mil per
sonas se congregaron en la 
Plaza de la Constitución para 
disfrutar del concierto, que 
concluyó con Feliz Navidad. 

También en la plancha 
del Zócalo se Instalaron es
culturas alusivas a las fiestas 
decembrinas. 

Por la mañana. en Refor
ma se realizó el Medio Ma
ratón Mujer CDMX:, al cual 
muchas de las participantes 
acudieron ataviadas eon go
rro navideño. pero rosa. 

39 resultaron lesio
nados por armo de 
fuego 

96 fueron atrope
llados por otros 
conductores 

implementado por el Mara
tón de la Ciudad de México. 
Al escapar también trató de 
arrollar al uniformado. 

CAPACITACIÓN 
Policías consultados por este 
diario señalan que a pesar de 
que la capacitación y prác- · 
tica debería ser constante 
y cada seis meses acudir a 
la Universidad de la Policia 
para reforzar siete habilida
des tácticas. no todos asisten. 

Las siete habilidades tác
. ticas son el eje de operación 

de un elemento policial en la 
calle: armamento y ri ro poli
cial. radiocoumunicaciones 
lcla\'esL candados de mano 
conducción de vehículo. uso 
legítimo de la fuerza y acon
dicionamiento físico. primer 
respondiente y utilización del 
bastón olicial PR-24. 

"La capacitación es muy 
raquítica. En una semana no 
aprendes. son como cursos 
al vapor, no hay asimilación 
de conocimientos, aunado 
al tiempo de trayecto que 
hace el elemento hasta allá 
(Universidad de la Policía), 
se da desgastante, por lo que 
es importante hacer campus 
y acercar esa capacitación y 
que sea más continua'', ex
presó un mando policial de 
la alcaldía de Iztapalapa. 
quien pidió el anonimato. 

La capacitación para Jos 
elementos, agregó el man
do entrevistado, también se 
complica debido al número 
de policías preventivos que 
tiene la SSC. 

\ 

PARA CONJR.O.'r:~i MÉDICOS 
., 

Bajará·~~l~rio de alta burocracia 
POR GEORGIN~ÓL~O.N . 

-~"" 1.·ooo 
' . tos nosdita1eÚ t; ·la ¿ludad ' 
··,r ref!~ieren· l~coptratación POLICÍAS 

. de·:f~OOmédicoS:,porlo que 
_;,el. gdbl~rno .~ti! analizan- también deberán ser 
· .. do. lle~.at a ca:ho ajustes de contratados en el mediano 
. f1.1IlCii;>p~rlq~ :~e- alto nivel 1'-P_I_az_o _ ____ -:----' 
qe: difer,~~lt~$ - d.ep~nden

·-: ciás; dto::a.·:eqho:cer ayer la 
jéfa.' de\ \i:ob.~f.n~. Cíaudta 
SheinbaUiT:( '' .'·r·.·: ' 

"Hoy rríe voy. a quedar 
todo el día trabajando el 
presupuesto de 2020 por
que estamos definiendo 
sobre todo el capítulo mil 
(gasto corriente). No se tra
ta de aumentar el capítulo 
mil, sino de que realmente 
se pueda hacer (contratar 

médicos) con los mismos 
. recursos que ya existen. 
Entonces sin dafiar los 
tiempos extras de los traba
jadores de base, pues más 
bien la cuestión va a ser de 
Jos funcionarios de alto ni
vel", di}o por la maftana. 

Destacó que además, a 
mediano plazo, está el ob
jetivo de contratar siete mil 
policfas y maestros. 

Foto: Cuartoscuro 

AFINANDO. La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, aseguró 
que ayer se dedicaría a revisar el presupuesto del próximo ano. 

FUTBOLISTAS DEL AMÉRICA 

Indagan ausencia 
de dos jugadoras 
Un encargado de 
seguridad del equipo 
reportó lo que podría 
ser un secuestro 
exprés contra dos 
chicas del club 

POR GERARDO JIM ÉNEZ 
gerardo.flmenez@glmmcontntX 

Dos jugadoras del Club 
América. de 22 y 25 años de 
edad, podrían haber sido 
privadas de su libertad por 
algunas horas, sefialaron 
fuentes de la Procuradurfa 
General de Justicia (PGJ) -de 
la Ciudad de México, que 
Intervino en el caso. 

El hecho sucedió el vier
nes pasado, Jo cua l fue 
denunciado por un res
ponsable de seguridad del 
equipo de Coapa, quien se 
comunicó a la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana (SSC) 
y después la Fiscalía Antise
cuestros (FAS) de la PGJ ac
tivó un protocolo en el que 
participaron policías de In
vestigación especializa
dos en el manejo de crisis y 
negociación. 

La presunta retención de 
las chicas sucedió después 
de que dejaron las insta
laciones deportivas, de 
acuerdo con lo declarado 

Un responsable de 
seguridad del equipo 
notificó que las chicas se 
encontraban con sus 
familias. 

por el responsable de se
guridad. sin embargo. a l 
cierre de esta edición no 
había una denuncia formal 
de los hechos, por fo que 
tanto la autoridad como el 
club deportivo Indagaban 
lo sucedido. 

Horas después de ini 
ciarse las indagatorias 
fo rmales en la Policía de 
Investigación, el mismo 
responsable de seguridad 
del equipo azulcrema no
tificó a las autoridades ju
diciales que las deportistas 
se encontraban en buenas 
condiciones y con sus res-
pectivas familias. · 

"No se tiene certeza de 
Jo que les sucedió a estas 
jugadoras, por Jo que se 
deberá esperar hasta que 
puedan declarar ante el Mi
nisterio Publico", informó la 
PGJ. . . . 

El Magno Coro inundó la Plaza de la Constitución, 
sobre la cual se instalaron adornos con motivos 
navidenos. El Medio M a ratón Mujer CDMX, que 
pasó por Reforma, también transpiró fiesta de
cembrina. 

Foto: Karina Tejada 
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•!• Se desconocen 
las causas del 
incendio; las 
autoridades 

reportaron que 
se consumieron 

188 locales y 
el domo de la 
zona norte del 

centro de abasto, 
de 117 años 

CUÉNT ALE A CRÓNICA 1 DENUNCIAS 
Tel.: 1084-5851 

Correo electrónÍco: 
IacronÍcacÍudad@gman. com 

Arrasa fuego con el 75% 
del mercado de San Cosme 

[ Braulio Colín] 

E 
!Mercado de San Cosme, 
uno de los más represen
tativos de la alcaldía de 
Cuauhtémoc, con 117 

años, se incendió la madrugada 
de ayer y consumió 188 locales 
de 252. Tan afectado quedó el in
mueble que el secretario de Desa
rrollo Económico, Fadlala Aleaba
ni, pidió ayuda a la Secretaría del 
Trabajo para la entrega del apoyo 
de desempleo a los locatarios que 
resultaron afectados. 

Según los reportes de las au
toridades, el fuego, del que aún se 
desconoce dónde se generó, dejó 
daños en mil metros cuadrados de 
las instalaciones y la caída parcial 
del domo de la zona norte. 

Afortunadamente, según las 
autoridades, no se reportaron 
lesionados; solo un par de per
sonas intoxicadas que fueron 
atendidas en el sitio. El Heroico 
Cuerpo de Bomberos de la Ciu
dad de México informó que el si
niestro quedó controlado por la 
mañana. El mercado está ubica
do en Ribera de San Cosme y Ga
bino Barreda, Colonia San Ra
fael, Alcaldía Cuauhtémoc. 

Mencionar que la secretaria 
de Gestión Integral de Riesgos y 
Protección Civil, Myriam Urzúa 
Venegas, acudió al lugar para 
supervisar de manera personal 

•!• Tan afectado 
resultó el 

inmueble, que 
el secretario 
de Desarrollo 

Económico pide 
apoyos a la 
Secretaría 
del Trabajo 

la evacuación de 150 personas 
(32 familias) con el propósito de 
evitar cualquier riesgo. Se infor
mó que para evitar mayores per
cances se cerraron 25 tanques 
portátiles, y se enfriaron y cerra
ron 16 tanques estacionarios de 
300 litros cada uno. 

Tras la revisión de las insta
laciones, los bomberos hicieron 
entrega del lugar al administra
dor del mercado, Martín Rivera 
Almanza. 

El Centro de Comando, Con
trol, Cómputo, Comunicaciones 
y Contacto Ciudadano (CS) y el 
Cuerpo de Bomberos informaron 
que alrededor de las 8;00 horas el 

incendio fue controlado y se inició 
la remoción de escombros. 

Para combatir el fuego, el HCB 
acudió con cinco mandos, 45 
miembros de personal, 4 autobom
bas y 10 tanques de S estaciones; 
Tacuba, Tacubaya, Cuauhtémoc, 
Azcapotzalco y Benito J uárez. 

APOYO. Claudia Sheinbaum, Je
fa de Gobierno de la Ciudad de Mé
xico, informó que la Secretaría de 
Desarrollo Económico junto con 
la alcaldía Cuauhtémoc darán el 
apoyo necesario para los comer
ciantes que perdieron su local en 
el incendio, o que se dañó. 

"La secretaría de Desarrollo 
Económico ya está en contacto 
con ellos, ya que es la que ve el te
ma del mercado, lo mismo que la 
alcaldía", dijo. 

Informó que se realizan las in
vestigaciones correspondientes pa
ra determinar la causas del incen
dio y destacó que personal de Pro
tección Civil capitalina y de la al
caldía estuvieron "de manera per
manente atendiendo a la gente". 

El jueves pasado se registra
ron dos incendios de alto impac
to, el primero durante la maña
na en Santa Fe en el14 piso de un 
edificio y en la noche otro en una 
subestación de la Comisión Fede
ral de Electricidad ubicada en la 
colonia Santa Martha Acatitla en 
Iztapalapa. 

En Azcapotzalco 
se incendia u na 

fábrica de muebles 
O tro incendio se registró al interior 

de una fábrica de muebles en la 
alcaldía de Azcapotzalco en la colonia 
Santo Tomás; no hubo heridos y los 
elementos del Heroico Cuerpo de Bom
beros llegaron al lugar para sofocar las 
llamas, hasta el cierre de esta edición 
se desconoce que ocasionó el siniestro. 

Autoridades de la alcaldía y de 
la Ciudad de México mantienen un 
cerco de seguridad, por lo que reco
miendan evitar la zona. 

U su arios de redes sociales indica
ron que la columna de humo negro 
se podía apreciarse a varios kilóme
tros de distancia. 

Al igual que en el incendio del mer
cado de San Cosme fueron evacuados 
los vecinos aledaños a la bodega, se 
estima que elementos de la Secreta
ría de Seguridad Ciudadana desaloja
ron a 80 personas de la zona de riesgo. 

El Gobierno de la Ciudad de Méxi
co informó en su cuenta de Twitter 
que; sobre el incendio en Santo To
más Azcapotzalco, en este momen
to, personal operativo inicia con el 
apoyo a la evacuación de alrededor 
de 80 vecinos del lugar; Bomberos 
de la CDMX trabaja en el combate al 
fuego. #Trabajandofuntos 
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0 No salga sin un cobertor 
Su suéter del intercambio no le cubrirá el intenso frío que 
vivirá hoy la Ciudad de México, así que aliste las mantas 
para enfrentar la temperatura de 3°C y hasta re. 
Se pronostica que la te1nperatura descienda entre las 05:00 
y 08:00, en el sur y poniente de la capital. Las autoridades 
recomiendan usar al menos tres capas de ropa, de preferencia 
de algodón o lana, ingerir abundantes Uquidos, consumir frutas ~ 

. ~ 

y verduras ricas en vitaminas A y C y proteger la piel del frío. ~ 

I.NCENDIO ARRASA CON LOCALES 

Amarga Navidad en 
mercado San Cosme 
MANUEL COSME Y MALENY NAVARRO 

Las llamas terminaron con 
la mercancía de 181 
vendedores que esperarán 
. el seguro de desempleo 

L 
ocatarios del mercado d~ San 

Cosm. e .. recibieron ayer un . mal 
regalo de Navidad, luego de que 
un incendio arrasó ese centro de 
abasto, ubicado en la colonia 

San Rafael, álc~ldía Cu.auhten;1oc. 
Frente al iru11ueble quemado y con el 

techo dañado, abarroteros, vendedores de 
quesadillas y de verduras miraron conilll~ 
potencia l o que quedó de su centro de tra~ 
bajo, por más de 40 años. 

''Estamos en la ruina, todos loslocata~ 
rios esperaban la temporada navideña 
porque era su aguinaldo, pero el fuego ini~ 
ciado· en la madrugada es un mal regalo, 
porque perdimos toda nuestra mercan
cía", expresó la señOra Martha Pifia. 

La locataria, que tenía 40 años de co~ 
merciar en el mercado de San Cosme, pi~ 
dió el apoyo de vecinos, a fin de que no 
dejen de comprarles sus productos ahora 
que serán reubicados en la calle Gabino 
Barreda, aledáña a ese centro d·e abasto. 

El señor Isaías Franco tiene casi 40 
años de vender flores a la entrada de este 
mercado. Lo ayuda su hijo y con este local 
mantiene a !3 personas. "Fuimos a la dele~ 
gación, nos tomaron nota de locales, fotos, 
teléfono y quién depende de la florería, 
tata esperar" . 

El mercádo, narró, ha visto de todo, no 
el balde los 106 años de .historia que se 

La romería navideñc¡ se moverá al Parque Mascarones en apoyo a los afectados;oANIEL HIDALGO 

A las 5:30 de este domingo inició el fuego . Tardaron dos horas en 
controlarlO!JAIME LLERA 

MARTHAPIÑA 
LOCATARIA 

Era el aguinaldo, 
peto el fuego 
iniciado es un mal 
regulo, perdimos 
toda nuestra 
mercancía" 

ES LA temperatura 
más baja 

pronosticada en 
el sur y poniente 

de la ciudad 

carga. "En el 85 que tembló, el mercado 
colapsó, luégo por el90 se cayó d techo 
por el granizo. debemos estar agradecidos. 
de que somos privilegiados", aceptó pues 
no hubo pérdidas humanas. 

Personal de jurisdicción y de la Setre~ 
taría de Desarrollo Económico (Sedeco) 
abrió mesas de registro para lcis comer~ 

ciantes afectados por el siniestro, quienes 
en principio recibirían el seguro del 
desempleo como apoyo en este mal 
momento. 

En la. explanada de la alcaldía Cuauh~ 
témoc, empezaron apásar los loqtartos a 
inscribirse; ahí, una de las comerciantes 
de abarrotes expresó ¿no séque voy a ha~ 
cer? Contó que tenía cuatro años con ese 
negocio y ahora, en plenas fiestas na vide.~ 
ñas , se quedó sin ingresos . 

Un vendedor de quesádíllas aseguró 
que su localfQeelmás afectado del sitio y 
comentó que no se sabfa cuál fue el origen 
del fuego. En ese momento, desconocí-a 
cuál iba á ser el tipo de apoyo que recibi~ 
rían en tanto se rehabilitaba el mercado. 

LAS DOS PÉRDIDAS 
En entrevista con El Sol de México, el al~ 
calde Néstor Nuñez., lamentó que no po~ 
drán permitir él acceso para quienes de~ 
seen recuperar algo de lo perdido .hasta. 
que sé delimite la coberturá que dará la 
aseguradorá. 

Quemados hay 181, .de 5.36 locales con 
los que cuenta este centro. Núñez const~ 
dera que hay dos tipos de pérdidas~ la es~ 
tructúral y la mercanCía. de los ven dedo~ 
res. Aún está en procesb la valoración para 
saber el monto económico de lo perdido. 

Para 2020, no se contemplaron recur~ 
sos para el mercado pues en la anterior 
administración, la de Ricardo Monreal, fue 
remodelado. 

En la explanada de la alcaldía, haycar ~ 
teles en los que les informan a los afecta~ 
dos sobre la documentación que deben 
llevar a la Secretaría de Trabajo, a fin de 
facilitarles el segoro de desempleo. Los 
encan~ados de platicar Con lo~ locatarios 
comentaron que la atención s·erá indivi
dual y posiblemente á principios del año 
ya tengan una respuesta a sus solicitudes. 
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A VER A VER antes de que se vaya de vacaciones
sería bueno que Andrés Manuel López Obrador
aclarara si eso de revivir los monopolios de Pexrtex
yCFE es resultado de la pura incompetencia o si
por el contrario se trata de un auténtico plan diseñado
en contra de la competencia en el sector energético

PARA NADIE es secreto que este gobierno está
haciendo tooodo lo posible por espantar a los
empresarios que creyeron en la promesa de AMLO
de respetar las inversiones ya realizadas Sin embargo
lo que publicó el Financial Times el fin de semana
deja en claro que la estrategia de la 4T para petróleos
y electricidad está muy definida agandallarse
por las malas lo que perdieron por su ineficiencia

LA PREGUNTA para el Presidente es muy sencilla
de sí o no sin tener que remontarse al siglo XIX
y sin echarle la culpa a Felipe Calderón en el sector
energético quiere usted libre competencia o quiere
monopolio

Y DÓNDE quedó Emilio Lozoya Austin La pregunta
viene al caso porque el controvertido y perseguido
ex director de Pemex no parece que vaya a tener
un feliz 2020

SEGÜN CUENTAN la defensa del exfuncionarío
que encabeza el abogado Javier Coello Trejo
habría llegado a un impasse muy difícil de remontar
Esto significa que su trabajo con Lozoya estaría
ya concluyendo tan pronto como el último día del año

ANTE ESTO resulta inevitable la pregunta de quién
se animará a defender su caso Sobre todo ante la duda

de que se respetará el derecho a una defensa legal
por muy culpable que se asuma al personaje

FINALMENTE quedo claro que el problema
del embajador Ricardo Valero no era un asunto
de honestidad sino la secuela de una cuestión médica

DE ACUERDO con un reporte de la psiquiatra
Ana Luisa Sosa Ortiz en 2012 el diplomático
comenzó con alteraciones conductuales debido

a un tumor cerebral el cual le fue operado
Y aunque se ha mantenido bajo observación
durante estos años la pérdida de tejido neuroñal
y la degeneración asociada con la edad tiene 77
años le están pasando la factura al embajador
Esto se traduce en episodios como el del hurto
del libro en Buenos Aires y otras alteraciones
de la conducta

 CP.  2019.12.23
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YA la Cancillería informó que le aceptó la renuncia
a Valero para que pueda seguir su tratamiento
Ojalá tenga una pronta mejoría En tanto
sería importante saber cómo fue que en la Secretaría
de Relaciones Exteriores pasaron por alto un asunto
tan grave al nombrarlo embajador en Argentina
Y la otra en serio los miembros del cuerpo
diplomático no pasan ningún tipo de chequeo
médico A lo mejor sería bueno que lo hicieran
pues nomás están representando a todo un país

 CP.  2019.12.23
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Morena y la amenaza de los machirrines
La dirigente nacional de Morena Yeid
ckol Polevnsky es víctima de violen
cia política de género aseguró ayer la
secretaria de Mujeres de ese partido
Carol Arriaga El partido en el gobier
no presentó ayer su Agenda 2020 de
Morena Mujeres y en ese marco doña
Yeidckol defendió a su vez a Arriaga
quien dijo enfrenta a líderes machirri
nes de ese partido en Guanajuato y en
otras entidades Sin embargo nos ha
cen ver que el principal enfrentamiento
que el día de hoy hay dentro del parti
do es protagonizado por dos damas
Mucho se ha reportado en los medios

sobre los choques entre la propia Polevnsky y doña Bertha
Lujan en la pelea que ambas sostienen por la dirigencia na
cional del partido

Vivir fuera de la 4T es vivir en el error
El que ya se siente muy cómodo con Morena es el expriista
Fernando Castro Trenti quien tras haber apoyado al hoy
gobernador de Baja California Jaime Bonilla ya anda a sus
anchas de asesor en la Cámara de Diputados y de nada más y
nada menos que del coordinador morenista Mario Delgado
Nos aseguran que conforme pasan los días del gobierno de la
autollamada Cuarta Transformación cada vez más expriistas
aparecerán en posiciones tanto en el Poder Legislativo como
el Ejecutivo Dos factores se combinan para estos saltos nos
explican Uno de ellos que Morena necesita cuadros con expe
riencia y otro que muchos priistas no ven un panorama nada
halagador en su partido en los próximos años y buscan mejor
cómo acomodarse en un huequito de la Cuarta Transforma
ción pues ahora vivir fuera de la 4T es vivir en el error
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Rocío Nahle

La respuesta de Nahle
Nos dicen que la secretaria de Energía Rocío Nahle no extra
ña esos tiempos de oposición en donde como coordinadora de
Morena en San Lázaro contestaba todo reclamo Nos cuentan
que ayer al llegar al aeropuerto de la Ciudad de México luego
de concluir con una gira de trabajo de tres días con el presi
dente Andrés Manuel López Obrador y el director de CFE
Manuel Bartlett un ciudadano le gritó al mandatario Arriba
Texcoco A lo que la funcionaría reviró Claro por eso esta
mos haciendo Santa Lucía mi chavo dijo doña Rocío como
en sus mejores tiempos en la Cámara de Diputados

Algunos retos del 2020 en la Corte
Muy interesantes decisiones le esperan a la Suprema Corte de
Justicia de la Nación SCJN para el 2020 pues los ministros
quedarán entre la 4T y la pared Nos hacen ver que en las po
nencias de los ministros del máximo tribunal del país ya están
las impugnaciones a la coloquialmente llamada ley Bonilla la
ley antifactureros y hasta la de extinción de dominio Lo bue
no nos comentan es que hasta ahora la Suprema Corte no ha
rechazado entrar a los estudios de estos asuntos Lo malo es
que los ministros podrían demorar más de un año en dictar
sentencia y lo feo es que Morena podría adelantarse y modifi
car las leyes para dejar sin materia las impugnaciones como
pasó con la ley del salario Ya se verá

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 57091313 exten
sión 2421 o al email editor elunlversal com mx
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QUE el titular de la Unidad
de Inteligencia Financiera San
tiago Nieto busca cerrar el año
con la presentación formal de la
denuncia contraGenaro García
Luna ante la Fiscalía General de

laRepública loquepuede ocurrir
incluso hoymismo

Eso sí siendo objetivos laUIF no
tienehastaahoraunsolo elemen

to que vincule al ex presidente
Felipe Calderón con las presun
tas triangulaciones que orquestó
su ex secretario de Seguridad pa
raenriquecerse de manera ilegal
Al menos no porahora

QUE enel Gobierno deCdMx
también hayuna lista de alcaldes
que no acuden a las reuniones del
gabinete de seguridad siendo que
es un temaprioritario para lama
yoría de los ciudadanos aunque
hayotros funcionariosque toman
esatareaconresponsabilidad

Destaca el caso de Francisco Chi

guil de GustavoA Madero quien
ha acudido alas 363 convocatorias
de este año ensudemarcación se
guido deLaydaSansores deAlva
ro Obregón quien solo faltó a tres
de 231 En el lado contrario están
Adrián Rubalcava de Cuajimal
pa conceroasistenciasen256citas
yJosé Octavio Rivero de Milpa
Alta quien solo acudióados Hasta
entrelos alcaldeshayprioridades

QUE pasando las fiestas na
videñas el Senado meterá el ace
leradorparacabildear la iniciativa
de reformas al Poder Judicial una
tareaquefueencargadaaGermán
Martínez exdirectordel IMSS

Laintencióndelgrupoparlamenta
riodeMorenaestenerlistoelboira

doryconsultarloconlos ministros
delaSuprcmaCortedeJusticiadela
Nación quepresideArturoZaldí
var antes de quearranqueelperio
doordinariodefebrero
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1 Propositivos Ricardo Monreal y Mario Delgado coor
dinadores de Morena en el Senado y en la Cámara de Di

putados respectivamente anunciaron que Morena espera
aprobar al menos cinco reformas en el primer cuatrimestre
de 2020 Le apuestan a reducir el financiamiento a parti
dos transformar el sistema de justicia penal proteger la
beca universal ampliar el catálogo de delitos que ameritan
prisión preventiva oficiosa y regular los salarios de los ser
vidores públicos Monreal dijo que el trabajo realizado para
aprobar cambios contribuye a concretar la Cuarta Trans
formación y anunció que se trabajará por más reformas
Delgado anunció que el presidente Andrés Manuel López
Obrador mandará una iniciativa preferente para reducir el
financiamiento de los partidos políticos Aprovechen aho
ra que son aplanadora La vida es una rueda de la fortuna

2 Una pausa Tras su visita técnica al Complejo Ter
moeléctrico Manzanillo el presidente Andrés Manuel

López Obrador señaló ante trabajadores de la CFE que
mandó al carajo a líderes sindicales petroleros quienes le

propusieron seguir con sus beneficios a cambio de aumen
tar la edad de jubilación Y se comprometió a que se revi
sen los contratos de trabajo de la CFE que se firmaron en la
administración pasada Pidió a Manuel Bartlett revisar la
manera para apoyar a los trabajadores Y ahora el primer
mandatario gozará de unos días de descanso al lado de su
familia Nunca un jefe del Ejecutivo tuvo tanta exposición
pública Merecidas para todos

3 Rumbo a la excelencia Asegura Zoé Robledo direc
tor del IMSS que se incrementarán a más del doble las

consultas de especialidad en sábado y domingo al pasar
de 400 mil a 900 mil Además se podrán realizar 64 mil
cirugías programadas durante el fin de semana como re
sultado de la puesta en marcha de las Unidades de Tiem
po Completo Robledo señaló que ambas acciones tienen
como objetivo disminuir los tiempos de espera tanto para
cirugía programada como en consulta de especialidad In
formó que 101 mil 335 profesionales de la salud personal
médico y de enfermería se registraron en la Convocatoria
Abierta Nacional a Bolsa de Trabajo 2019 Un cúmulo de tra
bajo en el sector salud uno de los recovecos olvidados du
rante sexenios Llegó la hora de la justicia social
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W Sin sorpresas Gaudia Sheinbaum jefa de Gobierno
aseguró que en 2020 no habrá incremento en el precio

de ningún tipo de transporte público Por lo pronto se van
a mantener los precios y estamos con un programa de reno
vación de microbuses va a haber subsidios de diferente tipo
para poder en nuestra administración desaparecer los mi
crobuses de la ciudad dijo Adelantó que en el momento
en que exista la tarjeta de forma masiva podría subir lo
que corresponde a la inflación si es del 3 se podría gene
rar un esquema donde en lugar de pagar dos pesos pagues
dos con cinco centavos pero por lo pronto no se tiene con
templado ningún aumento expresó Mejor ni moverle a ese
asunto Pega al bolsillo y al capital político por igual

Transparencia ante todo Después de los dimes y di
O retes que ha generado el anuncio de Irma Eréndira
Sandoval secretaria de la Función Pública exonerando a
Manuel Bartlett director de la CFE y con la intención de
disipar las dudas sobre cómo se ejerció la investigación so
bre el origen de sus posesiones y de su pareja sentimental
JuliaAbdalaLemus fue hecho público el expediente elabo
rado por la Función Pública El documento fue difundido a
través de Twitter por el vocero presidencial Jesús Ramírez
Cuevas Se desmontan una a una las acusaciones de que
el titular de la CFE posee o adquirió propiedades por mon
tos que rebasan sus ingresos como servidor público y de le
gislador desechan conflictos de interés por los contratos de
uno de sus hijos con el gobierno federal y la adquisición de
propiedades de su pareja sentimental Échenle un vistazo y
capítulo cerrado Hay temas de mayor trascendencia
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Partidos a dieta

El gobierno federal y su partido Morena van por la reducción
drástica del financiamiento a los partidos políticos
Es el momento oportuno para propinarle a la oposición
un golpe que puede resultar definitivo pues los partidos
opositores ya tienen poco dinero con menos estarían en
bancarrota

Morena en cambio gracias a su triunfo holgado en las
elecciones del 2018 puede hacer el alarde de regresar dinero
o quedarse con menos que de todas maneras sería mucho
más que sus opositores
Los partidos reciben financiamiento público por el
peligro de que sean patrocinados por grupos de la
delincuencia o por empresarios sin escrúpulos
Si les retiran el financiamiento público les permitirán

recaudar dinero privado para sus actividades proselitistas
La respuesta puede cambiar las reglas de la competencia
política en el país

La puerta del género

Morena tiene prisa por meterse al Consejo General del INE
Quiere asumir el control de esa instancia y le ha buscado por
varios lados

La intentona más reciente tiene su ingenio Ricardo Monreal
descubrió su flanco feminista y quiere que en el Consejo
General haya paridad de género
En la actualidad el Consejo está formado por 7
hombres y 4 mujeres Lo que se busca es que las
mujeres que asuman el cargo en caso de que prospere
la iniciativa del zacatecano le deban el cargo a
Morena justo lo advino usted como ocurre en la
SCJN
Se dirá que para eso Morena es mayoría para que las cosas
sean como le conviene Falta ver si la oposición cae en el
garlito fraguado por la versión zacatecana del Macho Progre

Motivos de salud

Triste final para una carrera como la de Ricardo Valero en el
quehacer político nacional
El exembajador de México en Buenos Aires presentó su
renuncia que le fue aceptada de inmediato Argumentó
motivos de salud

La última vez que se le vio en público fue por las
imágenes de una cámara de videovigilancia en la que
Valero aparece robándose un libro Se habla de que
estuvo implicado en otros pequeños hurtos
Allegado desde hace años a Porfirio Muñoz Ledo Valero
acompañó a Porfirio en su tránsito del PR1 a la oposición y de
nuevo al gobierno a través de Morena
El libro que se robó costaba 240 pesos y él se sabe ganaba 90
mil al mes Ojalá que supere su trastorno neurológico
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Exoneración dilatada

Todavía no se transmite el último capítulo del teleculebrón
protagonizado por Manuel Bartlett
La Secretaría de la Función Pública intentó cerrar el

expediente diciendo que por lo menos en el último año
Bartlett no hizo trampas
Un grupo de senadores quiere revisar con lupa el expediente
para comprender la conclusión de la SFP
La Comisión de Anticorrupción y Transparencia
que preside Clemente Castañeda de MC quiere más
información y ya hizo la demanda correspondiente
Nadie espera que la conclusión de Irma Eréndira Sandoval se
corrija pero es una oportunidad para demostrar que se hizo
un trabajo técnico correcto aunque haya derivado en un
desastre político

pepegrillocronica gmail com
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El informe que presentará el
secretario de Comunicaciones

y Transportes Javier Jiménez
Espriú el día de mañana a un año
del accidente donde MarthaErika

Alonso y RafaelMorenoValle
perdieran la vida se robará la aten
ción este cierre de año y en un afán
de llamar la atención o de sacar

algún beneficio político el dirigente
nacional del PAN MarkoCortés ya
se está encargando de polemizar
sin ni siquiera saber en qué sentido
viene el informe Además otro

punto a considerar es que podría
ser de las últimas veces e incluso la

última vez que Jiménez Espriú pise
Palacio Nacional como secretario

de Estado puespodría seruno de
los movimientos en el gabinete a
inicios de 2020 Atentos

El revés que sufrió MarioDelgado
y el grupo legislativo de Morenaen
San Lázaro tras la negativa de sus
aliados del PT y del Verde a avalar
la reducción al financiamiento de

los partidos podría ser olvidado
próximamente pues se espera
que el presidente López Obrador
envíe una iniciativa preferente a la

CámaradeDiputados para insistir
sobre el tema así lo ha adelantado

el propio Delgado Ahora laúnica
duda es si el mandatario tendrá el

suficiente poder de convencimien
to entre los petistas y los ecologistas
para que ahora sí se alcancen los
votos necesarios pues hace apenas
un par de semanas sus aliados se
quejaron de que el presidente no
los toma en cuenta Además el

coordinador guinda Mario Delgado
tendría que ceder con algunos
temas en la agenda legislativa de los
integrantes de la coalición

Si bien se puede tomar como

positiva la propuesta de López
Obrador de realizar cambios en el

contrato colectivo de los traba

jadores de CFE para mejorar sus
condiciones laborales el anuncio

de una posible evaluación de la
edad del retiro podría generar
resistencia entre los sectores

sindicales e incluso entre algunos
líderes de otros gremios pues
la percepción es que la revisión
laboral del sector electricista sería

una laboratorio en donde se estu

diarían futuros cambios en otros

sectores Incluso entre algunos de
los líderes sindicales afines a la 4T

hay cierta inquietud
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De arriba para abajo
l amos a limpiara gobierno

de corrupción como se barren
as escaleras de arriba para abajo

Andrés Manuel López Obrador

Nosorprende que la Secretaría
de la Función Pública haya
exonerado a Manuel Bartlett

en la investigación que dio a conocer
el 19 de diciembre Si la corrupción se
combate como barrer escaleras de arri
ba para abajo las exoneraciones se dan
de la misma manera vertical

Desde el 11 de septiembre más de
tres meses antes de que se diera a co
nocer el resultado ya el Presidente ha
bía dado línea desde arriba a la inves
tigación Estoy muy satisfecho con el
trabajo del licenciado Manuel Bartlett
que me apoya en el propósito de lim
piar de corrupción la Comisión Federal
de Electricidad El 20 de diciembre
al día siguiente de divulgarse el resul
tado respaldó no una sino dos veces
a Bartlett Pañuelito blanco dijo en la
mañanera mientras sacaba y ondeada
un pañuelo blanco no hay corrup
ción arriba me atrevo a decirlo a sos
tenerlo y quiero que me tapen laboca
Más tarde afirmó que Bartlett había
ahorrado a la CFE 4 500 millones de dó
lares con la revisión de los contratos de
gasoductos la información disponible
sugiere que en realidad costarán más
a valor presente de ahí que no vean
con buenos ojos al licenciado Bartlett
pero yo lo apoyoi poique en este asunto
y en otros ha tenido una postura de
defensa de los intereses del pueblo y
de la nación

La SFP decidió que Bartlett no tie
ne más bienes que los cinco inmuebles
que registró en su declaración patri
monial de 2019 con un valor total de
51 1 millones de pesos Su pareja sen
timental de hace 20 años no es legal
mente su concubina por lo que sus bie
nes no tienen que ser incluidos en su
declaracióa Tampoco los de los hijos

de ambos porque no son dependientes
económicos Las decenas de propieda
des adquiridas por ella y los hijos que
suman unos 800 millones de pesos se
gún la investigación de Arelí Quintero
para Carlos Loret de Mola no son re
levantes Las empresas de ella aunque
hayan obtenido contratos del gobierno
por adjudicación directa o se desem
peñen en campos de actividad de la
CFE no han cometido ilícitos y no
representan conflictos de interés

Queda claro que la de Bartlett es
una familia con suerte ya que pudo
amasar una fortuna durante el perio
do neoliberal ese que supuestamente
empobreció al país sin ninguna inter
vención del austero político que estaba
solo interesado en salvaguardar los in
tereses de la nación Es tanta la suerte
de la familia que incluso los jóvenes
de 24 años pudieron ganar suficiente
dinero para convertirse en prósperos
propietarios

El 20 de diciembre al día siguien
te de la exoneración el Presidente
publicó una foto de una comida en la
Barbacoa de Santiago de Palmillas en
Querétaro después de visitar la central
eléctrica de El Sauz Además de él
y Bartlett aparecen la secretaria de
Energía Rocío Nahle el gobernador de
Querétaro Francisco Domínguez y el
titular de la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera Santiago Nieto La presencia
de este último generó especulaciones
ya que no se entendía por qué habría te
nido que participar en una visita a una
central eléctrica

Quizá Nieto fue convocado a la
comida para explicar cómo ha conge
lado las cuentas bancarias de los ene
migos del régimen incluyendo dos de
Rosario Robles que tenían según el
abogado Julio Hernández Barrios 20
mil pesos en total producto de su se
guro de ahorro de cuando era funcio
naría Era importante detallar cómo las
escaleras se barren de arriba para abaja
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CASTIGAR SIN JUZGAR
Un tribunal colegiado ha otorgado las
primeras suspensiones contra la Ley
de Extinción de Dominio que permite
al gobierno vender propiedades con

fiscadas antes que los dueños hayan
sido declarados culpables por algún
delito La ley está hecha para castigar
antes dejuzgar y viólala presunción de
inocencia
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De la época navideña
Porser día previo a la cena

navideña dejaremos a un
lado nuestra vida pública

tan llena de anécdotas y dispara
tes para no cargar más los ánimos
en días en los que se supone todo
es abrazo yfelicidad Así que re
petiré unas reflexiones que ya he
puesto en este espacio respecto de
estos días de fiesta Estas fechas
no son del todo parejas hay quie
nes las disfrutan y a quienes les
causan desazón tristeza ineludi
ble nostalgia de mejores tiem
pos o de amores idos Las cenas
las posadas los falsos abrazos
los arbolitos las luces los maldi
tos intercambios el puto pavo
que no deja uno de comer hasta
ya entrado enero y la tortura de
los villancicos son ingredientes
inevitables de lo que llamamos
Navidad pero de vez en cuando
hay que dar un paso más ybuscar
alguna reflexión propia de estos
tiempos

El filósofo ypensador francés

André Comte Sponville dice en
uno de sus artículos relativos a

estas fechas Me horrorizan la
Navidad el Año Nuevo y todo ese
ceremonial de las fiestas Esos

festejos a fecha fija tienen algo
de exasperante y de angustioso
todo a la vez Elplacer de vivir
editorial Paidós Es probable que
Sponville se refiera a la exaspera
ción causada por la friolera comer
cial que avasalla en estos días con
todo No hay nada que detenga
la publicidad de la felicidad im
puesta a través de un regalo Sin
embargo la angustia que men
ciona y desarrolla en el texto tiene
que ver con la paradoja de que
se festeja a un niño nacido en la
pobreza de un establo y el am
biente de lujo que se desprende
para celebrarlo Es injusto dice
el filósofo por lo que supone de
indelicadeza o de indiferencia a
aquellos a los que la miseria man
tiene alejados del festín encerrán
dolos sin duda más cruelmente
que nunca en la frustración

En México no tenemos que
ir muy lejos para encontrar esa
terrible injusticia que menciona

Sponville basta dar la vuelta en
una calle frenar en un semáforo
recorrer el campo para encontrar
imágenes de dolor ymiseria La
justicia el impartirla está fuera de
nuestro alcance dice el filósofo
pero es necesario que el pudor
también lo esté Sponville de
nuncia la existencia de una ideo
logía sobre la Navidad plagada de
errores que quedan encerrados en
la figura de Santa Qaus y de los
que hay que liberar a los niños por
que la felicidad no es un regalo
la vida no es un cuento y Santa
Claus no existe De hecho sos
tiene a menudo Santa Qaus es la
primera mentira que les decimos a
nuestros hijos

Sponville recuerda y se pre
gunta Hubo una época en la que
nos preguntábamos si el capita

lismo era compatible con esa ética
la de los Evangelios si el cristia
nismo con su pureza no era una
refutación terrible de lo que mueve
a nuestras sociedades Tiempos
pasados parece Nos pregunta
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mos ahora si los Evangelios no son
más bien refutados por el capita
lismo y si no sería ya el momento
ahora que la riqueza está descul
pabilizada como se suele decir de
olvidar esas antiguallas ingenuas y
nefastas

Se podrá estar de acuerdo o no
con lo que dice el pensador fran
cés pero es indudable que más
allá de lo bien que se hayan pasado
estas fiestas las reflexiones son
puntuales yútiles ynos proporcio
narán un momento de serenidad
si tratamos de ahondar en ellas

De cualquier manera para to
dos una Feliz Navidad yun gran
año 2020 Termino con otra cita de

Sponville sobre la fecha Queda
el niño desnudo entre el bueyy
el asno aquel que acabará en una
cruz aquel a quien el mismo Dios
quizás abandonará al final

De cualquier manera Feliz
Navidad para todos

Estas fechas no son
del todo parejas hay
quienes las disfrutan
y a quienes les
causan desazón
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Modelo
Eljuicio a Genaro Garda Luna

dista de ser un simple ajuste
de cuentas con un personaje

corrupto y desleal Las autoridades
estadounidenses se muerden la cola
ahora que lo tienen encerrado

García Luna les fue fiel hasta
que la transa lo separó Lo que el ex
policía ejemplar encarnó fue un mo
delo de operación alimentado desde
Washington no un accidente o una
mera disrupción

Acusado de tres cargos de cons
piración para el tráfico de drogas y
falsedad en declaraciones para ob
tener la ciudadanía estadounidense
García Luna ahora representa una
pieza de presión y de desprestigia
Simbolizaelfracaso délasrelación
que los gobiernos de George Bush
y Barack Obama sostuvieron con el
de Vicente Fox y Felipe Calderón
en el combate al narcotráfico

El hilo conductor fue la Inicia
tiva Mérida pactada con George
Bush y afinada con Obama En el
primer periodo la asistencia de más
de mil 600 millones de dólares su
puso un apoyo logístico sin prece
dentes que permitió el crecimiento
de la Policía Federal constituyén
dola en pilar de la estrategia de
seguridad del gobierno de Felipe
Calderón

Con Obama el acento estuvo
en ta vigilancia de los derechos
humanos y en el incremento de la
intervención estadounidense en las
operaciones de detención de capos

Sin embargo los propósitos de
disminuir el tráfico de drogas y el

de armas o parar la violencia no
fueron cumplidos

Desde luego que el proyecto
no era original El Plan Colombia
pactado entre Bush y el gobierno
de Alvaro Uribe 2002 pretendió
desarticular a los cárteles colom
bianos y lo que provocó igual que
en México fue la diversificación de
los grupos criminales la descompo
sición de las fuerzas institucionales
el empoderamiento de los paramili
tares y un crecimiento exponencial
de la violencia

Aunque las realidades fuesen
distintas los esquemas los dineros
las obediencias y las imposiciones
fueron muy parecidas Durante el
uribismo 2002 2010 se registraron
casi un millar de masacres de para
militares del Ejército y también de
las guerrillas unas 50 mil desapa
riciones forzadas más de 120 mil
homicidios en una cruenta guerra
que resultó extraordinario negocio
para grupos castrenses y un desas
tre en la estabilidad del país Hoy
en Colombia las protestas sociales
expandidas son muestras de los
saldos y las heridas no cerradas del
conflicto

Igual que en México hubo poli
cías modelo Mauricio Santoyo por
nombrar una Fuejefe de Seguridad
del mismísimo presidente Uribe
entre 2002 y2005 Terminó siendo
investigado en cortes estadouniden
ses por su colaboración con el nar
cotráfica Igual que a García Luna
lo procesaron por recibir sobornos
de dos organizaciones criminales

F ie deportado este 2019 y detenido
en Bogotá por su relación con la de
saparición de activistas de derechos
humanos

El juicio de García Luna un
hombre cercanísimo al entonces
presidente Felipe Calderón es el jui
cio a un modelo de fracaso En Co
lombia se gastaron 9 mil millones de
dólares en apoyo estadounidense
con Uribe En México con la Inicia
tiva Mérida se aportó una tercera
parte 3 mil millones de dólares

Los saldos están a la vista La
detención de García Luna no es
motivo de festejo sino de vergüenza
Y su encierro no supone el fin de la
política de guerra ni mucho menos
resuelve el hondo problema de la
inseguridad y el dominio criminal
en México

El juicio apenas comienza y si
bien García Luna tiene laposibilidad
de alterar el curso de las cosas con
delaciones e incriminaciones de co
legas suyos en íos gobiernos de Fox
y Calderón eso no supondría un
alivio para México

El gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador está obligado
a transparentar cuentas y asuntos
de la Secretaría de Seguridad del
foxismo y el calderonismo antes de
que le echen en cara desde Nueva
York las felfas y las omisiones

Pero sobre todo debe dejar claro
que esa experiencia fue fatal en los
propósitos de combate a la violen
cia y convencer de una vía confiable
para la recuperación de la paz en
el país
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Trump y el 2020

Losgobiernos populistas
parecían un fenómeno
confinado a países euro

peos y latinoamericanos El aumen
to reciente de elecciones de jefes de
gobierno populistas ligados al autori
tarismo de derecha ha aumentado la
preocupación en distintos círculos En
este aporte se argumenta que el fenó
meno se vio excacerbado en el caso de

Donald Trump al haber sido un even
to en apariencia altamente improba
ble cuyas consecuencias han sido muy
grandes para el sistema internacional
Sus polémicas yxenófobas declaracio
nes siempre han estado dirigidas a un
gran sector republicano y la narrativa
antiinmigrante tampoco es ajena a vo
tantes de signo demócrata

Trump y su exaltación nacionalista
apelando a una era mítica en la que el
país había sido grande es un discur
so apoyado en imaginarios subyacen
tes apelando a los sentimientos de
pérdida para redirigir un sentimien
to de enojo provoca
do por las políticas
neoliberales Quizá
le funcionó duran

te un tiempo pero la
sistemática manía
por mentir dividir

y simular finalmente hizo crujir los
andamiajes políticos y a pesar de que
quizá no tenga éxito el juicio político
en su contra en la Cámara alta domi

nada por los republicanos se le recor
dará como elpresidente que hizo de la
narrativa de la división la simulación
yladescalificación su carta fuerte

En las próximas semanas el presi
dente Trump volverá a colocar en su
agenda electoral los temas que sus
tentarán la construcción para ree
legirse El 2020 coincide con el auge
de movimientos ultraconservadores
en distintas partes del mundo cuyas
agendas contemplan la fortificación
de las fronteras y expulsión de mi
grantes Con el T MEC ya casi en ru
ta final de aprobación Donald Trump
cumple sus promesas de campaña
migración seguridad y un nuevo
acuerdo comercial

La conversión de
México y de los mexi
canos como el enemi

go y la interpretación
acerca del origen del
mal tendrá su fuen

te en políticos poderosos organiza
ciones ultraconservadoras y grupos
religiosos intolerantes que mane
jan posverdades y seguirá manejan
do una narrativa de coherencia y un
sentido de verosimilitud en el imagi
nario colectivo

Le volveráa dar resultado m m

limpie promesas
migración segu ridad y

u n nuevo Ira l ado
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PUES NO QUE ERAN DIFERENTES
a impresentable Secre

Ltaría de la Función Pú
blica bautizada en 1983
como Secretaría de la

II Contraloría General de la
Federación rebautizada

en 1994 como Secretaría de la Contraloría

y Desarrollo Administrativo y vuelta a
bautizar con su nombre original ha sido
desde su creación en el sexenio de Miguel
de la Madrid una vergüenza para gobier
nos priistas panistas y ahora morenistas

Todos los presidentes de la República
entre 1983 y2015 no pudieron o no quisie
ron echar a andar en serio la dependencia
para sancionar las pillerías de los funcio
narios del gobierno federal Miguel de la
Madrid Carlos Salinas Ernesto Zedillo
Vicente Fox Felipe Calderón y Enrique
Peña Nieto convirtieron a esa institución

en tapadera de actos de corrupción en
muchos casos de colaboradores amigos
y hasta parientes

Los analistas bisoños pensaron que en
elgobiernodela4T Andrés Manuel López
Obrador actuaría muy diferente que sus
antecesores porque en este año enarboló
labandera de la lucha contra

la corrupción que ha dado
buenos resultados porque
han caído varios peces gor
dos Pero se les atravesó el

penoso asunto de presunto
conflicto de intereses enri
quecimiento ilícito y otras cochinadas de
Manuel Bartlett y ahí fue donde parece
que la puerca empezó a torcer el rabo

Al puro estilo de Virgilio Andrade me
jor conocido en el ambiente de las cañerías

como ricitos de oro a quien el presidente
Enrique Peña Nieto le encargó investigar
los posibles chanchullos que se cometieron
con la operación Casa Blanca la actual
secretaria de la Función Pública Irma
Eréndira Sandoval por instrucciones
del Presidente de la República realizo
una pesquisa rápida y exhaustiva que
generó un informe de 30 páginas el cual le
permitió concluir que NO existió conflicto
de interés alguno tampoco ocultó informa
ción ni mucho menos detectaron tráfico
de influencias Bartlett salió limpiecito
limpiecito y con la frente en alto Pá su
mecha Exclama el respetable

Para festejar la exoneración del director
de la Comisión Federal de Electricidad el
Presidente de la República la secretaria
de la Función Pública y Santiago Nieto
titular de la UIF festejaron la faena como

si hubieran cortado oreja rabo y las cuatro
patas Peor aún con una sonrisa socarro
na mandaron el siguiente mensaje nada
contra los corruptos que integran la 4T

Los priistas tanto del viejo como del
nuevo PRI que gobernó hasta 2018 se
negaron a reconocer el
absurdo contrasentido

de que la Secretaría de la
Contraloría hoy Función
Pública que vigila al Poder
Ejecutivo dependa del pro
pio Poder Ejecutivo por lo
que fueron duramente criticados cada vez
que la dependencia investigaba actos de
corrupción de los funcionarios públicos
Los morenistas ya demostraron con el caso
Bartlett que seguirán actuando igual que
aquellos y que la multicitada secretaría
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seguirájugando el papel de tapadera de los
corruptos Pues no que eran diferentes

LUISAGENDA HOTMAIL COM

LUISSOTOAGENDA

SE LES ATRAVESÓ
EL PENOSO ASUNTO

DE CONFLICTO

DE INTERESES
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ASTILLERO

Maciel el gran abusador Pederastía
y doble moral Valero salud mental
Revisarplantilla diplomática

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

URANTE DÉCADAS LAS élites
mexicanas y de otros países
mantuvieron una postura de
desatención y censura a las de
nuncias de los abusos sexuales de

Marcial Maciel quien terminó caracterizado
como un monstruo de maldad caracterización
utilizada aquí para ir de acuerdo con los pará
metros utilizados por las mencionadas élites
inocultable e indefendible ahora aun para sus
propios seguidores obcecados

EN LA SEMANA recién pasada se dio a cono
cer un reporte de los Legionarios de Cristo la
orden fundada y dirigida originalmente por el
ya difunto Maciel sobre sacerdotes católicos
pederastas Rogelio Cabrera Pérez quien es
arzobispo de Monterrey y presidente en turno
de la Conferencia Episcopal Mexicana dijo
que tal informe llega tarde e incompleto bajo
abierta sospecha de no decir todo lo que co
rresponde al caso

EL PUNTO CLAVE está en la complicidad de
muchas autoridades eclesiásticas y sus aliados
en la política terrena para encubrir hechos de
lictivos no sólo abusos sexuales practicados
por la estructura jerárquica de la Iglesia cató
lica mexicana desde los obispos y arzobispos
hasta cardenales como Norberto Rivera No
únicamente fueron Maciel y los Legionarios

ES APROPIADA LA ruta de salida de Ricardo
Valero del servicio diplomático mexicano Por
motivos de salud se ha anunciado que deja

la embajada de México en Argentina la cual
seguía ejerciendo aunque había sido llamado
a concentrarse en la Ciudad de México luego
del extraño aunque no tanto episodio en el
que fue captado robando un libro en un famoso
establecimiento del ramo en Buenos Aires

NO PARECÍA HABER explicación lógica para
la conducta de Valero el costo del libro era
bajo el equivalente a 10 dólares y las manio
bras operativas que realizó para ese hurto eran
burdas además del hecho fundamental de que
en su persona estaba representada la nación
mexicana En cuanto el caso tomó relevancia

internacional familiares del todavía embaja
dor comenzaron a difundir extraoficialmente
las circunstancias médicas un trastorno neu
ronal que le llevaba a cometer ese tipo de atre
vimientos o francas infracciones punibles

AHORA SE CONOCEN los estudios médicos
que permiten entender el comportamiento de
Valero quien ya de regreso a México pretendió
cometer otro robo en el aeropuerto bonae
rense Contra el activo político que en sus
momentos de plena salud mental jamás habría
permitido o realizado actos de tal naturaleza
se cebaron los comentarios de opositores al
obradorismo que pretendieron encontrar en
los deslices de Valero una falsa prolongación
que involucraría a los políticos en el poder en
una supuesta patología delictiva Mucho hon
raría a algunos de quienes se expresaron de
manera ruda en el tema que ahora a la luz del
conocimiento del expediente médico del caso
reconocieran su error en el caso específico del
embajador y en el genérico de la condena de
lincuencial al grupo morenista actualmente
en el poder

EL EPISODIO SIN embargo tampoco de
bería abordarse sin buscar un aprendizaje Es
de preguntarse si la cancillería mexicana o
los órganos de información e inteligencia del
Estado mexicano el Cisen cambió de nombre
pero no de misión y objetivo jamás supieron
de los problemas de salud ya presentes y do
cumentados desde 2012 y 2013 de quien sería
nombrado embajador ni más ni menos que en
Argentina

ADEMÁS CONVIENE ADVERTIR que en
varios casos en consulados mexicanos en Es
tados Unidos sobre todo pero también en em
bajadas se ha optado sin análisis político ni
revisión médica por la designación de perso
najes que no reúnen los requisitos básicos para
el cargo y que con frecuencia son avalados por
recomendaciones de políticos de la facción en
el poder o de la voluntad imperiosa del máxi
mo jefe político de la nación

Y MIENTRAS A Manuel Bartlett los nuevos
tiempos parecen empujarlo a los altares pa
trios como ejemplo de honestidad congruen
cia y sacrificio mmm hasta mañana
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Y no matarás
Vivimos en un país donde es másfácil
y barato matar que perseguir a os malos

Estamos siendo partícipes de un baile
sin música y sin reglas
Los relojes nunca paran Sin em

bargo si uno observa bien la ac
tuación del poder el baile de las

personas y el momento actual de nues
tra historia se dará cuenta de que pa
reciera como si el diapasón que marca
el ritmo se hubiera vuelto loco Ya no

hay antecedentes ni reglas lo que nos
queda son miedos históricos instalados
en la psique en el alma y en la historia
de los pueblos A cambio de ello todas
las reencarnaciones de lo que antes sig
nificaba la personalización del miedo
han desaparecido

En la actualidad la política del Gran
Garrote de Monroe ha dejado de tener
efecto y en su lugar ha surgido una cu
riosa batalla de la quejamás pensé que
sería testigo La guerra entre los gober
nantes y los medios de comunicación
es tanbrutal que marca el fin del sueño
de los padres fundadores de Estados
Unidos y trae al presente aquella decla
ración de Thomas Jefferson prefiero
tener prensa sin gobierno que gobierno
sin prensa

Vivimos en un mundo en el que la
verdad yla mentira están empatadas La
batalla de la percepción pública ha de
jado de tener la prueba inapelable para
distinguir entre lo que es verdad y lo
que es mentira Todo se ha convertido
en unjuego de sensaciones y es como
si se tratara de figuras chinas reflejadas
en una pared por las luces que quedan
de esta época Vemos a los políticos en
trar salir actuar y decir pero sin que se
escuche música alguna de fondo y es
que al final del día la razón por la que no
se escucha nada es porque ni el Banco
Mundial ni el Fondo Monetario ni el te

lón de acero ni nada con lo que fuimos
amamantados sigue teniendo vigencia

todo fue barrido por el viento
Para poder seguir tratando de en

tender el mundo tal y como fue y el
porqué ha dejado de ser como era es
necesario ser conscientes de que todo
lo que está sucediendo en la actualidad
es nuevo El gran trauma que tenemos
todos los pueblos tanto los que man
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dan los que obedecemos como los que
se suben a pilotar el avión sin tener la
experiencia pero sí la voluntad es
que ante la ausencia de referentes
somos carga muerta del vaivén de la
historia el cual su resultado final es
negativo en cierto sentido pero resulta
inevitable no vivir el proceso

El impeachment al igual que la
verdad tiene poca importancia Los
medios de comunicación se han trans

formado en una especie en peligro de
extinción La única manera de tener

un periódico es si tu apellido es Bezos
o si eres un multimillonario con tantos

intereses tan fuertes que no te importa
que las personas paguen por la infor
mación ni que los anunciantes paguen
por publicidad Hemos llegado a un
punto en el que todas las realidades
económicas han sido suspendidas

Crecimos ynos desarrollamos bus
cando en el libre comercio la verdad la
competencia y la igualdad de oportu
nidades para que el defensory quien
tenía encomendado el cuidado de las
llaves del San Pedro de la economía de
mercado las tirara al mar renunciando
a la libertad del comercio y dedicándose
a disparar aranceles allí donde hubiera
un ligero movimiento Estados Unidos
ya no es el país que soñaron los padres
fundadores Antes en ese país mentir
no tener libertad de expresión o mandar
a morir a las personas bajo lo que Eis
enhower denominó como influencias

injustificadas por el complejo industrial
militar era grave Sin embargo hoy
nada es grave Lo único que goza cierto
grado de gravedad es el último tuit pu
blicado o la última gota derramada a
raíz del odio generado en la sociedad

Cada vez que escucho hablar de co
rrupción ese terrible problema que ha
conseguido emponzoñar toda la clase

política sin limites geográficos pienso
en lo peligroso que es hablar del tema
en abstracto Por ejemplo cuando es
cucho comparar la corrupción que hay
en México con las experiencias que ha
habido en otros países nunca dejo de
pensar que nuestra corrupción como
toda nuestra vida pasa en medio de
una guerra civil encubierta Vivimos
en un país donde es más fácil ybarato
matar que perseguir a los malos o que
comprar en la calle

A pesar de que hemos llegado al
punto en que hemos desgastado el dis
curso moralizador de que no hay que
robar ni corromper me gustaría decir
que echo de menos aquel discurso so
bre que también es pecado matar y que
tenemos que dejar de matarnos unos a
otros Estamos siendo partícipes de un
baile sin música y sin reglas Un baile
marcado por el ritmo de los presiden
tes y que los pueblos lo siguen a golpe
de Twitter Facebook o Instagram Los
taconazos y los pasos son puramente
emocionales y es un baile no de lágri
mas sino de odio donde cada uno
puede volcar el trago el sentimiento o
decidir pagar la cuenta pendiente

América al igual que el resto del
mundo está desdibujada y buscán
dose a sí misma Ni la América del
Norte ni la del Centro ni la del Sur son
lo que fueron alguna vez Y en medio
del cambio no quedan más que saltos
dantescos de las historias que con in
dependencia de lo que se pueda llegar
a producir en un futuro cercano sim
plemente será difícil ya que por el mo
mento ni hay partitura ni hay guión ni
existe una dirección a seguir

Felices fiestas feliz Año Nuevo y
volveremos en los primeros días del
año 2020
Nos volveremos a encontrar el lunes

6 de enero
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Desarme in voluntario
Hace pocos días la Jefe del
Gobierno capitalino cerró
el programa Sí al desar
me Sí a la Paz en el mó
dulo de canje instalado en
la Catedral Metropolitana
Este programa en sus dis
tintas versiones lleva alrede
dor de 20 de funcionamien
to es de las pocas políticas
públicas preventivas que se
ha mantenido durante tanto
tiempo y a lo largo de dife

rentes gobiernos Sin embar
go este año la inversión pre
supuestaria fue bastante me
nor a la de años pasados En
2018 se gastaron 25 millones
de pesos en el canje y en el
2019 fueron 15 millones

A pesar de haber al
canzado la recuperación de
3 602 armas cortas 837 ar
mas largas y 302 granadas
además de 928 569 car

tuchos y municiones 7417

estopines y 6 cartuchos de
dinamita estas ciñas fueron
bastante menores a las del
gobierno anterior

En realidad los niveles
de desarme fueron cerca
nos a los del 2014 y proba
blemente esta baja esté re
lacionada más con la dismi
nución en la inversión 40
menos de presupuesto que
con la falta de confianza
Pero eso no es todo

NUMEROS A LA BAJA

El problema principal del
desarme es precisamente
que se cambian las armas
por dinero lo que desdibu
ja la idea central de cual
quier desarme que la per
sona entregue el arma por
algún beneficio directo o
indirecto que no le permita
precisamente adquirir otra
arma Pero más allá de esta
discusión técnica se trata de
un programa con una histo
ria compleja después de 12
años de timidez 16 armas
destruidas en 2001 alcanzó
su madurez recién en 2013
con un récord que no logró
volver a superar

Pero de nuevo más allá
de su polémica dinero por
armas y de la dificultad de
medir su impacto real uno
de los problemas centrales
es la distribución geográfica
de la entrega

Las alcaldías que lidera
ron el número de armas en
tregadas fueron Iztapalapa
con 1092 armas recabadas

Azcapotzalco con 837 y Co
yoacán con 765 Después la
lista va en descenso con Gus
tavo A Madero 446 Benito
Juárez 236 Miguel Hidalgo
236 Cuauhtémoc 225 Ve
nustíano Carranza 180 Izta
calco 157 Xochimilco 117
Alvaro Obregón 99 Tlalpan
90 Magdalena Contreras
84 Cuajimalpa 66 Tláhuac
63 Milpa Altó 48

En esta lista el único
éxito real es Iztapalapa por
que no sólo tuvo los mejo
res números sino que lide
ró ampliamente la lista de
armas largas 326 frente a
las 69 de Gustavo Madero
la segunda en la lista de esa
categoría

Pero si se fija en el resto
de las alcaldías la concen
tración no se da en aque
llas con mayores problemas
delictivos o con delitos más

complejos y presencia de
crimen organizado Por el
contrario la mayor cantidad
de armas se distribuye en

alcaldías relativamente tran
quilas con una composición
sociodemográfica de cla
se media baja y media En
otras palabras las alcaldías
peligrosas no se están des
armando y una clave para
entender esto es que aque
llas con crimen organiza
do tienen números bajos de
entrega de armas y todavía
menor de armas largas

Aunque la Secretaria de
Gobierno Rosa Icela Rodrí
guez tiene razón en seña
lar que menos armas en las
casas es menos peligro para
la gente lo cierto es que el
programa no las está sacan
do de los lugares más peli
grosos y que más necesi
ta este tipo de programas
Por el contrario está desar
mando a una población que
probablemente jamás usaría
esas armas En resumen es
menos efectivo todavía de lo
que se pensaba en el impac
to final del desarme
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QUE ALGUIEN le

diga al bloque que
formaron Rigoberto
Salgado Valentina
Batres y Guadalupe
Chavira para disputar la
coordinación de Morena

en el Congreso de la
CDMX que la munición
con la que quieren atacar
es más bien cartucho
quemado
CUENTAN QUE su tirada

para hacer frente a José
Luis Rodríguez es echar
mano de diputados que
llegaron por el partido
mayoritario pero que
se fueron al PT y al PES
en comodato para tener
mayor control en los
tiempos en que todo era
risa y diversión

LO QUE parece que no
saben es que esta movida
ya la han intentado en
otros órganos legislativos
y al final tanto los
arbitros internos como
los externos acabaron

echandola abajo
ASÍ ES QUE es mejor
que saquen otra vez la
calculadora y busquen
votos por otro lado

EXONERADO DE
las sanciones tras ser

sorprendido con 600 mil
pesos en efectivo en una
caja de zapatos cuentan
que quien quiere volver a
la esfera política es Pedro
Pablo de Antuñano

COMO PEREGRINO
dicen que se le ha visto
pidiendo posada en el
Gobierno central y en la
Alcaldía Cuauhtémoc
donde fue director de

Gobierno cuando explotó
el escándalo

Y SEGÚN ESTO al
actual timonel de esta

última demarcación
Néstor Núftez no le
desagrada la idea de
abrirle el portón de su
morada
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#EL CABALLITO
Crece la fractura entre moremstas en el Congreso

La elección del nuevo coordinador del
grupo paílamentario de Morena en el
Congreso de la Ciudad de México cada
vez está más entrampada y no hay visos
de una salida fácil Le platicamos que es
te fin de semana el grupo de diputados
afines a Valentina Batres y a Guadalu
pe Chavira grupo opositor al diputado
José Luis Rodríguez quien busca ser el
nuevo líder circularon una carta en la
que más allá de asegurar que están ana
lizando las opciones para elegir al futuro
coordinador en realidad lo que quieren
dejar claro es que cuentan con 19 firmas
de las 34 que integran el grupo es decir

la mayoría La difusión de esta carta nos dicen pretende des
mentir lo informado la semana pasada por el propio Rodríguez
quien dijo contar con 19 votos El hecho es que aunque cada
bloque opositor busca sumar votos la situación es tan compli
cada que no hay fecha para retomar el proceso En ambos la
dos reconocen que la división está más fuerte que nunca y es
muy probable que se siga ahondando

Que no se replique el caso del mercado
de la Merced
Luego del incendio que consumió más de la mi
tad del mercado de San Cosme ubicado en la al
caldía de Cuauhtémoc nos platican que el reto

del edil morenista Néstor Núñez será no sólo que haya apoyo
para los locatarios que eso es tarea del gobierno central sino de
que se hagan las reparaciones del inmueble y que como ha ocu
rrido en otros casos como el del mercado de la Merced no pasen
meses o años para lograr concretar la reparación de los daños
También se deberá esclarecer el motivo del incendio por lo que
las autoridades de la PGJ nos comentan ya están trabajando

Néstor
Núñez
López
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Alistan otro gjuste de personal en la CDMX
Nos cuentan que ayer la jefa de Gobierno de la Ciudad de México
Claudia Sheinbaum se pasó toda la tarde analizando el Presu
puesto de 2020 y buscando a los altos funcionarios a los que la
pasará la guillotina pues quiere contratar más médicos y policías
y de algún lugar tendrá que sacar dinero sin exceder lo que ya
está presupuestado en el capítulo 1000 Nos comentan que la
mandataria local asegura que será un reajuste y no afectará áreas
operativas así que sólo queda advertir a las personas que no de
sarrollan una actividad prioritaria para el gobierno local que es
posible que salgan de la administración

Layda Sansores podría pelear candidatura en Campeche
La que parece no tener llenadera es la alcaldesa de Alvaro Obre
gón la morenista Layda Sansores quien asegura que está con
centrada y muy feliz trabajando
en la demarcación para supe
rar los retos que implica go
bernar una de las alcaldías
más pobladas de la Ciudad
de México Sin embargo nos
hacen ver que si el presiden
te de México Andrés Ma
nuel López Obrador le pi
de competir por la guber
natura de Campeche
pues ella iría a pelear por
ese espacio Es decir
donde manda capitán
no gobierna alcaldesa

Layda
Sansores

EL CABALLITO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario
previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 57091313 extensión 2421
o al email editor eluniversal com mx
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Exorcismo y exoneración
Él acto administrativo de perdón corresponde

exclusivamente a ta autoridad estatal con ésa facultad

El exorcismo es una antigua y particular forma de oración
que hace un ministro ordenado de la Iglesia en nombre de
Jesucristo y por el poder que Jesucristo ha otor
gado a su Iglesia para liberar del poder de Sa
tanás el demoriio No es una oración personal
sino de la Iglesia

La exoneración es una acto administrativo
que ejerce el poder del Estado para liberar a un
funcionario o funcionaría de una acusación de

acciones malintencionadas que vendrían a per
judicar al Estado y a generar un beneficio pecu
niario especifico al sujeto involucrado

El acto administrativo de perdón correspon
de exclusivamente a la autoridad estatal con esa
facultad

En los tiempos que corren en México por la
simbiosis que promueve la actual administra
ción pública federal entre religión y política la
comparación entre exorcismo y exoneración no

puede pasar desapercibida
México nunca había tenido un Presidente que se atre

viera a compararse con Jesucristo como lo hace Andrés
Manuel López Obrador especialmente queriendo insinuar
que ambos sufrieron penurias mundanas por igual y por tan
to sus exoneraciones tienen igual efecto purificador sobre
los aliados y amigos de la autoridad sin dejar de lado el
aspecto de la elevación espiritual que representa alejarlos
definitivamente de la influencia de Satanás

Así que las exoneraciones de la administración pública
tendrían siguiendo con el pensamiento religioso del gober
nante el efecto de una liberación legal sí pero también es
piritual del sujeto beneficiado por el acto

Así Manuel Bartlett es exonerado legal y espiritualícente
dé corrupción por poseer bienes que no corresponden a sus
ingresos declarados durante toda su vida según el presidente
Andrés Manuel López Obrador al igual que los militares
que perpetuaron la masacre en Tepochica Guerrero donde
murieron 14 civiles

Estamos a la espera de otras exoneraciones y
exorcismos que se acumulen en el transcurso de
este sexenio inusual insólito y profundamente
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religioso
El hecho de confundir religión con política

tan propio del Presidente siempre se da en un
contexto de polarización política promovida por
la autoridad quien quiere arrinconar a sus ad
versarios aderezado de una cuota importante
de paranoia

La confrontación le es funcional al poder es
tatal para justificar la persecución de los con
trarios Y así se logra la fusión simbólica del
Jesucristo perseguido junto con la autoridad
romana su perseguidor todo envuelto y en
carnado en un solo personaje el Presidente de
la Repüblica

El hecho de
confundir

religión con
política tan
propio del
Presidente
siempre se da en
un contexto de

polarización
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México y Francia
Firma dé ó acuerdos estratégicos en el
ámbito de la educación cultura protec
ción del patrimonio de la formación pro
fesional y de la función pública encuentro
con el presidente Andrés Manuel López
Obrador y hasta trending topic México y
Francia refrendaron su amistad y sus
alianzas con la visita de lean Yves Le
Drian ministro para Europa y Asuntos Ex
teriores francés La francofilia del canci

ller Marcelo Ebrard el profesionalismo de
Martha Delgado y de su equipo de trabajo
desde la Subsecretaría para Asuntos Mul
tilaterales y Derechos Humanos así como
el tejido diplomático preciso de la emba
jadora Anne Grillo fueron entre otros fac
tores ingredientes del éxito

La intensificación de su relación acele

rará las actividades productivas en bene
ficio de los pueblos con creación de em
pleos capacitación a jóvenes fortaleci
miento del desarrollo local y participación
en proyectos de infraestructura Se rein
troducirá la enseñanza del francés en el

sistema escolar público y se ampliará el
programa de becas Mexfitec para estu
diantes de ingeniería Los avances de la
organización del Foro Generación Igual
dad en mayo de 2020 en la Ciudad de Mé
xico posicionaron este evento mundial
sobre la igualdad de género organizado
por ONU Mujeres y copresidido por Fran
cia y México en alianza con la sociedad
civil

México segundo socio comercial lati
noamericano de Francia acoge más de

550 empresas francesas que emplean a
más de 110 mil personas Se seguirá pro
moviendo la internacionalización del teji
do empresarial del cual se resaltaron acti
vidades exitosas en materia de economía

circular como el centro de tratamiento de
agua en el parque de Chapultepec Los go
biernos locales tienen la oportunidad de
detonar su doarrollo mediante dichos

procesos de acción internacional abiertos
por la Cancillería

El diseno e implementación de proce
sos de diplomacia ciudadana pueden con
vertirse en los motores estables y prag
máticos permanentes del seguimiento y
del cumplimiento de los acuerdos entre
los gobiernos especialmente en materia
de inversión y diplomacia económica

Más allá de un intercambio bilateral
esta visita oficial brilló por su postura en
materia dé gobernanza global la Declara
ción Franco Mexicana para un multilate
ralismo eficaz El multilateralismo es un

concepto usado en materia de relaciones
internacionales que se refiere a la toma
colectiva de decisión entre varios países
para contribuir a resolver una acción es
pecifica o enfrentar un reto común por
ejemplo la lucha contraías desigualdades
o contra el cambio climático El texto dis
ponible en internet posiciona a México y
a Francia como líderes globales para la es
tabilidad mundial Frente a la ola unilate

ral conservadora y extremista de países
como Brasil o EU la declaración impulsa
la solidaridad sustentabilidad y la inclu
sión para un mundo más igualitario y una
cooperación mas justa entre las naciones

Twitter saurel gt
Facebook Espado Progresista
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Que alguien le diga al bloque que forma
ron Rigoberto Salgado Valentina Batres y
Guadalupe Chavira para disputar la coor
dinación de Morena en el Congreso de la
CDMX que la munición con la que quieren
atacar es más bien cartucho quemado
Cuentan que su tirada para hacer frente a
José Luis Rodríguez es echar mano de di
putados que llegaron por el partido mayo
ritario pero que se fueron al PT y al PES en
comodato para tener mayor control en los
tiempos en que todo era risa y diversión

Lo que parece que no saben es que
esta movida ya la han intentado en otros
órganos legislativos y al final tanto los ár
bitros internos como los extemos acabaron
echándola abajo

Asf es que es mejor que saquen otra vez
la calculadora y busquen votos por otro lado

Exonerado de las sanciones tras ser sor
prendido con 600 mil pesos en efectivo
en una caja de zapatos cuentan que quien
quiere volver a la esfera política es Pedro
Pablo de Antuftano

Como peregrino dicen que se le ha visto
pidiendo posada en el Gobierno central y en
la Alcaldía Cuauhtémoc donde fue director
de Gobierno cuando explotó el escándalo

X según esto al actual timonel de esta úl
tima demarcación Néstor Núñez no le desa
grada la idea de abrirle el portón de su mofada
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ENVIDIA HERNANDEZ
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INSTITUTO NACIONAL DE EMOLUMENTOS HELGUERA
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FAUNA SIN BLINDAJE MAGÚ
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LA DOLCE VITA DEL INE ROCHA
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Renuncia por motivos de salud
Nerilicón
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Chavo del Toro
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Nuevos paradigmas

Muchosconceptos ideas
y formas de operar que
aprendimos hace dé
cadas han dejado de
ser útiles o al menos
resultan insuficien

tes para entender y
desenvolverse en el mundo actual Por

poner algunos ejemplos No basta lo que
hemos aprendido sobre economía ahora
es preciso entender la economía circu
lar Nuevo modelo con nueras implica
ciones

También es necesario saber sobre De

sign Thinking o pensamiento de diseño
para comprender esta nuera metodología
que resulta de gran utilidad a la hora de
buscar opciones creativas en la solución
de diversos problemas La manera de co
municarse por ejemplo puede mejorar
mucho con el uso del método TED TED
Talk que intenta hacerlo de manera más
humana y empática

Hay muchas cosas que se hacían de
determinadas formas pero ahora hay
nuevas alternativas que seguramente
constituirán nuevos paradigmas Mucho
todavía debemos aprender sobre el in
ternet de las cosas y sus usos sobre los
nuevos modelos de comunicación orga
nizacional liderazgo horizontal sobre
lo que es y cómo funciona la cultura del
compilance o lo que implica hoy en día
en la sociedad del conocimiento el uso de
las TIC s en espacios corno la educación
en línea el gobierno electrónico o el voto
electrónico por citar algunos ejemplos

Nuevos modelos de toma de decisión

y acceso al poder nueras visiones del mo
delo de estado y el comercio funky bussi
nes en la aldea global el derecho dúctil
o el constitucionalismo multiriivel como

nuevo paradigma constitucional nuevas
formas de relaciones entre personas que
incluyan valores corno la aceptación y el
respeto a la diversidad o mejor aún la in
clusión nueras visiones o revisiones de
la modernidad ahora concebida corno
líquida y nuevos espacios y regias de co

municación masiva en las redes sociales
El análisis de los fenómenos sociales

sin duda requiere y está viviendo una eta
pa de cambios Los interesados en estos
ternas tenernos mucho que estudiar para
transitar hacia la construcción y compren
sión de nuevos paradigmas que expliquen
el fenómeno social desde perspectivas
mucho más humanistas y holísticas

El gobierno abierto que incluye al Par
lamento Abierto y la Justicia Abierta así
corno la renovación ética del servicio pú
blico mediante la transparencia rendición
de cuentas combate a la corrupción y la
optimización del uso de recursos públicos
ahora llamada austeridad son ahora

premisas esenciales en el servicio público
Y se presentan también nuevas y ne

cesarias maneras de entender el pro
ceso educativo corno la formación de

talento humano y no de máquinas que
se expulsan al mercado laboral Tanto
en el sector público corno en el ámbito
privado hay nuevos ternas por conocer
y explorar Nuevas maneras de hacer
las cosas Nuevos paradigmas Y casi
todos ellos tienen sus bases en estudios
realizados hace 30 o 40 arios Así evolu

cionan los paradigmas
Flor de Lolo Un nuevo mundo Tequie

Te nuevos paradigmas
Especialista en Derecho Constitucional

y derechos humanos
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Interesa a niñez y
jóvenes asuntos
públicos IECM
PATRICIA CARRASCO

Se puede comprobar que la niñez y las juventudes tie
nen gran interés en involucrarse en los asuntos públi
cos en transformar y proponer soluciones por ello los
invitó a seguir tendiendo altas expectativas y soñando
con un mundo mejor el Presidente de la Comisión de
Educación Cívica y Construcción de Ciudadanía Con
sejero Electoral de la Ciudad de México Mauricio
Huesca Rodríguez

El Instituto Electoral de la Ciudad de México IECM y
el Colectivo Amonite presentaron el libro Heroínas y
Héroes de Carne y Hueso iriáferi ftiSácttco para pro
mover la participación ciudadana y valores cívicos de la
niñez en la capital del país el cual tiene el objetivo de
conocer el entorno social de la Ciudad de México desde la

mirada de las niñas y los niños así como promover su
participación para encontrar soluciones a los problemas
que les afectan

En evento realizado en El Museo Nacional de la Acuarela

Alfredo Guati Rojo Huesca Rodríguez señaló que el con
tenido de este libro recupera la historia de 16 niñas y niños
de las alcaldías de esta Ciudad quienes hicieron un esfuera
para demostrar que sólo hace lalta que unas pocas personas
se preocupen para poder lograr grandes cambios

En presencia de las niñas y niños autores de la
obra el Consejero Huesca reconoció que la idea del
libro surge de la necesidad de reconocer el trabajo
que hace la ciudadanía organizada para mejorar los
espacios en los que habita y resulta en la reconstruc
ción y reforzamiento del tejido social del sentido de
comunidad y en el fomento del trabajo colaborativo
y respetuoso de las personas

En Instituto sabíamos que estas acciones no son pro
movidas únicamente por personas adultas sino que te
níamos la certeza de que en la Ciudad de México hay
niñas niños y personas jóvenes con un compromiso tan
gible hacia su comunidad expuso
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Heroínas y Héroes de Carne
y Hueso libro hecho por niños
POR RITA MAGAÑA TORRES

Para conocer el entorno social de la Ciu

dad de México desde la mirada de las
niñas y los niños así como promover
su participación para encontrar solu
ciones a los problemas que les afectan
el Instituto Electoral de la Ciudad de

México IECM y el Colectivo Amonite
presentaron el libro Heroínas y Héroes
de Carne y Hueso

Ese material didáctico para pro
mover la participación ciudadana
y valores cívicos de la niñez en la
capital del país

El presidente de la Comisión de

Educación Cívica y Construcción de
Ciudadanía Consejero Electoral Mau
ricio Huesca Rodríguez señaló que el
contenido del libro recupera la historia
de 16 niñas y niños de las alcaldías
quienes hicieron un esfuerzo para
demostrar que sólo hace falta unas
pocas personas se preocupen para
poder lograr grandes cambios

En presencia de niñas y niños
autores de la obra el Consejerc
Huesca reconoció que la idea de
libro surge de la necesidad de reco
nocer el trabajo que hace la ciuda
danía organizada para mejorar los
espacios en los que habita
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Impulsan inclusión en proyecto de reforma

Busca Monreal
paridad en INE
Alistan iniciativa

para garantizar
más espacios
para consejeras
CLAUDIA SALAZAR

El coordinador de los senado
res de Morena Ricardo Mon
real anunció una iniciativa
para garantizar la paridad de
género en el Consejo General
del Instituto Nacional Electo
ral INE

Informó que presentará
una iniciativa de modificacio
nes a los artículos 41 y 116 de
la Constitución para garanti
zar el pleno reconocimiento
de los derechos de las muje
res y la paridad de género en
el arbitro electoral

Actualmente de 11 inte
grantes en el Consejo del INE
sólo 4 son mujeres

Monreal indicó que con
la reforma se buscará que
haya paridad en la elección
de consejeras y consejeros
electorales que integrarán el

Consejo General del Instituto
y en las designaciones de los
cargos de consejeros y conse
jeras de los 32 Consejos Lo
cales Electorales

La reforma incorpora
un lenguaje incluyente y no
sexista indicó

De esa forma indicó se
responde a las recomenda
ciones de lenguaje incluyen
te de la Comisión Nacional
para Prevenir y Erradicar la
Violencia Contra las Mujeres
y del Consejo Nacional para
Prevenir la Discriminación

El senador de Morena
subrayó que el objetivo es
continuar en el camino de la
inclusión de más mujeres en
los espacios públicos y polí
ticos nacionales e institucio
nalizar esa práctica

Resulta conveniente que
desde la Constitución se esta
blezcan las acciones afirmati
vas para que a corto plazo se
alcance la paridad de género
e igualdad sustantiva en to
dos los ámbitos en la toma

de decisiones como conse
cuencia de una política de
Estado precisó

Monreal resaltó que su
fracción parlamentaria ha
trabajado para garantizar el
pleno reconocimiento de los
derechos de las mujeres y la
paridad de género respetan
do y tomando como base el
trabajo de diversas institu
ciones pioneras en la materia

Expuso que hay avances
en el tema de paridad por
parte de la actual presidencia
del Consejo General del INE

Sin embargo es necesa
rio continuar progresando
en la integración de más mu
jeres en la vida pública del
País señaló

Con la llegada del empo
deramiento femenino se pre
tende brindar mayor protec
ción a las mujeres fortalecer
la democracia y hacer efecti
vo el reconocimiento de los
mismos derechos entre hom
bres y mujeres
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Van porparidad de
género en el INE

Morena impulsará reforma en próximo periodo de sesiones
Cambios se aplicarían a nuevas designaciones de consejeros

CARINA GARCÍA
nacion eluniversal com mx

Morena impulsaráenel próximo pe
riodo ordinario de sesiones del Se
nado una reforma constitucional
para que el Instituto Nacional Elec
toral INE tenga una integración
con criterio de paridad de género

De prosperar en el Congreso y en
la mitad de las legislaturas de los es
tados los cambios que se proponen
a los artículos 41 y 116 de la Cons
titución durante el periodo que ini
cia en febrero las nuevas disposicio
nes podrían aplicar para las próxi
mas designaciones de cuatro conse
jeros del INE quienes habrán de ser
nombrados en abril para asumir sus
cargos en marzo

En abril de 2020 concluirán sus
encargos enel INE losconsejeros Pa
mela San Martín Ríos y Valles Mar
co Antonio Baños Martínez Enri
que Andrade González y Benito Na
cif Hernández

Quedan en el organismo las con
sejeras Adriana Favela Dania Ravel
y Claudia Zavala además de Loren
zo Córdova Ciro Murayama José
Roberto Ruiz y Jaime Rivera

Para garantizar equidad y de
aprobarse las reformas los cuatro
nombramientos podrían recaer en
tres consejeras y un consejero

El líder de Morena en el Senado
Ricardo Monreal reconoció que los
avances que ha logrado el Consejo
General del INE y que han permi
tido la paridad en los 32 Organismos
Públicos Locales de las entidades
son muy valiosos sin embargo

dijo es necesario progresar en la in

tegración de mas mujeres en la vida
pública del país

Con las reformas también se ele
varía a rango constitucional la obli
gación de integración paritaria en los
organismos electorales estatales

Resultaconveniente que desde la
Constitución se establezcan las ac
ciones para que a corto plazo se al
cance la paridad de género en todos
los ámbitos en la toma de decisio
nes precisó el morenista

Según Monreal se requiere insti
tucionalizar la inclusión de las mu
jeres en espacios públicos y políticos
nacionales no obstante los avances
ya logrados por la vía de lineamien
tos y reglamentos

Por eso se propondrán modifica
ciones a los artículos 41 y 116 de la

Constitución para aplicar laparidad
en la elección de consejeros

Las reformas buscan incorporar
un lenguaje incluyente y no sexista
que responde alas recomendaciones
de la Comisión Nacional para Preve
niryErradicarlaViolenciaContralas
Mujeres y del Consejo Nacional para
Prevenir la Discriminación

Es responsabilidad del Poder Le
gislativo profundizar los cambios
con el propósito adicional de erra
dicar toda discriminación basadaen
estereotipos de género expuso

De nuevo buscan reducir finan
ciamiento En febrero cuando ini
cie el próximo periodo ordinario de
sesiones el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador podría enviar a
la Cámara Baja como iniciativa pre
ferente la propuesta de reforma
constitucional para reducir el finan

ciamiento a los partidos confio el lí
derde los diputados de Morena Ma
rio Delgado

El legislador insistió en que eso
permitiría insistir en la búsqueda de
consensos toda vez que no fue po
sible esa disminución en el costo de
los partidos en el periodo de sesio
nes que concluyó

La iniciativa preferente consiste
en hasta dos propuestas de ley o de
reformas legales que puede enviar el
Ejecutivo el día de la apertura de ca
da periodo ordinario de sesiones del
Congreso y tiene como fin agilizar
los proyectos que el Presidente con
sidere prioritarios

Sin embargo de acuerdo con el ar
tículo 71 de la Constitución no pue
den ser iniciativa preferentelas refor
mas o adiciones constitucionales

Delgado insistió en que en2020 la
agenda de Morena tendrá la reduc
ción del financiamiento a partidos
políticos como uno de sus ejes pues
se trata de avanzar hacia una au

téntica democracia en la que se pri
vilegie el acercamiento con los elec
tores para ganar autoridad moral y
no el uso de recursos de manera dis
crecional o las campañas en las que
se despilfarraba el dinero

Informó que en la primera sesión
de la Comisión Permanente de 2020
citadaparael 8 de enero se realizarán
las ratificaciones de Raquel Buen
rostro Sánchez como directora del
Servicio de Administración Tributa
ria SAT y de Thalía Lagunas Ara
góncomotitularde la OficialíaMayor
de la Secretaria de Hacienda y Cré
dito Público SHCP
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Es responsabilidad
del Poder Legislativo
profundizar los cambios
con el propósito adicional
de erradicar toda
discriminación basada en
estereotipos de género
RICARDO MONREAL

Líder de Morena en el Senado

En la reforma que presentara Morena en el Senado se busca modificar los
artículos 41 y 116 de la Constitución para aplicar la igualdad en el INE
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En caso de que la iniciativa de Morena sobre paridad de género en el INE prospere en el Congreso las nuevas
disposiciones podrían aplicarse para las próximas designaciones de cuatro consejeros del instituto
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#Legíslatívo

Busca Morena
paridad de género
en el INE
Ricardo Monreal dijo que dicho
precepto se aplicará en la elección
de consejeros electorales y en la
designación de cargos de los 32
Consejos Locales Electorales
POR RUBÉN ARIZMENDI

El coordinador del Grupo
Parlamentario de Morena
Ricardo Monreal Ávila

promoverá modificaciones a los
artículos 41 y 116 de la Constitu
ción para garantizar el pleno re
conocimiento de los derechos de

las mujeres y la paridad de géne
ro en el Instituto Nacional Electo

ral INE
Con ello se aplicará dicho pre

cepto en la elección de conseje
ras y consejeros electorales que
integrarán el Consejo General del
INE y en las designaciones de los
cargos de los 32 Consejos Locales
Electorales

Además incorpora un lengua
je incluyente y no sexista lo que
responde a las recomendaciones
de la Comisión Nacional para
Prevenir y Erradicar la Violencia
Contra las Mujeres y del Consejo
Nacional para Prevenir la Discri

minación

El senador de Morena subra

yó que el objetivo es continuar
en el camino de la inclusión de

más mujeres en los espacios pú
blicos y políticos nacionales e ins
titucionalizar esa práctica

Resulta conveniente que
desde la Constitución se esta

blezcan las acciones afirmati

vas para que a corto plazo se
alcance la paridad de género e
igualdad sustantiva en todos los
ámbitos en la toma de decisio

nes como consecuencia de una
política de Estado precisó el
político zacatecano

Monreal Ávila resaltó en su
propuesta que su fracción par
lamentaria ha trabajado para
garantizar el pleno reconoci
miento de los derechos de las

mujeres y la paridad de géne
ro respetado y tomando como
base el trabajo de diversas insti

tuciones pioneras en la materia

Reconoció que los avances
que impulsa la actual presiden
cia del Consejo General del ór
gano autónomo son muy valio
sos sin embargo es necesario
continuar progresando en la in
tegración de más mujeres en la
vida pública del país

Con la llegada del empode
ramiento femenino se pretende
brindar mayor protección a las
mujeres fortalecer la democra
cia y hacer efectivo el reconoci
miento de los mismos derechos

entre hombres y mujeres
No obstante es responsa

bilidad del Poder Legislativo
profundizar los cambios con el
propósito adicional de erradicar
toda discriminación basada en

estereotipos de género y abonar
a la concientización de la impor
tancia de la igualdad y el lenguaje
incluyente agregó Monreal
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Morena va por
paridad de

género en elINE
El senador Ricardo Monreal argumentó

que la intención es equilibrar la presencia
de hombres y mujeres en ese Instituto

Alejandro Páez

Elpresidente de la Junta de
Coordinación Política del

Senado Ricardo Mon
real va por la paridad de

género en el INE para equilibrar
la presencia de hombres y muje
res en ese órgano electoral a ni
vel central pero también en los
estados

En la actualidad el Consejo Ge
neral del INE está integrado por 7
hombres y cuatro mujeres

Adriana Margarita Favela He
rrera Dania Paola Ravel Cuevas
Alejandra Pamela San Martín
Ríos y Valles Beatriz Claudia Za
vala Pérez

Por su parte los hombres son
Enrique Andrade González Mar
co Antonio Baños Martínez Ciro
Murayama Rendón Benito Na
cif Hernández Jaime Rivera Ve
lázquez José Roberto Ruiz Salda
ña y el presidente del INE Loren
zo Córdova

Por ello Monreal busca pro
mover modificaciones a los artí

culos 41 y 116 de la Constitución
para garantizar el pleno reconoci
miento de los derechos de las mu

jeres y la paridad de género en el
Instituto Nacional Electoral INE

a la hora de elegir a los consejeros
de ese órgano así como de los 32
Consejos Locales Electorales

Además incorpora un len
guaje incluyente y no sexista lo
que responde a las recomenda
ciones de lenguaje incluyente de
la Comisión Nacional para Preve
nir y Erradicar la Violencia Con
tra las Mujeres y del Consejo Na
cional para Prevenir la Discrimi
nación

El senador de Morena subra

ya que el objetivo es continuar en
el camino de la inclusión de más

mujeres en los espacios públicos
y políticos nacionales e institucio
nalizar esa práctica

Por ello resulta conveniente
que desde la Constitución se esta
blezcan las acciones afirmativas

para que a corto plazo se alcan
ce la paridad de género e igualdad
sustantiva en todos los ámbitos en
la toma de decisiones como con
secuencia de una política de Esta
do precisa

Reconoce que los avances que
impulsa la actual presidencia del
Consejo General del órgano autó
nomo son muy valiosos sin em
bargo es necesario continuar pro
gresando en la integración de más
mujeres en la vida pública del país
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Propone Monreal una
integración paritaria
en Consejo del INE
Con el fin de garantizar la paridad
de género y con ello el recono
cimiento de los derechos de las

mujeres el coordinador de los
senadores de Morena Ricardo
Monreal anunció que propon
drán modificaciones legales para
aplicar laparidad enla elección de
consejeros electorales dellnstituto
Nacional Electoral INE y de los
32 Consejos Locales Electorales

Resulta conveniente que desde
la Constitución se establézcanlas

acciones afirmativas para que a
corto plazo se alcance la paridad
de género e igualdad sustantiva
en todos los ámbitos en la toma de
decisiones como consecuencia de
una política de Estado explicó el
también presidente de laJunta de
CoordinaciónPolítica

Reconoció los avances que im
pulsa la actual presidencia del
Consejo General del INE sin em
bargo consideró necesario con
tinuar en la integración de más
mujeres en lavidapública delpaís

Con la llegada del empodera
miento femenino dijo que se pre
tende brindar mayor protección
a las mujeres fortalecer la demo
cracia y hacer efectivo el recono
cimiento de los mismos derechos

entre hombres ymujeres
A su parecer es responsa

bilidad del Poder Legislativo
profundizar los cambios con el
propósito adicional de erradicar

toda discriminación basada en

estereotipos de género y abonar
a la concientización de la impor
tancia de laigualdady ellenguaje
incluyente

En la actualidad de los 11 inte
grantes del Consejo General del
INE cuatro sonmujeres DaniaRa
vel AdrianaFavela Beatriz Zavala
yPamela SanMartín por lo que la
iniciativa morenista busca que al
menos lamitad de consejeras sean
mujeres

Antes de abril de 2020 se tiene
previsto que sean electos cuatro
nuevos consejeros electorales
donde se podría aplicar la paridad
y elegir dos consejeras y dos con
sejeros con lo que se elevaría el
número de mujeres en el Instituto
Nacional Electoral karinaaguilar
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I I

MONREAL VA
POR PARIDAD

DE GENERO
EN ELINE

EL SENADOR DE MORENA Ricardo Mon

real presentará una iniciativa a fin de
que en el Instituto Nacional Electoral
INE haya paridad de género tanto en el

consejo general como en las sedes lo
cales Actualmente el grupo que preside
Lorenzo Córdova está conformado por A
mujeres de 11 que lo integran

Con esto el coordinador del partido
modificará los artículos 41 y 116 de la Cons
titución para que este precepto se aplique
en la elección de funcionarios que inte
grarán el Consejo General del Instituto y
en las designaciones de los cargos de los
32 Consejos Locales Electorales

Además de que se incorpore un
lenguaje incluyente y no sexista lo que
responde a las recomendaciones de
la Comisión Nacional para Prevenir y
Erradicar la Violencia Contra las Mujeres
y del Consejo Nacional para Prevenir la
Discriminación

Subrayó que el objetivo es continuar
en el camino de la inclusión de más muje
res en los espacios públicos y políticos

Reconoció que los avances que im
pulsa la actual presidencia del Consejo
General del órgano autónomo son muy
valiosos sin embargo es necesario con
tinuar progresando en la integración de
más mujeres en la vida pública del país

Laura Arana
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ANTONIO BARANDA

La presidenta de Morena
Yeidckol Polevnsky recono
ció ayer que no cumplirán
con el pla20 marcado el
Instituto Nacional Electoral
INE para la reafiliación de

militantes y la entrega de
su padrón depurado

El INE anunció que los
partidos tienen que con
cluir la revisión de sus pa
drones y reafiliaciones a
más tardar el 31 de diciem
bre o de lo contrario se ha
rán acreedores a multas

intenté todo lo que
pude en el Comité Ejecuti
vo y en tódas partes para
que hiciéramos está reafi
liación pero los compa
ñeros no quisieron expre
só Polevnsky

Hoy entiendo por qué
no quisieron pues es que
tenían amafiado el padrón
ya veo muy claro por qué

Indicó que en enero
comenzarán con la reafilia

ción y necesitarán cuatro
meses más para depurar
y actualizar su padrón de
militantes
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Incumplimiento La presidenta nacional de Morena Yeidckol Polevnsky reconoció que
no cumplirán con los plazos otorgados por el INE para depurar su padrón de militantes que
vence el 31 de diciembre por lo que pedirán una prórroga en apego a una jurisprudencia
que considera que es viable por razones extraordinarias mimex
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Renovación no estará lista este año admite Polevnsky

Morena hasta 2021
cambio de dirigencia
EL PARTIDO primero debe actualizar su padrón de militan
tes indica la dirigente nacional lamenta que no se haya avala
do recorte de 50 a prerrogativas de institutos políticos
Por Antonio López

antonio lopez razon com mx

Elproceso de renovación de diri
gencias en Morena no se lleva
rá a cabo antes de que termine
2019 tampoco será en 2020

sino hasta 2021 afirmó la secretaria ge
neral en funciones de presidenta de ese
partido Yeidckol Polevnsky

Pueden ser 12 14 o 15 meses viene un
proceso largo en el que se renovarán todos
los dirigentes del instituto político nacio
nal no nada más el dirigente nacional
porque no se puede elegir a nadie hasta
concluir todo este proceso explicó en
entrevista con LaRazón

o eldato
El pasado 30 de octubre el TEPJF determinó
que el padrón de Morena excluye a militantes
y dejó sin efecto los avances del proceso para
renovar a su dirigencia

Señaló que aunque el plazo que impu
so el Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación TEPJF para renovar el
proceso electoral al interior del partido
concluye a finales de enero en automá
tico entra la jurisprudencia 48 2013 que
dice que cuando por causas extraordina
rias o transitorias las dirigencias no han
terminado su proceso electoral entra en
automático unaprórroga

Al explicar los tiempos para llegar a la
elección de las mismas apuntó que pri
mero se requiere renovar el padrón de
militantes tal como lo ordenó el TEPJF
ya firmamos con el Instituto Nacional

Electoral INE para usar su plataforma y
con ello no gastar además de que será

completamente transparente
La reafiliación expuso Polevnsky po

dría tardar cuatro meses aunque podría
ser más Posteriormente estepadrón de
berá ser certificado por el órgano electoral
para luego realizar la credencialización
que tardaría otros dos meses

Explicó que el siguiente paso es lanzar
la convocatoria para el proceso de elec
ciones mediante asambleas distritales el
cual debe convocarse con tres meses de
anticipación para garantizar el principio
de máxima publicidad

Ya iniciado el proceso distrital estatal
y nacional se llevan otros tres meses es
tamos hablandodeseismesesmás dijo

Dicho proceso implica que los dirigen
tes locales ynacionales del partido guinda
se mantengan en sus cargos hasta 2021
quienes a la par deberán prepararse para
participar en otras elecciones

En paralelo deberemos ir trabajando
para competir en la elección de Hidalgo
y Coahuila y a medio año debemos co
menzar el proceso de la otra elección para
los 300 diputados 15 gobernadores y no
recuerdo cuántos presidentes municipa
les pero son como tres mil cargos Enton
ces tenemos mucho trabajo por delante
hay gente que está pensando yo quiero
ser presidente pero se les olvida que ser
presidente no es nada más salir en la foto
sino trabajar opinó

Por otra parte Polenvsky lamentó
que los partidos aliados a Morena no
hayan respaldado la iniciativa para re
cortar 50 por ciento los recursos a todos
los partidos políticos
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Apoya Amaga separar a Lilly Téllez de la bancada
LA SECRETARIA de
Mujeres de Morena
Carol Arriaga respaldó
la determinación de la
Comisión Nacional de
Honestidad y Justicia
CNHJ que solicitó

separar de su bancada en
el Senado a Lilly Téllez
por su postura en contra
del aborto

Al encabezar el evento
Agenda 2020 Morena
Mujeres junto con la
secretaria general del
partido en funciones
de presidenta Yeidc

kol Polevnsky Arriaga
sostuvo que los principios
y valores de esta fuerza
política soy muy claros
eimplican respetaren
todo momento la decisión
que cada mujer toma
sobre su cuerpo

Lamentó que desde el
Legislativo se promuevan
leyes para proteger la
integridad y la vida de las
personas de este género
pero que en los hechos no
sean respetados

A su vez Polevnsky
reconoció que la CNHJ

carece de la facultad de
instruirá su bancada en
el Senado de separar a la
legisladora Téllez

Sin embargo consi
deró que los legisladores
que están en esta fuerza
política sin ser militantes
lo mínimo que tienen
que hacer es respetar
la postura del partido
aunque admitió que los
estatutos establecen que
hay apertura para la dife
rencia de pensamiento y
son respetuosos

Antonio López

LA DIRIGENTE na
cional de Morena
Yeidckol Polevns

ky der y Carol
Arriaga secretaria
de Mujeres del
partido ayer
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Cambios para
holograma 00 sólo
para autos 2020

Vehículos adquiridos
antes del 1 de enero
seguirán en el esquema
anterior Sheinbaum

EDUARDO HERNÁNDEZ
metropoli eluniversal com nvc

La jefa de Gobierno Claudia Shein
baum Pardo explicó que los cam
bios para la obtención del hologra
ma 00 quepodráexentarhasta cua
tro años la verificación serán sólo
para vehículos nuevos que se ven
dan a partir del 1 de enero en laZona
Metropolitana del Valle deMéxico y
los autos adquiridos anteriormente
seguirán en el esquema anterior

No quiere decir que porque apa
reció en la lista ya no van a tener su

holograma cero Se mantiene del 31
de diciembre hasta el anterior o sea
del 19 y lo que era el programa de
verificación previo dijo

Expuso que la nueva medida es
para los conductores que vayan a
comprar un auto a partir del 1 de
enero en la Zona Metropolitana

Este nuevo esquema fue presen
tadopor la ComisiónAmbiental de la
Megalópolis CAMe como parte de
las 14 medidas para mejorar la cali
dad del aire enlaZonaMetropolitana
delValle deMéxico por lo quesebus
ca beneficiar a los automotores más
amigables con el medio ambiente

El viernes pasado Sergio Zirath
Hernández Villaseñor director
General de Calidad del Aire de la
Secretaría del Medio Ambiente
local comentó que este nuevo es
quema para la obtención del ho

lograma 00 surge como un incen
tivo para motivar un cambio en
los factores de emisión que te
nían los vehículos y para generar
una mejor toma de decisiones en
los automovilistas

Detalló que se busca incidir en la
compra de un coche más limpio
más eficiente a cambio de no llevar
su vehículo a verificar cada semes
tre El doble cero se entregaba a to
dos los vehículos nuevos por el sim
ple hecho de serlo pero ahora va
mos a privilegiar solamente a aque
llos automotores con mejor desem
peño ambiental esto es menos
emisiones por combustión menos
dispersiones evaporativas y menos
dióxido de carbono dijo

Expuso que las unidades que son
eléctricas o que son híbridas ten
drán un holograma exento pues no
será necesario que verifiquen

En el caso de los híbridos deberán
tener la particularidad de que su
movilidad dependa únicamente de
energía eléctrica

Los hologramas 00 se entregarán
en dos ocasiones es decir en dos pe
riodos de dos años a todos aquellos
vehículos que cuenten con los me
jores estándares de calidad ambien
tal y que presenten un mínimo de 16
kilómetros por litro

Mientras que por una ocasión só
lo dos años se entregará a los vehí
culos que cumplan con las mismas
emisiones en cuanto a combustión
pero cuyo rendimiento sea superior
a 13 5 kilómetros por litro

Lo que estamos observando es
que vamos a tener una reducción
que va de 25 hasta 75 en los con
taminantes que se emiten dijo
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Lo que estamos
observando es que vamos
a tener una reducción
que va de 25 hasta 75
en los contaminantes

SERGIO ZIRATH HERNÁNDEZ
Director General de Calidad del Aire

Xl
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DESTINARÁN MÁS DE MIL 350 MILLONES DE PESOS

Contratará el gobierno médieos
policías y maestros Shelnbaum

Se harán ajustes al capítulo de Servicios
Personales del presupuesto de 2020 señala

Sólo afectará sueldos de altos funcionarios
ALEJANDRO CRUZ FLORES

Lajefa de Gobierno de la Ciudad de
México Claudia Sheinbaum Pardo
señaló que se liarán ajustes al pre
supuesto 2020 específicamente en
lo que se refiere al capítulo 1000
Servicios Personales con el pro
pósito de obtener recursos para la
contratación de médicos policías
y profesores

En conferencia de prensa la
titular del Ejecutivo local explicó
que estos ajustes se aplicarán a los
altos funcionarios por lo que no se
afectará a los trabajadores de base
ni sus prestaciones como el pago
de horas extras

Detalló que para el próximo año
se requieren mil millones de pesos
para la contratación de 800 docto
res así como reforzar el personal
operativo de la policía que requiere
de 7 mil elementos cuya contrata
ción será gradual así como 350
millones más para fortalecer la
plantilla docente del Instituto de
Educación Superior Rosario Cas
tellanos

Lo anterior dijo representa un
impacto muy importante al capítu
lo 1000 pero aclaró no se trata de
destinar más recursos a ese rubro
sino que con los que ya se tienen
que para 2020 serán más de 97 mil
millones de pesos cubrir las nece
sidades en los rubros mencionados

Ya en este año la administración
de Sheinbaum Pardo eliminó di
versos beneficios a funcionarios de
alto nivel como seguros de gastos
médicos mayores viáticos retiro

de escoltas entre otras acciones
Todavía se pueden hacer ajustes

No vamos a afectar las áreas opera
tivas por supuesto ni policía ni ser
vicios urbanos pero justo es lo que
hoy estamos revisando en distintas
áreas porque nuestra función es
atender a la ciudadanía expresó

Se trata insistió de un reajuste
en todas las áreas de la administra
ción pública especialmente donde
hay personas que no desarrollan
una actividad prioritaria para el
gobierno se va a revisar para que
pueda destinarse a más médicos
maestros y policías

Por otra parte Sheinbaum Pardo
señaló que se prevé reintegrar has
ta 2 mil millones de pesos al fideico
miso para la reconstrucción con la
venta de los departamentos de los
proyectos de redificación de edifi
cios dañados por el sismo del 19 de
setiembre de 2017 que se realizan
con el esquema de redensificación

Ese es el máximo que se puede
obtener si se vendiera un porcen
taje importante ya de los departa
mentos en prevenía expresó la
mandataria capitalina quien agre
gó que son 85 multifamiliares los
que se reconstruyen con la citada
modalidad

Claudia Sheinbaum también se
refirió a la elección del nuevo presi
dente del Sindicato Único de Traba
jadores del Gobierno de la Ciudad
de México que se llevará a cabo en
enero al destacar que será la pri
mera organización gremial del país
que elegirá a su líder en un proceso
democrático
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Claudia Sheinbaum Pardo jefa
de Gobierno de la Ciudad de
México ofreció una conferencia
de prensa para informar sobre
los ajustes al presupuesto para
2020 y las tarjetas de transporte
público Foto Luis Castillo
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Aumento alpasaje
descartado por
ahora Sheinbaum
Transporte público Los incrementos pueden darse conforme
a la inflación y se facilitarán con las tarjetas de prepago indica
JORGE ALMAZÁN
CIUDAD DE MÉXICO

La jefa de Gobierno de Ciudad
de México Claudia Sheinbaum
aseguró que por el momento no
se contemplaun aumento a la ta
rifaenel transporte público yad
virtióque suadministracióndes
aparecerá los microbuses

Especificó que la granventaja
de ir ampliando la taijetade pre
pago es que en el momento que
existaunincremento en la tarifa

sepuedeajustarconformeala in
flación

Si este añofue3porciento la
inflación podríaserquehubiera
unaumento de 3 porciento pero
ahorita no se contempla pero ya

que sea masiva la taijeta de acce
so al transportepúblico se podría
generar un esquema donde en
vez de dos pesos se paguen dos
con 5 centavos

Agregó que esto para ir am
pliando lo que correspondería
a la inflación pero por lo pron
to no se tiene contemplado nin
gún incremento para todo el
transporte público de laciudad o
concesionado

Estamos con un programa de
renovación de microbuses que se
presentará pronto donde habrá
subsidios de diferente tipo para
poder ennuestraadministración
desaparecer los microbuses de la
ciudad dijo

La mandataria aclaro que el
costo del Metro Metrobús Mi
Trolebús camiones y micros se
mantiene porque la semanapa
sada se anunció que la tarifa en
el Estado de México aumenta
rá 2 pesos apartir del 1 de enero
lo que generó protestas en dicha
entidad

Sheinbaum precisó que las 14
medidas anticontaminantes pre
sentadas la semana anterior se
aplicarán solo avehículos 2020y
que aquellos de años anteriores
continuarán con el programa de
verificaciónparaobtenerlascalco
manías 0 ly2 como actualmente
operan

La nueva disposición indica
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que losvehículoshíbridos obten
drán ladoble 0 permanentemen
te los que den un rendimiento
mayor a 16 kilómetros por litro
podrán acceder aeste holograma
pordos ocasiones para sumarun
periodo de cuatro años

Además advirtió que esto so
lo se homologó con el Estado de
Méxicoyyapreparanunplanpa
raevitar laevasión fiscalyelpago
de tenenciaconel emplacamien
to en otros estados

Anuncia macrosimulacro
Lajefa de Gobierno refirió que el
20 de enero a las 11 horas será el
primer macrosimulacro en la ca
pital de los tres que se planean
parael próximo año

Estamos trabajandoconelgo
biernofederal con lasecretaríade
SeguridadPúblicayProtecciónCi
vilparaeste temayyatenemos un
esquemaendonde elgobierno de
laciudad tiene cercade 2 mil 500

servidorespúblicosqueyasabena
dónde ir dónde tienenque ocupar
espacios dijo

Agregóque ademásestáelpro
grama Sentika de vínculo con la
ciudadanía consuplataforma y
yaestá todo trabajado yenparti
cularenel simulacro deenerova
mos aprobar todo este sistemay
evaluar dónde no funciona

Señaló que esto implica la ac
tivación de alerta sísmica se va
ahacer muchadifusiónpara que
nohayaalgúnpánicoen lapobla
ción suponiendo que hayun sis
mo formal Estamos pensando

que tenga el mismo sonido pero
que diga esto es un simulacro
no se asuste La idea es que cada
vez sepamos mejor cómo actuar
frente a sismos

Además Sheinbaum mencio
nó que no entiende por qué un
grupo de personas no quiere se
construya el Hospital General
de Cuajimalpa ya que insisten
enpromover amparos paradete
nerlaobra pese aque noshemos
acercadoaellos

Ya que sea inasrva la
taijetadeacceso al
transportepúblico
sepodríagenerarun
esquemadonde envez
dedos pesos sepaguen
dospesoscon
5centavos
Claudia Shcinhann i

Jefa de Gobierno de CdMx
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Despedirán a personal de alto nivel
para abrir 800 plazas de médicos

Habra movimientos de funcionarios en a reas no prioritarias y en todas las
dependencias del gobierno de la Ciudad de México señala la mandataria capitalina

Braulio Colín
Lajefa de Gobierno Clau

dia Sheinbaum informó
que habrá ajustes de fun
cionarios de alto nivel para

en su lugar crear 800 nuevas pla
zas para médicos de los hospitales
capitalinos

La mandataria explicó que no se
afectará áreas operativas ni a la po
licía o a servicios urbanos

Mencionó que los ajustes se rea
lizarán en todas las dependencias
del gobierno de la Ciudad de Mé
xico para que en el Capítulo 1000
que es personal se contemplen las
nuevas plazas

Sin dañar tiempos extras
etcétera de los trabajadores de
base pues más bien el ajuste va
a ser de todavía funcionarios pú

blicos de alto nivel en el gobier
no de la Ciudad dijo

Y adelantó que estamos re
visando en distintas áreas por
que nuestra función es atender
a la ciudadanía y atender el Pro
grama de Gobierno así que si es
tán mal los hospitales de la ciu
dad y requieren más médicos
tenemos que atender el tema de

más médicos en los hospitales
Comentó que en lugar de crecer

el Capítulo 1000 porque además
hay límites federales de crecimiento
de éste solamente creo que se pue
de en educación y en alguna otra
área pero en general el monto que
está para el Capítulo 1000 no pue
de seguir creciendo y ahí tenemos
que hacer los ajustes necesarios

Añadió que este reajuste es con

personas de todas las dependencias
que no desarrollan una actividad
prioritaria para el Gobierno se va
a revisar para que pueda destinarse
a médicos a maestros y a policías

Refirió que estamos pensando
que la policía requiere alrededor de
7 mil elementos no todos van a ser
este año eso representa como mil
millones de pesos por ejemplo pa
ra este año

Además apuntó la Universidad
Rosario Castellanos tendrá cerca de

350 millones de pesos para nuevos
maestros que se requieren para que
los alumnos que pasan de año y to
do esto representa un impacto muy
importante del Capítulo 1000 pero
no se trata de aumentarlo sino que
realmentepueda salir de los propios
recursos que ya existen
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Se investigará
abusos quiera
o no la Mesial

POR JONATHAN BAUTISTA

Lajefa de gobierno capitalino Claudia Shein
baurn infomió que los casos de abusos se
xuales por parte de miembros de la Iglesia
católica están siendo investigados por la
Fiscalía General on o sin aceptación de la

Iglesia la Fiscalía les está dando seguimiento enfatizó
El pasado sábado los Legionarios de Cristo admitieron
que 175 menores de edad fueron víctimas de abusos se
xuales cometidos por integrantes de su congregación
luego de que el Papa acabará con la secrecía para este
tipo de agresiones

Con o sin aceptación FGR
investiga abusos en Iglesia

POR JONATHAN BAUTISTA

jonathan bautista contrareplica mx

La Jefa de Gobierno Clau
dia Sheiribaum informó
que los casos de abusos
sexuales por parte de
miembros de la Iglesia

católica de cualquier congregación
y grupo actualmente están siendo in
vestigados por la Fiscalía General de
la República FGR independiente
mente de que esta institución acepte
o no su responsabilidad

on o sin aceptación de la Iglesia
la Fiscalía está tratando varios casos
y les está dando seguimiento dijo

La funcionaría además detalló que
la Procuraduría General de Justicia
capitalina PGJCDMX ya investiga
ba casos de pederastía de la Iglesia
católica incluidos los relacionados
con los Legionarios de Cristo e indi
có que en enero la dependencia tran
sitará a un esquema de Fiscalía para
continuar con dichas investigaciones

La maridataria capitalina mencio
nó lo anterior luego de que este fin

 RD.  2019.12.23



Pág: 88

de semana los Legionarios de Cristo
admitieron que 175 menores de edad
fueron víctimas de abusos sexuales

cometidos por integrantes de su
congregación 33 sacerdotes entre
quienes se encuentra su fundador
Marcial Maciel con 60 casos

También reconocieron cadenas

de abuso porque casi la mitad de los
religiosos que cometieron agresiones
a su vez sufrieron ataques por lo que
el poder de los involucrados dificultó
las denuncias no obstante aún está
pendiente profundizar en encubri

miento negligencias u omisiones
La funcionaría destacó que es

muy bueno que los Legionarios de
Cristo acepten los delitos que duran
te años se les imputaron

Por su parte en la arriara de Di
putados las fracciones parlamen
tarias del PAN y PRD consideraron
insuficiente el informe de los Legio
narios sobre los abusos sexuales co

metidos por lo que coincidieron en
que deben analizar a detalle las de
nuncias y fincar responsabilidades

El coordinador panista Juan arlos

Romero Hicks expresó Las conduc
tas son reprobables Los clérigos en falta
traicionáronla confianza de las víctimas

La Iglesia católica se solidariza con las
personas violentadas desarrolla proto
colos de actuación inmediata ante auto

ridades chiles y su derecho canónico
La coordinadora de los diputados

del sol azteca Verónica Juárez pun
tualizó que las autoridades deben
tornar cartas en el asunto y reexa
minar las denuncias
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Nuevo recorte de funcionarios
anuncia GCDMX por austeridad
HILDA ESCALONA

La jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum Pardo
anunció que se hará un nuevo reajuste en los
ftmcionarios que no hagan un trabajo prioritario
para el Gobierno de la Ciudad de México a fin de
que el presupuesto alcance para sacar adelante
los temas prioritarios para la administración

Todavía se pueden hacer ajustes no va
mos a afectar a las áreas operativas ni la poli
cía ni servicios urbanos pero hoy estamos re
visando distintas áreas porque nuestra fun
ción es atender a la ciudadanía y atender el
programa de Gobierno si están mal los hospi
tales de la Ciudad y requieren más médicos
pues tenemos que atender el problema de más
médicos en los hospitales

Además recordó que el capítulo mil del
presupuesto que se refiere al personal no pue
de seguir creciendo

También dijo que 800 nuevos médicos y 6
mil elementos más significan mil millones de
pesos este año además de que el personal de
la universidad Rosario Castellanos implica
destinar tres mil millones de pesos para nue
vos maestros

Ahí tenemos que hacer los ajustes neces
arios por lo que se llevará a cabo un reajuste

ahí donde hay personas que no desarrollan
una actividad prioritaria para el Gobierno
pues se va a revisar para que pueda destinarse
a médicos a maestros y a policías

La mandataria dijo que revisarán a los fun
cionarios de todas las dependencias para llevar a
cabo ese ajuste Además pidió disculpas por los
problemas administrativos que originaron el re
traso en los pagos para el personal de Pilares y
de los actores del sistema de tearos

Pedimos disculpas por los retrasos les
prometemos que el aflo que entra no volverá a
ocurrir
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Garantiza Sheinbaum apoyos
HILDA ESCALONA

1 a jefa de gobierno Claudia Sheinbaum
Pardo afirmó que apoyarán a los dueños
de 181 puestos que resultaron quemados
en el Mercado de San Cosme

En conferencia de prensa la mandata
ria dijo que estará cerca de ellos tanto ia
Secretaría de Desarrollo Económico que
ve el tema del mercado como la alcaldía
para apoyarlos pues perdieron la mer
cancía que iban a ofrecer a los clientes

para la verbena popular Sheinbaum Par
do detalló que duró bastante tiempo la
conflagración para poderlo apagar aun
que se controló en su totalidad

Y bueno siempre entran los peritos de
la Procuraduría en su momento para po
der saber qué fue lo qué pasó y sobre los
apoyos sí ahí está cercano tanto la Secre
taría de Desarrollo Económico que ve el
tema del mercado como la alcaldía

También comentó que en el caso de
CFE de la planta que tuvo un incendio
muy importante en Santa Martha Acatitla
hace unos días mencionó que la CFE estu
vo atenta todo el tiempo

Estuvieron participando Bomberos
Protección Civil la propia Alcaldía de Iz
tapalapa y Comisión Federal inclusive
está apoyando con enseres y otras cosas
que se les quemaron a las personas
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Relanzaran separación
Prepara el Gobierno
una nueva campaña
para lograr reeducar
a la ciudadanía
DA LILA SARABtA

El Gobierno de la CDMX al
igual que el sexenio pasado
buscará aplicar el proyecto
Basura Cera

De nueva cuenta con es
te plan se propone incentivar
la separación de residuos só
lidos en orgánicos e inorgáni
cos y con nuevas tecnologías
las cuales aún no han sido de
talladas en cantidades y ope
ración enviar a rellenos sani
tarios sólo 2 mil 250 toneladas
de las 13 rail 073 toneladas de
residuos sólidos que generan
a diario los capitalinos

Es decir la meta es sólo
enterrar 2 mil toneladas dia
rias de desechos al final del
sexenio el 25 por ciento de
las 8 mil 107 toneladas que
actualmente se lleva al Esta

do de México y Morelos de
acuerdo con el Inventario
de Residuos Sólidos 2018 de
la Secretaría de Medio Am
biente de la CDMX

El titular de Servicios Ur
banos de la Ciudad Efraín
Morales el éxito del progra
ma Basura Cero tendrá sus

cimientos en reeducar a la
ciudadanía e implementar
nuevas tecnologías por ejem
plo para la generación de
energía y biocombustíbles

Cristalizar este plan re
conoció no será labor senci
lla porque en últimos meses
han detectado que la pobla
ción separa cada vez menos
la basura en sus hogares así
que se tendrá que empezar
desde cero acostumbrar a la
población para que en su ca
sa separe su basura en orgá
nica e inorgánica

La parte fundamental se
rán campañas y una alianza
en donde participan trabaja

dores el Gobierno empresas
pero sobre todo los ciudada
nos que entiendan el valor
que tiene separar los produc
tos para poderlos reutilizar
agregó Morales

Si no se establece una
alianza entre la ciudadanía
y los trabajadores de limpia
del Gobierno de la Ciudad
coincidieron expertos y au
toridades los planes impul
sados desde la Jefatura de
Gobierno volverán a fracasar

Es indispensable que
permanentemente estemos
recibiendo el mensaje de que
debemos separar y por qué
debemos separar no sólo es
sepáralos porque yo lo digo

Tenemos que explicar
los daños al medio ambien
te las emisiones de gases de
efecto invernadero las afec
taciones al medio ambiente
y los problemas que gene
ramos si no separamos los
residuos y cuáles son los be
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neficios si lo hacemos dijo
por separado Carlos Alvarez
presidente de la Asociación
Civil México Comunicación
y Ambiente

Actualmente la CDMX
promedia una eficiencia de
separación entre orgánicos e
inorgánicos del 42 por cien
to pero el volumen de sepa
ración ha ido a la baja en 14
de las 16 alcaldias según ci
fras oficiales que ayer dio a
conocer REFORMA

Sin embaído voluntarios
y trabajadores de limpia del
Gobierno capitalino recono
cen que son pocos los ciuda

danos que entregan correcta
mente separados sus residuos
lo que permite reaprovechar
materiales como PET orgá
nicos cartón papel y vidrio
entre otros

Hay gente que sí separa
bien su basura hasta nos di
cen que nos esperemos que
van a sacar papeles o periódi
cos También nos dan aparte
las botellas de refresco o en
nuestra mano nos dan en
voltorios con vidrios o agu
jas reconoce José Chávez
quien trabaja en el servicio
de limpia desde hace 20 años

De cumplirse la Norma

24 que desde julio de 2017
obliga a clasificar en cuatro
categorías los residuos orgá
nicos inorgánicos reciclables
inorgánicos no reciclables
y de manejo especial y vo
luminoso el volumen de
residuos sólidos sin reuso re
duciría sustancialmente se
gún expertos
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I I J tf lflf I EnMiquihuana Tamaulipas se registró laprimeranevadade
I r II I latemporada entanto que latemperaturamásbajadelpaís se
II J I I I registró enLa Rosilla Durango conmenos 7 gradosCelsius

I En la CDMX sepronosticanheladasen zonas altas deAlvaro
AlOrtdn VIflI Obregón Cuajimalpa MagdalenaContreras MilpaAlta Tlal
HICI Lül I JUI panyXochimilco ademásdefnointensoenelrestodela
Altl A ciudad enelEstado deMéxico se prevén temperaturasdeOnda gélida hastamenos4grados
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Pronostican
heladas en zonas
altas de 6 alcaldías
# Termómetros marcarán hasta 1 grado Protección Civil

CDMX refuerza programa para atender a la población
EDUARDO HERNÁNDEZ

metropoli eluniversal com mx

Este lunes se pronostican heladas
en las zonas altas de las alcaldías
Alvaro Obregón Cuajimalpa Mag
dalena Contreras Milpa Alta Tlal
pan y Xochimilco además de tem
peraturasbajas en el resto de la Ciu
dad de México informó la Secre
taría de Gestión Integral de Riesgos
y Protección Civil

La dependencia activó alerta na
ranja en las zonas del sur y ponien
te de la capital donde se prevé que
la temperatura descienda de uno a
tres grados centígrados entre las
5 00 y 8 00 horas de la mañana

Laalertaamarillase activó enAz

capotzalco Benito Juárez Coyoa
cán Cuauhtémoc Gustavo A Ma
dero Iztacalco Iztapalapa Miguel
Hidalgo Tláhuac y Venustiano Ca
rranza En estas zonas se espera
que la temperatura descienda de
cuatro a seis grados centígrados

La dependencia recomendó a la
población usar al menos tres capas
de ropa de preferencia de algodón
o lana cubrir nariz y boca evitar
exponerse a cambios bruscos de
temperatura lavar las manos con
frecuencia o usar gel antibacterial
utilizar crema para hidratar y pro
teger la piel contra el frío y en caso
depresentar algún malestar acudir
al centro de salud más cercano

Programa contra fríos Ante las
bajas temperaturas el gobierno de
la Ciudad de México ha entregado
200 mü kits de invierno 180 mil co
midas calientes y 65 mil raciones
de pan y café a habitantes de zonas
altas de la capital y a personas en
situación de calle informó la titular
de la Secretaría de Inclusión y Bie
nestar Social de la CDMX Almu
dena Ocejo Rojo

Este año la campaña de invier
no Abrigando a la Ciudad inició el
2 de noviembre pero desde el 18 de
diciembre que empezó la tenden
cia a labaja de las temperaturas es
tamos haciendo este refuerzo la
campaña consiste en brindar ser
vicios de cobijo y alimentación ca
liente durante toda la temporada
invernal y termina hasta el último
día de febrero comentó

Los apoyos entregados consis
ten en kits que incluyen cobijas
guantes gorras bufanda y suda
deras artículos de higiene ade
más de cenas calientes atención
médica y sicológica a través del
Instituto de Atención a Poblacio
nes Prioritarias IAPP

Explicó que este programa está
enfocado a las cerca de 4 mil 500

personas que vivenenlacalleya las
zonas altas de las alcaldías Tlalpan
Milpa Alta Magdalena Contreras
Alvaro Obregón Tláhuac Iztacal
co principalmente

NadiaTroncosoArriaga directo
ra general del IAPP destacó que en
el caso de las personas en indigen
cia 30 se concentran en la alcal
día Cuauhtémoc 23 en Gustavo
A Madero 20 en Venustiano Ca
rranza y 11 en Iztapalapa

Durante esta época se refuerza
el programa en este sector con el
objetivo de que no se registren
muertes añadió

En el caso de las zonas altas ex
puso que hasta el momento se han
apoyado a mil 500 personas de las
cuales 15 corresponde a poblado
res de la tercera edad

Los adultos mayores son aten
didos inmediatamente los lleva
mos a los albergues que tenemos
en la Ciudad de México o bien los
que tenemos identificados en coor
dinación con el Instituto para el
Envejecimiento Digno con el que
llevamos acciones coordinadas to
do el año para darle la atención ya
sea a los casos de maltrato o por
frío o porque se requiera algún tra
slado a algún albergue dijo

La jefa de Gobierno Claudia
Sheinbaum Pardo resaltó que para
celebrar las fiestas decembiinas se
preparan cenas en donde se utili
zarán los 32 comedores públicos y
15 comedorescomunitarios incluí
do el comedor de la Central de
Abastos CEDA así como 57 pun
tos identificados por las brigadas
de atención
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En Edomex
temperatura
bajará hasta
4 grados

CLAUDIA GONZÁLEZ
metropoli eluniversal com mx

Toluca Méx Debido a
una corriente en chorro subtropi
cal en el Estado de México se pre
vé el descenso de las temperatu
ras entretreso cuatro grados bajo
cero por lo que la Coordinación
General de Protección Civil reco
mendó a los habitantes abrigarse
con tres capas de ropay evitar salir
de sus hogares sobre todo por la
noche cuando recrudece el frío

El subdirector de Emergencias
de la Coordinación de Protección
Civil del Estado de México Sócra
tes Hernández Gallegos explicó
que las zonas aledañas a los vol
canes Xinantécatl Iztaccíhuatl y
Popocatépetl presentan mayor al
tura están por encima de los 2 mil
500 metros a nivel del mar como

consecuencia son las mas vulne
rables a las bajas temperaturas

En entrevista refirió que en días
pasados se registraron algunas
heladas por el paso del frente frío

numero 24 por México pero ac
tualmente hay otras condiciones
meteorológicas que propician es
te ambiente siendo las regiones
másvulnerablesToluca Metepec
Zinacantepec entre otros del Va
lle de Toluca además de Villa del
Carbón y Ecatzingo

Protección Civil estatal mantie
ne monitoreo permanente y coor
dinación con los 125 municipios
para asegurarse de atender de for
ma inmediata las emergencias
que se presenten

En los sitios donde aún no ins

talan los albergues agilizan el tra
ajo pero Hernández Gallegos

dijo que están preparados para
entregar cobijas colchonetas lá
minas y ropa térmica que son
parte de los kit para protegerse de
las bajas temperaturas

El subdirector insistió que los
turistas que asisten a los tres vol
canes deben ascender únicamen
te para tomar la foto y regresar
pues en esospuntos es inestable la
temperatura además de acudir
con ropa gruesa

En la entidad hay un registro de
50 mil familias que viven en 215
comunidades de 30 municipios
vulnerables a las bajas temperatu
ras infonnó la Coordinación de
Protección Civil por lo que se pre
paran los albergues para recibir a
las personas que lo necesiten
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Union Tepitorenta su
nombre para extorsión

Por medio de
franquicias grupos

delictivos asuelan a
comerciantes de CDMX

DAVID FUENTES

metropoli eluniversal com mx

Grupos criminales de la Ciudad de
México que se dedican principal
mente a extorsionar pero también
al robo a casa habitación pagan en
tre 80 mil y 100 mil pesos por mes

aLa Union Tepito para usar su nom
bre y delinquir según declararon a
la procuraduría capitalina extorsio
nadores detenidos

Estos criminales que operan
principalmente en el Centro el co

rredor Roma Condesa Polanco y la
Zona Rosa dijeron que a cambio de
usar el nombre de La Unión Tepito
pagan una renta a Roberto Moyado
Esparza alias El Betito quien está
preso en el Reclusorio Norte

vy iy
CÉLULAS delictivas pagan al cártel
de La Unión Tepito para que les
dejen usar el nombre con el que
infunden miedo a sus víctimas

Franquicia
laUnión Tepito renta su nombre

Extorsionadores le
pagan mensualmente a
líderes criminales para
delinquir bajo su firma
TextoDAVID FUENTES
Infografía DANIEL RAZO
En la Ciudad de México gru

pos criminales que se dedi
can principalmente a extor
sionar pero también al robo
a casa habitación pagan en
tre 80 mil y 100 mil pesos por
mes a La Unión Tepito para
usar su nombre y delinquir

según revelan informes de inteligen
cia que elaboró la procuraduría capi
talina basados en testimonios de ex
torsionadores detenidos por policías
de la Secretaría de Seguridad Ciuda
dana SSC local

Estos criminales que operan princi
palmente en la zona Centro el corredor
Roma Condesa Polanco y la Zona Ro

sa declararon a las autoridades que a
cambio de usar el nombre de La Unión
Tepito le pagan una renta a Roberto
Moyado Esparza alias El Betito preso
en el Reclusorio Norte

Detallaron que la mensualidad se la
hacen llegar a través de un abogado
que lleva el efectivo hasta el penal y que
en las calles le pagan a Mi jefe o a El
Lunares Todo lo hacen llegar a dos ve
cindades una sobre la calle Peralvillo y
otra sobre Jesús Carranza

Los detenidos detallaron que la
franquicia de La Unión Tepito oscila
entre 80 y 100 mil pesos mensuales
Mientras que células que se dedican
al robo a casa habitación a clonar
tarjetas o al asalto en el transporte
público prefieren otorgar 20 de
las ganancias de los negocios ilí
citos en los que participan

El informe arroja que inclu
so algunos colombianos pa jjj
gan renta para hacerse pasar fi
por integrantes de La Unión

Sin embargo las autoridades
locales han determinado que nin
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gima de las células que actualmente
se dedican a la extorsión pertenecen
o son integrantes de ese grupo delic
tivo y confirmaron que el líder de esa
estructura criminal es ElBetito quien
tiene amparos para que no lo cam
bien a un penal federal

Gracias a las detenciones se ha ubi
cado que por lo menos 100 células cri
minales pagan una renta para usar el
nombre de La Unión Operan en las in
mediaciones de las alcaldías Cuauhté

moc Venustiano Carranza BenitoJuá
rez Miguel Hidalgo Iztapalapa y Gus
tavo A Madero en donde los operati
vos para desmantelarla se han incre
mentado de manera considerable

Según los comerciantes y negocios
afectados sólo escuchar el nombre de
La Unión Tepito les generapavorypara
evitar represalias terminan por pagar el
derecho de piso que les exigen

Este delito se incrementó hasta
300 sólo en la Cuauhtémoc y Venus
tiano Carranza de acuerdo con las de
nuncias que llegaron a la procuraduría
local durante el último año en su com
paración con 2018

En los últimos ocho meses junto con
ElBetito y David García Ramírez ElPis
tache al menos otros 80 miembros de
esa organización criminal han sido de
tenidos de acuerdocon informaciónde
inteligencia de la procuraduría local

Por más de 10 años La Unión Tepito
trabajó con total sigilo y de acuerdo
con investigaciones bajo la protec

ción de algunos elementos tanto de la
procuraduría capitalina como de la
Secretaría de Seguridad Pública de la
administración anterior

De esta forma implementaron de
manera sistemática la extorsión a co
merciantes de la zona Centro y el cobro
del derecho de piso a los antreros de la
Zona Rosa el corredor Roma Condesa
y Polanco En los último meses los in
tegrantes de este grupo llevaron la vio
lencia a las calles de la Ciudad de Mé
xico puesto que se disputaban metro
por metro el territorio con sus rivales
para la venta de drogas al menudeo

La Unión Tepito organización crimi
nal que según la administración actual
está casi desmantelada pues sus prin
cipales líderes visibles Roberto Moya
do Esparza y David García Ramírez ya
están detenidos sin embargo el legado
criminal continúa sintiéndose en las
calles Ahora viven de franquiciar el
nombre de La Unión

La organización cobró relevan
cia en la actividad delincuencial
luego del abatimiento de Felipe
de Jesús Pérez Luna conocido
como El Ojos líder del autode
nominado Cártel de Tláhuac
por la Marina en 2017
Según las autoridades locales

y federales El Betito y sus segui
dores son actualmente los princi
pales generadores de violencia en
toda la metrópoli

Con presencia activa en 10 de las

16 alcaldías de la capital sus ga
nancias ilícitas generadas por la
venta de drogas al menudeo la ex
torsión y el secuestro principal
mente les han generado millones
de pesos que a decir de la investi
gación han blanqueado a través de
empresas inmobiliarias por lo que
los despojos en predios y casas de
valor considerable en Cuauhté
moc Venustiano Carranza Benito
Juárez Miguel Hidalgo e incluso
Cuajimalpa han incrementado

En este sentido las autoridades pro
yectan que para el siguiente año la in
vestigación para el desmantelamiento
total de La Unión Tepito se extienda a
su estructura financiera puesto que
buscan detener a los prestanombres y
a todo el equipo de abogados y empre
sas blanqueadoras de efectivo con lo
cual se podría afectar la operación de
esa célula criminal y así mermar sus
actividades ilícitas

De manera paralela se busca com
batir también a los grupos antagonis
tas principalmente a La Anti Unión
Tepito cuyo líder Jorge Flores Con
cha El Tortas también está en pri
sión pues no descartan que al igual
que La Unión empiecen a rentar el
nombre de su organización delictiva
para seguir con el legado criminal
que ha afectado a los comerciantes
pequeños empresarios y restauran
teros de la llamada Zona Dorada de
la Ciudad de México
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Impulsan nuevo
plan de apoyos
para indigentes

CDMX ayudara para empleo y renta de casa
Atender a mil 100 personas en 2020 la meta

EDUARDO HERNÁNDEZ
metropoli eluniversal com mx

El Gobierno de la Ciudad de Mé
xico alista un programa de aten
ción apersonas en situación de ca
lle en el que se busca reinsertarlas
a la sociedad por lo que se les ayu
dará en sus problemas de adiccio
nes se les brindará una capacita
ción para el empleo y se les apo
yará para conseguir trabajo e in
cluso un lugar para vivir

Se trata de fortalecer un mode
lo de atención que hemos estado
llevando a cabo alrededor del año
Tiene quevercon cuatro As como
le hemos llamado al modelo de
atención de las cuatro A de la in
tegración social que es la Activa
ción en primer lugar el Acerca
miento la Adaptación y el segui
miento que le tenemos que dar a
las personas a través del Acompa
ñamiento explicó NadiaTronco
so Amaga directora del Instituto
de Atención a Poblaciones Priori
tarias IAPP de la CDMX

Expuso que anteriormente el
apoyo se daba solamente desde el
aspecto de la intervención social

3s decir se iba a los puntos donde
se localizaban los indigentes se les
daba la atención una cobija ali
mento se llevaban los servicios a
ios puntos de calle pero hasta ahí
quedaba sin embargo con este
nuevo proyecto se reforzará la la
Dor con trabajadores sociales que
rem a dar seguimiento puntual
mente caso por caso

Laverdad es que ese esuntema
que tenemos que destacarporpar
te de nuestros trabajadores socia
les hacer esta labor de interven
ción para que puedan aceptar
convencerse ycreer que en el Go
bierno tenemos nuevas formas de
atención y diferentes servicios
que no los vamos a dejar solos en
el camino que entran a proyectos
para la atención de las adicciones
que son complicados que hay que
estar atendiéndolos de manera di
recta que tenemos que estar ahí
en el seguimiento sicológico y to
xicológico porque son personas
que no tienen redes familiares
comentó la funcionaría

Reinserción Posteriormente
habrá un proyecto de renta tute

lada para los que se vayan gra
duando y posteriormente se rea
lizará una inserción real ya sea a
través de un empleo o con una ca
pacitación para el trabajo por lo
que se trabaja con la Secretaría de
Trabajo y Fomento al Empleo para
lograr vinculaciones laborales

Vamos a tener un proyecto de
empleo temporal para mantener
los interesados activos llevando a
cabo diversas funciones dentro de
los mismos centros

Los estamos ocupando en un
proyecto que se llama 1x20 una
trabajadora social va a atender 20
casos de manera permanente y
estas trabajadoras sociales sevan a
ocupar en darles acciones accio
nes muy contundentes muy da
ntas muy enfocadas a las brigadas
y brigadeos que tenemos dentro
de los centros comentó la direc
tora general del IAPP

Troncoso Arriaga dijo que para
2020 se comprometieron a llevar
adelante este proyecto con mil 100
personas para que sean atendidas
en todo el círculo de integración a
la vida sociocultural laboral y
afectiva

 RD.  2019.12.23



Pág: 103

l
Vamos a tener un

proyecto de empleo
temporal para
mantenerlos
interesados

NACHA TRONCOSO
Directora del IAAP
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Construirá la Sedeña el hospital
general de Cuajimalpa gobierno
ALEJANDRO CRUZ FLORES Y
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El hospital general de Cuajimalpa
será construido por la Secretaría
de la Defensa Nacional Sedeña
informó el Gobierno de la Ciudad
de México Señaló que no hay ele
mentos para que un juez otorgue
otro amparo a quienes se oponen
a la obra toda vez que ya se rea
lizó la consulta a los pueblos ori
ginarios que fue la razón por la
cual se emitió la suspensión de
la obra

Agregó que se trabaja en los
últimos detalles del proyecto
ejecutivo el cual se cambió por
completo así como el convenio
con la dependencia federal la cual
también construirá el hospital ge
neral de San Miguel Topilejo en
Tlalpan

Indicó que la mayoría de los
habitantes quieren el hospital

según el resultado de la consulta
realizada por el gobierno capita
lino y la alcaldía de Cuajimalpa
en la que participaron 14 mil 194
personas 9 2 por ciento del lis
tado nominal de electores de la
demarcación de los cuales 96 61
por ciento se manifestaron a favor
de la obra aseguró René Cervera
García subsecretario de Coordi
nación Metropolitana y Enlace
Gubernamental de la Secretaría
de Gobierno local

Ante la advertencia de quienes
se oponen a la construcción del
hospital de emprender acciones
legales por violaciones al dictamen
que otorga la suspensión definiti
va de las obras otorgada por la
justicia federal según consta en
el expediente 1132 2019 fuentes
del gobierno de la ciudad señala
ron que dicha sentencia no tiene
más efectos pues el proyecto del
hospital se cambió por completo

Las modificaciones realizadas

tienen que ver con que tendrá
menos camas de las que se tenía
previsto así como su ubicación
toda vez que se alejó de la barran
ca que era una de las demandas
además ya se realizó la consulta a
los pueblos originarios

Los argumentos que tuvo el
otro amparo eran que no había ha
bido consulta y estudio de impacto
ambiental Entonces el proyecto
se cambió por completo por lo que
no tendría el juez por qué otorgar
les alguna suspensión expresó la
administración local

Al respecto vecinos del pueblo
de Contadero advirtieron que
interpondrán todos los recursos
legales posibles con el fin de de
fender el estado de derecho del
pueblo indígena Accionaremos
todos los recursos legales porque
la razón del derecho nos asiste y
esto lo garantizará el Poder Judi
cial Federal confió Bernar Flores
de la Asociación Pro Contadero
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305
POLICÍAS
de la CDMX resultaron j
lesionados este año y Ii i
Siete murieron mientras
cumplían con su deber

Policías han recibido
más de 300 ataques
ESTE AÑO SUMAN SIETE MUERTES

Los agentes han
sido víctimas de

agresiones directas
accidentes o

atropellados

POR GERARDO JIMÉNEZ

gerardo limenez glmm com mx

En este año siete policías de
la Ciudad de México mu
rieron y más de 300 fueron
atacados o resultaron con
lesiones por diversas cau
sas incluidos accidentes en
persecuciones

De acuerdo con estadís
ticas de la Secretaria de Se
guridad Ciudadana SSC
además de los siete agentes
asesinados 39 elementos re
sultaron lesionados por arma
de fuego 170 fueron víctimas
de choques en patrullas y 96
fueron atropellados por otros
conductores

Sin embargo hay más ca
sos como el de la noche del
10 de diciembre En la esta
ción Jamaica del Metro un
hombre en estado de ebrie
dad aventó a las vías a un

policía auxiliar de 61 años
quien intentó sacarlo de las
instalaciones

A las 01 00 del día si

guiente en el cruce de
Barranca del Muerto y Re
volución ocho hombres fue
ron detenidos después de
que unto con siete sujetos
más golpearon a dos poli
cías que intentaron inspec
cionar el Mini Cooper en el
que viajaban

La madrugada del 22 de
septiembre se dio otro ata
que tumultuario contra poli
cías En un punto de revisión
de alcoholímetro en la alcal
día Cuajimalpa una persona
fue detenida pero vecinos
de la zona se congregaron y
comenzaron a golpear a los
uniformados despojándo
los de tres armas un chale
co balístico y dos radios Tras
solicitar apoyo nueve pre
suntos responsables fueron
detenidos

Aunque uno de los ata
ques contra policías más
virales del año en redes so
ciales fue el del 25 dé agosto

cuando ek onductor de una
Land Rover t placa RD
G196A de Morelos nogueó a
un policía de Tránsitoqtie se
encontraba en un corte vial

implementado por el Mara
tón de la Ciudad de México
Al escapar también trató de
arrollar al uniformado

CAPACITACIÓN
Policías consultados por este
diario señalan que a pesar de
que la capacitación y prác
tica debería ser constante
y cada seis meses acudir a
la Universidad de la Policia
para reforzar siete habilida
des tácticas no todos asisten

Las siete habilidades tác
ticas son el eje de operación
de un elemento policial en la
calle armamento y tiro poli
cial radiocoumunicaciones
claves candados de mano

conducción de vehículo uso
legítimo de la fuerza y acon
dicionamiento físico primer
respondiente y utilización del
bastón policial PR 24

La capacitación es muy
raquítica En una semana no
aprendes son como cursos
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al vapor no hay asimilación
de conocimientos aunado
al tiempo de trayecto que
hace el elemento hasta allá
Universidad de la Policía

se da desgastante por lo que

es importante hacer campus
y acercar esa capacitación y
que sea más continua ex
presó un mando policial de
la alcaldía de Iztapalapa
quien pidió el anonimato

La capacitación para los
elementos agregó el man
do entrevistado también se
complica debido al número
de policías preventivos que
tiene la SSC

LOS REGISTROS

De acuerdo con estadísticas de la Secretaría de Seguridad Ciudadana éstos son
algunos de ios agentes que han sido víctimas este año
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Arrasa fuego con el 75
del mercado de San Cosme

Braulio Colín
ElMercado de San Cosme

uno de los más represen
tativos de la alcaldía de

Cuauhtémoc con 117
años se incendió la madrugada
de ayer y consumió 188 locales
de 252 Tan afectado quedó el in
mueble que el secretario de Desa
rrollo Económico Fadlala Akaba
ni pidió ayuda a la Secretaría del
Trabajo para la entrega del apoyo
de desempleo a los locatarios que
resultaron afectados

Según los reportes de las au
toridades el fuego del que aún se
desconoce dónde se generó dejó
daños en mil metros cuadrados de

las instalaciones y la caída parcial
del domo de la zona norte

Afortunadamente según las
autoridades no se reportaron
lesionados solo un par de per
sonas intoxicadas que fueron
atendidas en el sitio El Heroico

Cuerpo de Bomberos de la Ciu
dad de México informó que el si
niestro quedó controlado por la
mañana El mercado está ubica

do en Ribera de San Cosme y Ga
bino Barreda Colonia San Ra
fael Alcaldía Cuauhtémoc

Mencionar que la secretaria
de Gestión Integral de Riesgos y
Protección Civil Myriam Urzúa
Venegas acudió al lugar para
supervisar de manera personal
la evacuación de 150 personas
32 familias con el propósito de

evitar cualquier riesgo Se infor
mó que para evitar mayores per
cances se cerraron 2 5 tanques
portátiles y se enfriaron y cerra
ron 16 tanques estacionarios de
300 litros cada uno

Tras la revisión de las insta

laciones los bomberos hicieron
entrega del lugar al administra
dor del mercado Martín Rivera
Almanza

El Centro de Comando Con
trol Cómputo Comunicaciones
y Contacto Ciudadano C5 y el
Cuerpo de Bomberos informaron
que alrededor de las 8 00 horas el
incendio fue controlado y se inició
la remoción de escombros

Para combatir el fuego el HCB
acudió con cinco mandos 45
miembros de personal 4 autobom
bas y 10 tanques de 5 estaciones
Tacuba Tacubaya Cuauhtémoc
Azcapotzalco y Benito Juárez

APOYO Claudia Sheinbaum Je
fa de Gobierno de la Ciudad de Mé

xico informó que la Secretaría de
Desarrollo Económico junto con
la alcaldía Cuauhtémoc darán el

apoyo necesario para los comer
ciantes que perdieron su local en
el incendio o que se dañó

La secretaría de Desarrollo

Económico ya está en contacto
con ellos ya que es la que ve el te
ma del mercado lo mismo que la
alcaldía dijo

Informó que se realizan las in
vestigaciones correspondientes pa
ra determinar la causas del incen

dio y destacó que personal de Pro
tección Civil capitalina y de la al
caldía estuvieron de manera per
manente atendiendo a la gente

El jueves pasado se registra
ron dos incendios de alto impac
to el primero durante la maña
na en Santa Fe en el 14 piso de un
edificio y en la noche otro en una
subestación de la Comisión Fede
ral de Electricidad ubicada en la
colonia Santa Martha Acatitla en

Iztapalapa

Tan afectado
resultó el

inmueble que
el secretario

de Desarrollo

Económico pide
apoyos a la
Secretaría

del Trabajo
Se desconocen

las causas del

incendio las
autoridades

reportaron que
se consumieron

188 locales y
el domo de la
zona norte del

centro de abasto
de 117 años
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Primero
orden luego
la jubilación
de micros
ISRAEL ZAMARRÓN

Elgobierno de Miguel Ángel Mancera prometió
acabar con los microbuses pero no cumplió
Al respecto Andrés Lajous encargado de las
políticas de movilidad en la Ciudad de México
calificada como la o una de las más

congestionadas del mundo no se aventura a fijar la
sentencia de muerte de los micros pero asegura que
la fallida promesa fue fruto de un mal diagnóstico
En entrevista con El Sol de México uno de

los funcionarios a los que más se le vio
con la jefa de Gobierno Claudia Shein
baum hace un balance de su primer año
como secretario de Movilidad Cuenta de

su plan para los microbuses qué piensa
sobre el segundo piso vehicular de Indios
Verdes o si le afectó no tener un perfil po
lítico como sus antecesores para lidiar con
los transportistas

Habla de que en la Secretaría de Movi
lidad se erradicó la corrupción y eso enojó
a los coyotes que vivían de las gestiones
para hacer engorrosos trámites para los
taxistas No personaliza pero menciona

que en el sexenio anterior se dieron miles
de concesiones de taxi sin un estudio de

factibilidad como lo marca la ley A conti
nuación la plática que este diario tuvo
con Andrés Lajous Loaeza

Cuál es el balance del primero afto
Creo que lo más importante es que se

logró la coordinación de todo el sector
movilidad y eso aunque pareciera nada
más trabajo burocrático en realidad no
fue así porque toda la planeación el dise
no las decisiones se tomaron como parte
de un equipo donde están el Metro Metro
bús Transportes Eléctricos RTP y todo el
mundo estaba al tanto de qué estaba ha
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ciendo el otro eso es lo que nos ha permi
tido avanzar en cosas que se habían plan
teado hace tiempo y nunca se habían he
cho como lo de la tarjeta de prepago

Tuvo algunas protestas de transportistas
No es una sorpresa las marchas han

sucedido todos los afios con todo tipo de
demandas que suelen ser recurrentes En
las reuniones con transportistas nos dicen
nosotros esto lo llevamos haciendo 25

años así que no nos van a engañar vienen
y van secretarios y seguimos haciendo lo
mismo Entonces en ese sentido no es

una sorpresa

No tiene un perfil político como sus
antecesores

Poner un perfil muy político era la se
ñal de fuerza de la Secretaría y probable
mente es el origen de su debilitad Cuando
lo que pones en la mesa es realmente la
operación del transporte en la ciudad los
transportistas ponen atención de forma
distinta Los sacas de la dinámica de que
llevan 25 años haciendo lo mismo y les
dices que lo que estamos planteando es
realmente cambiar la operación del trans
porte en la ciudad Dudan evidentemente
hay mucho escepticismo pero creo que
después de este año donde les dijimos que
no va a haber corrupción no va a haber
uso político lo que nos interesa es la ope
ración del transporte

Hubo mano negra en las protestas
Nosotros al decir que los vamos a tratar

parejos eso genera mucha molestia Es así
como de oye yo era beneficiado y como
que el vecino que yo estoy acostumbrado
a que le toque el palito ahora le va a ir
bien Es la resistencia a eso

Cuando acabamos con la corrupción
dentro de la Semovi los que vivían de ser
intermediarios de eso se enojaron se mo
vilizaron muchos de ellos y hay intereses
políticos que se cruzan diciendo aquí hay
una oportunidad por supuesto

Hubo irregularidades en la entrega de
concesiones de taxi

Se entregaron concesiones sin mucho
control esa es la verdad No hay un crite
rio definido cuando hablas con los taxis
tas que tienen más experiencia y conocen
mejor el servicio te dicen es que las con
cesiones se dieron sin estudio técnico El

sistema de concesión es la forma de regu
lación de un mercado no es un proteger a
unos darles negocio a otros Por eso la ley

decía que se tenía que hacer el estudio
técnico y en las concesiones que se en

tregaron no lo hubo simplemente se fue
ron entregando concesiones

Cuántas concesiones se dieron sin es
tudio técnico

Hubo una regularización grandota en
2008 y de hecho hubo un programa de re
gularización porque había lo que se llamó
en ese momento como taxis piratas que
eran taxis con cromática pero sin placa y
existió la decisión de regularizarlos por
que eran muchos El proceso de regulari
zación incluyó darles una concesión y un
esquema de pago diferido de la concesión
Se regularizaron decenas de miles de ta
xis Al final de ese programa estábamos
con alrededor de 135 mil concesiones
quiere decir que las últimas seis mil con
cesiones de taxi ya no son parte del
programa de regularización específica
son algo que sucedió como acumulado
cuando nosotros llegamos ya son 141 mil
concesiones

Hoy es otra la relación con las apps
Los servicios de aplicación han cam

biado muchas cosas en la ciudad es
evidente

Si desde el principio estableces la rela
ción con la autoridad en los mismos tér

minos en los que se estableció la relación
con los transportistas de los años noventa
y que hoy cargamos lo que podemos pre
decir es que en 20 años se convierta en
eso no en un mejor servicio no en reglas
de control Entonces enfatizamos en eso
están cambiando las reglas y no podemos
dejar que ahorita se convierta o tome el
camino que tomó el transporte concesio
nado hace casi 40 años

Se acabarán los microbuses en este
sexenio

Creo que todos los que dijeron vamos a
acabar con todos los microbuses no cum

plieron porque estaban equivocados en el
diagnóstico y por eso nunca lo he plan
teado yo en esos términos El problema
del transporte concesionado no sólo es la
unidad principalmente es la operación
porque si durante dos años operáramos
por ejemplo los autobuses nuevos de RTP
con las reglas del concesionado le ramos
a decir micro La ruta 112 que sale de Ob
servatorio tiene seis autobuses como los
de RTR los Volvo nuevos y no están en el
mejor estado por qué porque lo operan

como micro compiten por el pasaje
Primero cambiar operación luego

sustituir esa es la fórmula
Lo importante no es poner como men

ta la sustitución es poner como meta el
cambio de operación Si cambiamos la
operación eso deriva en la sustitución pe
ro no al revés Si nada más sustttuimos y
no cambiamos la operación no va a pasar
nada El objetivo es que operen distinto y
para ello es importante la supervisión co
mo lo que tiene Metrobús Nosotros lo que
queremos hacer es construir los instru
mentos para poder supervisar esa opera
ción de tal manera que podamos tener un
sistema concesionado que el primer paso
que le mostremos a la ciudadanía es el
cambio de la operación y ya después se
justifica la sustitución de unidades

Sí al viaducto elevado en Indios
Verdes

Tenemos que revisar todos los proyec
tos entiendo que está planteado como
una necesidad para el nuevo Aeropuerto
de Santa Lucía en ese sentido nosotros lo
tenemos que revisar Vale la pena ver có
mo están los flujos hacia el norte de la
ciudad y las conexiones considerando
que ya se terminó de construir la auto
pista de Siervo de la Nación que es esta
vía que va sobre el Gran Canal del Des
agüe que es tal cual paralela a la salida a
la Pachuca y de hecho se cruzan más
adelante y van en la misma ruta a Santa
Lucía

Considerando que es una concesión
las personas que la reciben hacen cálcu
los financieros en realidad es una cosa
que va a tener mucha competencia si hay
dos sistemas concesionados que corren
en paralelo

Nosotros queremos hacer nuestra eva
luación Se evaluará con una opinión téc
nica pero a primera vista me parece que
parte de esa demanda queda cubierta con
el Siervo de la Nación

Creo que todos
los que dijeron

vamos a acabar con
todos los microbuses
no cumplieron porque
estaban equivocados
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en el diagnóstico
A El segundo piso de

Indios Verdes se
evaluará con una opinión
técnicaf pero a primera vista
me parece que parte de esa
demanda queda cubierta con
el Siervo de la Nación

FOTOS ROBERTO HERNANDEZ
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#HUB0100MILVISITAS

olio mTsisps
la sensación
EX EL ZOCALO

EL ZOCALO
SE RINDE A

SUS JOVENES

os Cantos des
Lde el Centro de

la Tierra a cargo
del Magno Coro
compuesto por
mil500jóvenes

entusiastas de escuelas secun

darias públicas abarrotó ayer el
Zócalo

Las atracciones decembri

nas como la pista de acrílica el
alumbrado navideño el gusto
por disfrutar el espacio público y
la puesta en escena de los niños

de primarias y secundarias re
sultaron muy atractivas para los
capitalinos

El mismo Gobierno de la Ciudad
de México se aventuró a estimar

quelOO mil personas presenciaron
el concierto

En la primera fila estuvo la jefa
de Gobierno Claudia Sheinbaum
Pardo quien impulsó la convo
catoria para unir las voces de
alumnos de grupos corales de
48 escuelas secundarias de las

16 alcaldías Se interpretaron 12
piezas musicales representativas

delacultura popular mexicana asi
como alusivas a la época navideña

Chicos medianos y grandes
disfrutaron y entonaron cancio
nes como Viva México Cielito
lindo Hasta que te conocí Así
fue Imagina El triste Feliz
Navidad y el Himno a la alegría
contagiaron a los asistentes

El Magno Coro estuvo dirigido
por el maestroJosé Manuel Parra
y el ensamble musical a cargo de
Mario Santos
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Para Ana Mariel Bautista es
tudiante de la secundaria técnica

77 y parte del coro la ocasión re
sultó idónea no sólo para cantar y
mostrar su talento sino loque ello
trajo consigo

Tuveoportunidaddeestarmás
tiempo con mis amigas Daniela
Barajasy Jimena Carbajal

Añadió que a las tres les gusta
cantar en la escuela pero nada
más entre nosotras temas de
diferentes artistas como Luis
Miguel

Mariel Daniela y Jimena coinci
dieron en que volverían a participar
en un concierto navideño como el

celebrado ayer pues también acu
dieron a escucharlas sus amigos
y familiares

El concierto Cantos desde el

Centro de la Tierra se repetirá este
lunes a las 19 00 horas en el Zócalo

capitalino

TODO
EN
ORDEN

D
Las

autoridades
de la ciudad

reportaron
saldo blanco
en el acto
musical

Para la

presenta
ción de hoy
por la noche
se espera
una mayor
asistencia

48
ESCUELAS

SECUNDA
RIAS

PARTICIPA
RON

16
ALCALDÍAS

ESTUVIERON
REPRESEN

TADAS EN EL
ACTO
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Metro hasta las 23 horas
en Nochebuena y Año Nuevo

POR AIDA RAMIREZ MARIN

Con motivo de las fiestas decembri

nas la Red de Movilidad Integrada
de la Ciudad de México dio a conocer

los horarios de servicio de los orga
nismos del sistemapara los próximos
martes 24 y miércoles 25 de diciem
bre así como el martes 31 de diciem
bre y miércoles 1 de enero 2020

Así los días martes 24 y 31 el Sis
tema de Transporte Colectivo Metro dará
servicio en unhorario especial apartir de
las 05 00 horas y hasta las 23 00 horas
mientras que el miércoles 25 y el 1 el
horario será el que se aplica el domingo
esto es de 07 00 horas a 00 00 horas

En cuanto al Metrobús los días mar
tes 24 y 31 aplicará un horario especial
que iniciará a las 04 30horas y concluirá
a las 21 30 horas y los miércoles 25 y 1
aplicará el horario de domingo de 05 00
horas a 00 00horas

Por lo que toca al Servicio de
Transportes Eléctricos STE Tro

lebús el horario para el 24 y 31 de
diciembre será de 05 00 a 22 00

horas mientras para el 25 de diciem
bre y 1 de enero será el horario de
día festivo que inicia a las 06 00
horas y concluye a las 00 00 horas

En cuanto al Tren Ligero iniciará
servicio a las 05 30 horas y concluirá a
las 22 00 esto para los días martes 24
y 31 y de las 07 00 a las 23 00 horas
horario de día festivo el 25 de diciem
bre y 01 de enero

Para la Red de Transporte de Asne
ros RTP los cuatro días de festividades
operará con el horario normal esto es
de las 05 00 a las 23 00 horas pero se
recomienda tomar en cuenta que aun
que el servicio se brindará de acuerdo al
horario normal de servicio la frecuencia
de paso será más baja

Y el Sistema de Transporte Inidi
vidual Ecobici podrá ser utilizado en
horario especial los cuatro días esto es de
las 05 00 a las 22 00 horas para los días
martes 24 y 31 y la Atención Ciudadana

será de las 11 00 a las 15 00 horas mien
tras que los otros días esto es miércoles
25 de diciembre y 01 de enero el horario
será de las 07 00 a las 00 30 horas y no
habrá Atención Ciudadana

Para consultar los horarios específi
cos de MB por línea revisar el siguiente
enlace

http datajnetrobus cdmx gob mx
docs HDIC2019 MB pdf

En el caso de Trolebús el 24 y 31 de
diciembre habrá operación normal del
servicio nochebús en Corredores Cero

Emisiones Eje Central Eje 2 Sur y Eje 7
Sur de 00 00 a 05 00 Para consultar los
horarios específicos por línea revisar el
siguiente enlace

https www ste cdmx gob mx red
de servicio lineas de trolebús

Por su parte las áreas de Atención
Ciudadana de la SEMOVI suspenden
actividades entre el lunes 23 de diciem

bre y reanudarán servicios el jueves
2 de enero informó la Secretaría de
Movilidad Semovi
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Se divide
bancada
morenista
aún más

ISRAEL ORTEGA

Un bloque de 19 legisladores
se opone a que el diputado
José Luis Rodríguez sea el
nuevo coordinador de la ban
cada de Morena

En una carta los con
gresistas advirtieron a la
Jefa de Gobierno Claudia
Sheinbaum que se dividirán
más si él asume el liderazgo
en el Congreso local

El grupo opositor está
conformado por 16 legisla
dores de Morena 2 del PT y
1 del PES

Nos oponemos a la idea
de que el diputado José Luis
Rodríguez encabece los tra
bajos del grupo parlamenta
rio pues él ha sido el artífice
de acciones que involucran
coacción a través de preben
das económicas y cargos in
dica la carta de la que RE
FORMA tiene copia

Creemos que con su con
ducción se agravarían las dis
tancias ente las diputadas y
diputados que formamos
parte del grupo

En la carta los firmantes
recordaron que ellos aproba
ron iniciativas y reformas que
Sheinbaum envió al Congre
so como la Ley de Planeación
la Ley de Seguridad Ciudada
na y reformas al Código Pe
nal y se quejaron de que sólo
se ha reconocido el esfuerzo

de Rodríguez
Desde las oficinas de la

Secretaría de Gobierno se
minó el trabajo colectivo y
de manera facciosa sólo se
impulsó y reconoció el es
fuerzo personal del diputado
José Luis abundaron

Otro bloque de 18 diputa
dos más él propio Rodríguez
se manifestó el 15 de diciem
bre porque éste sea el nuevo
coordinador de Morena
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Rechazan en el Congreso la renuncia de Carina Piceno
Viajó a EU a bordo
de un jet propiedad
del líder de
transportistas
Fernando Ruano
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA
La Junta de Coordinacion Política
rechazó la renuncia de Carina Pi
ceno Navarro como coordinadora
de Servicios Parlamentarios del
Congreso de la Ciudad de México

En un documento fechado el 12
de diciembre en el que no apare
ce la firma del grupo de Morena
la Jucopo consideró que no es
conveniente dar trámite a la re
nuncia debido a que se requiere
dar continuidad a las labores de
dicha área

El acuerdo dirigido a la presiden
ta de la mesa directiva Isabela Ro
sales fue firmado por los integran
tes de los partidos Acción Nacional
del Trabajo PT de la Revolución
Democrática Revolucionario Ins

titucional Verde Ecologista y En
cuentro Social PES

La salida de Piceno Navarro que
se haría oficial el 16 de diciembre

sucedió luego de que se supo que
acompañó al ex consejero jurídico
Héctor Villegas y a la ex titular del
Invea María Idalia Salgado en un
viaje a Estados Unidos a bordo de
unjet propiedad de Fernando Rua
no uno de los líderes transportistas
de la ciudad

En tanto 16 diputados integran
tes de Morena dos del PT y uno del
PES firmaron una carta en la que
sostienen que el grupo mayorita
rio continúa analizando la mejor
opción para coordinador de la
bancada

En la misiva en la que exigen eli
minar el dispendio y los gastos in
necesarios se encuentran los nom

bres y firmas de los morenistas
Alberto Urincho Alfredo Pare
des Carlos Mirón Donají Olivera
Eduardo Santillán Efraín Morales
Eleazar Rubio Gabriela Osorio
Martín Padilla Guadalupe Chávez

Guadalupe Chavira Martha Sole
dad Paula Soto Ricardo Ruiz
Rigoberto Salgado y Valentina
Batres

También aparece el nombre de
Lilia Rossbach pero no su firma
y se agregan los nombres y el au
tógrafo de los legisladores petistas
Leonor Gómez y Jesús Martín del
Campo y de Encuentro Social Fer
nando Aboitiz Saro

Este grupo apoya al diputado Ri

goberto Salgado para coordinador
de la bancada de Morena El otro
aspirante es José Luis Rodríguez

Reforzarán la Sala
Constitucional

Para evitar amparos el Congreso
capitalino busca dotar de faculta
des a la Sala Constitucional para
que pueda verificar la constitucio
nalidad de todas las leyes que emita

El diputado Eduardo Santillán
explicó que dicha facultad será
incluida en el dictamen sobre la
ley procesal constitucional que se
trabajará en el próximo periodo de
sesiones
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iParlMosPolílicos

Diputados
de Morena
piden unidad
POR DAVID MARTINEZ

fflTamarizDavid

Diecinueve diputados de
Morena del Congreso
de la Ciudad de México

hicieron un llamado a la unidad

política e ideológica para llevar
a cabo en 2020 una agenda en
pro de la ciudadanía

Esto en el marco de la elec
ción de un nuevo coordinador

de bancada en el Congreso
cuyos aspirantes son José Luis
Rodríguez Díaz de León y Rigo
berto Salgado

A través de un comunicado

difundido el día de ayer los le
gisladores capitalinos dieron a
conocer lo anterior ya que tam
bién le han expresado a la jefa de
Gobierno Claudia Sheinbaum
también militante del partido

que están analizando quién lide
rará el grupo parlamentario

Los Armantes dejan en claro
el respaldo al proyecto de Na
ción del Presidente de México
Andrés Manuel López Obrador
y de la propia titular del Po

der Ejecutivo de la capital asi
como el pertenecer a Morena

un partido que siempre se ha
preocupado y ocupado por las
personas en situación de vul
nerabilidad y en contra de la
injusticia la corrupción y los
privilegios hacia unos cuantos
menciona el comunicado

Los legisladoras que suscri
bieron la carta y enviaron el co

municado son Donaji Olivera Re
yes Gabriela Osorio Hernández
Leonor Gómez Otegui María
Guadalupe Chávez Contreras
María Guadalupe Chavira de
la Rosa Martha Soledad Ávila
Ventura Paula Soto Maldonado
y Valentina Batres Guadarrama
así como los diputados Alberto

Martínez Urincho Alfredo Pe
rez Paredes Carlos Hernández
Mirón Eduardo Santillán Pérez
Efraín Morales Sánchez Fernan
do Aboitiz Saro José de Jesús
Martín del Campo Ricardo Ruiz
Suárez Rigoberto Salgado Váz
quez Eleazar Rubio Aldarán y
José Martín Padilla Sánchez
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PGJ LIDERA QUEJAS ANTE
DERECHOS HUMANOS CDMX

POR LUCERO MENDEZ

lucero mendez contrarepl1ca mx

Enel desglose de su informe
anual de labores la titular
de la omisión de Dere

chos Humanos de la Ciu

dad de México CDHCM
Nashieli Ramírez señaló que las de
pendencias que más recomendacio
nes recibieron durante 2019 fueron

la Procuraduría Ceneral de Justicia
capitalina y la Secretaría de Seguridad
Ciudadana SSC

Entre los señalamientos que hacen
a la PCJCDMX se encuentran uno por
la falta de debida diligencia y de apli
cación de la perspectiva de género
otro por discriminación por razón de
orientación sexual y otra por falta de
diligencia en la investigación de deli
tos contra periodistas

Entre las recomendaciones que
emitieron tanto a la Procuraduría co

rno a la SSC se encuentra una por falta
de diligencia en la investigación de un
caso de tortura sexual una por falta de
investigación y filtración de informa
ción en un caso de feminicidio otra
por falta de actuación en una investi
gación sobre violencia sexual contra
niñas y mujeres

Además la omisión también
envió recomendaciones al Sistema

Penitenciario déla Ciudad de México

y a la Secretaría de Salud al primero
por dos casos de tortura al interior
de penales y al segundo por violen
cia obstétrica e inadecuada atención

médica prehospitalaria a personas
en situación de calle

De acuerdo con el balance 2019 la
CDHCM ofreció servicio a 38 mil 441

personas peticionarias casi 10 mil
más en comparación con el año pasa
do refirió la ombudsperson lo cual
se debe a que se cambió el proceso de
quejas y peticiones

Entre los más de 38 mil servicios

que se solicitaron estuvo la previsión
y orientación Este tipo de solicitudes
la omisión no las considera corno

quejas pero le da seguimiento a los
casos Además hubo 18 mil 13 solici
tudes de protección y defensa de los
que la mitad 9 mil 307 se encuentran
en investigación y visitadurías y 4 mil
553 han sido concluidos por lo que
otros 4 mil 454 están aún pendientes
de resolverse

Actualmente la CDHCM tiene ofi
cinas en nueve alcaldías Magdalena
Contreras Milpa Alta Xochimilco
Tláhuac Miguel Hidalgo Azcapot
zalco Cuauhtémoc Coyoacán el pa
sado viernes inauguró la de Gustavo
A Madero y próximamente abri
rán la de Iztapalapa y Veriustiano
Carranza

El objetivo en palabras de la corni
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sumada es pe para 2020 operen en
más 60 por ciento de las alcaldías
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Inai llamaa protegerdatospersonales

Se disparan
los fraudes
electrónicos
en compras
defindeaño

Revelan que del total
de las adquisiciones
anuales casi 30 se

realizan por Internet
Recomiendan para

vacaciones verificar que
los sitios tengan medidas
de seguridad en pagos

Registró la Condusef
2 millones 807 mil 819
timos cibernéticos en el

primer trimestre de 2019
Instan a no hacer

clic en anuncios con

promociones increíbles
o artículos gratis

EMIR OLIVARES ALONSO
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ILÍCITO AL ALZA

Alertan sobre fraudes
eibernétieos durante las
compras de fin de año
El Inai hace un llamado a proteger datos personales
EMIR OLIVARES ALONSO

La fiebre de las compras de fin de
año es tal que del total de las que
anualmente se realizan en México
40 por ciento se presentan en no
viembre y diciembre Además casi
30 por ciento de las transacciones
comerciales de personas físicas se
hacen vía Internet

Diversas fuentes señalan que de
bido a esto en la época decembrina
los fraudes electrónicos en el país
crecen entre 15 y 20 por ciento En
el primer trimestre de 2019 la Co
misión Nacional para la Protección
y Defensa de los Usuarios de Servi
cios Financieros registró 2 millones
807 mil 819 fraudes cibernéticos
35 por ciento más que en el mismo
periodo del año anterior

Ante esa realidad el Instituto
Nacional de Transparencia Acce
so a la Información y Protección de
Datos Personales Inai hizo una
serie de recomendaciones a fin de
que los consumidores protejan sus
datos personales y eviten ser vícti
mas de algún fraude o usurpación
de identidad en esta temporada
vacacional

El instituto enlistó 12 puntos con
el fin que la ciudadanía los conside
re antes durante y después de las
vacaciones de fin de año

Propuso que antes de tomar vaca
ciones y buscar promociones o viajes
por Internet los usuarios deben ve
rificar que los sitios sean confiables
y cuenten con medidas de seguridad
al realizar el pago en línea

La empresa debe contar con las
medidas de seguridad necesarias
para garantizar sus datos contra
un uso indebido o ilícito un acceso
no autorizado o contra la pérdida
alteración robo o modificación de
su información personal además
de exigir el aviso de privacidad
Nada de ofertas increíbles

El Inai también recomendó que
las personas eviten hacer clic en
anuncios que ofrecen promocio
nes increíbles o productos gratis
no aceptar descargas de archivos
de esos sitios y de preferencia no
proporcionar información perso
nal respaldar la información de
los dispositivos electrónicos que se
llevarán al viaje configurar medi
das de seguridad en los dispositivos

móviles por lo que sugirió incluir
bloqueo por contraseña borrado
remoto y cifrado y proteger y res
guardar de forma segura las con
traseñas de las cuentas personales

Durante las vacaciones el insti
tuto sugirió que antes de proporcio
nar datos personales en cualquier
lugar los usuarios deben solicitar
y leer con atención el aviso de pri
vacidad llevar sólo los documentos
y tarjetas bancarias necesarias con
lo que se minimiza el daño en caso
de robo o extravío mantenerlas
siempre a la vista al realizar cual
quier pago y tener a la mano el
número telefónico del banco para
comunicarse en caso de requerir
cualquier aclaración

También evitar publicar en re
des sociales información sobre los
planes de viaje o la ubicación del
destino los cuales pueden ser uti
lizados para causar daño a la per
sona familia o patrimonio y sólo
compartir sus fotografías videos
y o ubicación en tiempo real tanto
suya como de los integrantes de su
familia con personas de confianza
De ser posible desactive el uso de la
geolocalización para evitar riesgos
innecesarios
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Planean instalar primera planta en México

Buscan detonar
uso de geotermia

Propone Senado
crear un fondo

para fomentar
la investigación
DIANA GANTE

En el Senado de la Repúbli
ca se propuso la creación de
un fondo para promover la
investigación en geotermia y
la instalación de una primera
planta experimental

Con esto se busca el de
sarrollo de centrales con di
cha tecnología para contri
buir a cumplir los objetivos
ambientales de México a ni
vel internacional

En un punto de acuerdo
presentado por el senador
Armando Guadiana el pasa
do 5 de diciembre se exhor
ta a las secretarías de Ener

gía de Hacienda y a la Comi
sión Federal de Electricidad
CFE a crear dicho fondo

En el documento se esta
blece que esta tecnología es
una oportunidad para con
tribuir con la agenda de 2030
sobre desarrollo sostenible y
los compromisos internacio
nales como el 35 por ciento
de energía limpia para 2024

Actualmente en el País
se tienen únicamente cua
tro proyectos geotérmicos
en operacíon los cuales su
man una capacidad instala
da aproximada de 932 me
gawatts según datos del Cen
tro Mexicano de Innovación
en Energía Geotérmica

Los proyectos que se tie
nen son Cerro Prieto Los
Azufres Los Humeros y Las
Tres Vírgenes

Con esa energía se sa
tisface la demanda eléctrica
de 2 millones de hogares en
promedia

En tanto existen dos
campos más en desarrollo
y con alto potencial en el
País Domo San Pedro y Vol
cán Ceborruco los cuales se
ubican en Nayarit y tienen
una capacidad de hasta 110
megawatts

Con la reforma energé
tica se decretó la Ley de la
Energía Geotérmica con la
finalidad de aprovechar los
recursos provenientes del
subsuelo

En tanto el senador pre
sentó el pasado 11 de diciem
bre en la Cumbre de las Na
ciones Unidas sobre el Cam
bio Climático COP 25 dicha
propuesta
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Para seguir avanzando
en la lucha para evitar los
efectos del calentamiento
global pedimos se haga
la creación de un fondo que
se encargue de la construc

ción de la primera planta ex
perimental sobre roca seca
caliente donde se realicen
estudios sobre este mecanis
mo de generación eneigética

buscando apoyos y finanda
mientos para la investigación
de países interesados en par
ticipar en el proyecto coor
dinado por México expuso
Guadiana
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Morena buscará en el Senado
que la extorsión sea delito grave
VÍCTOR BALLINAS Y
CÉSAR ARELLANO GARCÍA

El senador Martí Batres Guada
rrama presentará en la próxima
sesión de la Comisión Permanente
una iniciativa de reforma a la Cons
titución para tipificar la extorsión
como delito grave

El legislador de Morena señaló
que la extorsión no sólo afecta el
patrimonio sino la tranquilidad
la seguridad y la integridad física
de las personas causándoles un
enorme daño sicológico ya que
siempre hay una amenaza de agre
sión de por medio a la víctima o a
la familia

Se estima precisó que se co
metieron 33 6 millones de delitos
durante 2017 de los cuales 6 6 mi
llones fueron extorsiones lo cual
representa una tasa de 7 mil 719
por cada 100 mil habitantes y en
93 2 por ciento de los casos la vía
telefónica fue el medio para perpe
trar este ilícito

Batres Guadarrama cito publi
caciones que señalan que de enero
a marzo la extorsión aumentó 127
por ciento de acuerdo con cifras
del Semáforo de Delitos de Alto
Impacto en el país el cual reporta
que en el comparativo de mayo de
2018 al mismo mes de 2019 hubo
un aumento de 38 por ciento

Adicionalmente expuso el sena
dor en su propuesta es oportuno
mencionar que la comisión de esta
conducta penal ha aumentado des
de 2012 conforme el seguimiento
que realiza el Secretariado Ejecu
tivo del Sistema Nacional de Segu
ridad Pública

Subrayó que dado su incremento
alarmante en los años recientes y
la amenaza que representa para la
tranquilidad y seguridad de las per
sonas el delito de extorsión debe
ser considerado un delito de alto
impacto social equiparable al robo
de casa habitación o a transporte
en cualquiera de sus modalidades
razón por la cual consideramos
viable y urgente su incorporación

al catálogo de delitos graves que
prevé el artículo 19 constitucional

Nadie escapa

La Barra Mexicana Colegio de
Abogados alertó que varios de sus
integrantes reportaron que son
víctimas de extorsión A través de
una circular señaló que sus colegas
reciben llamadas telefónicas solici
tándoles que depositen dinero por
un supuesto problema en el que se
involucró a cierta persona del des
pacho que atienden

Al respecto aseguró que ya se to
man cartas en el asunto y recomen
dó a sus abogados afiliados quitar
direcciones y teléfonos de los direc
torios de sus despachos que suben a
sus páginas de Internet y que sólo
aparezcan los correos electrónicos

Se les recomienda que antes de
caer en la extorsión contacten con
la personas supuestamente involu
crada en el problema y tomar las
precauciones correspondientes
advirtió
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EN LA PRIMERA SESIÓN DE ENERO

Ratificará el
Congreso a
Buenrostro al
frente del SAT
Morena va por más recortes al
financiamiento de los partidos
JOSÉ ANTONIO ROMÁN

En la primera sesión que tendrá en
2020 la Comisión Permanente del
Congreso ratificará a Raquel Buen
rostro Sánchez como directora del
Servicio de Administración Tri
butaria SAT y a Thalía Lagunas
Aragón como titular de la Oficialía
Mayor de la Secretaria de Hacienda
y Crédito Público adelantó Mario
Delgado presidente de la Junta de
Coordinación Política de la Cámara
de Diputados

El también coordinador de la
bancada de diputados morenistas
comentó también que se comenza
rá a prefigurar la agenda parlamen
taria de su partido para el siguiente
periodo ordinario de sesiones la
cual impulsará temas pendientes
como proponer nuevamente la re
ducción del financiamiento a par
tidos políticos ampliar el catálogo
de delitos que ameriten prisión pre
ventiva oficiosa y más reformas en
materia de género

Respecto del financiamiento a
partidos Delgado Carrillo confió
en que el presidente Andrés Ma

nuel López Obrador envíe al inicio
del siguiente periodo una iniciativa
preferente en la materia y de esta
forma buscar los consensos para
que por primera vez en el país haya
una legislación de este tipo

De lo que se trata es de avanzar
hacia una auténtica democracia en
la que se privilegie el acercamiento
con los electores para ganar auto
ridad moral y no el uso de recursos
de manera discrecional o las cam
pañas donde se despilfarraba el di
nero dijo el legislador de Morena
a través de un comunicado

Otro punto que será abordado en
el inicio del próximo periodo legislati
vo dijo es impulsar la aprobación de
la reforma para garantizar desde la
Constitución política el derecho a la
beca universal para adultos mayores
y personas con discapacidad

Vamos a dejar establecido en la
Constitución este derecho y que no
quede a capricho de algún partido
en turno el otorgamiento de esta be
ca De eso se trata la Cuarta Trans
formación de que en nuestra Carta
Magna estén contenidos los dere
chos sociales para que yajamás sean
excluidos los más pobres comentó
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FERNANDO DAMIÁN
CIUDAD DF MÉXICO

Lapresidenta de la Ca
mara de Diputados
Laura Rojas urgió a
Andrés Manuel López
Obradorasostener un

diálogo con el Poder Legislativo
paraconstruiruna agenda nacio
nal de consenso y se manifestó
por restablecer la asistencia del
Presidente al Congreso para en
tregar personalmente su Infor
me además de responder a pre
guntas de los legisladores en un
ejercicio de rendición de cuentas
e interlocución entre poderes

En entrevista con MILENIO
lalegisladoradelPAN dijo que el
Congreso sigue haciendo sufun
ción de representación de legis
lación y de contrapeso del Poder
Ejecutivo en un sistema demo
crático como el nuestro

Cómo definiría a esta Cáma
ra de Diputados la primera
desde hace 20 años con ma

yoría absoluta de un partido
frente a un Poder Ejecutivo
dominante como el actual

Lo que tenemos es una cámara
con una supermayoría que no te
níamos desde 1994 fue la última
legislatura en que un partido te
nía mayoría absolutay apartir de
1997 empezamos la época de go
biernos divididos elpartido en el
gobierno no teñíalamayoríaabso
lutaparapasarporsí solo reformas
legales y eso obligaba a negociar
a acordar las reformas con al me

noslaprimerafuerzadeoposición

Lehacebien alpaísteneruna
supermayoría
Yo creo que lo que le haríabien al
país es el diálogoentrelas distintas
fuerzas políticasyeste diálogode
be ser impulsado en primerlugar
por quien tiene la mayoría que a
suvez tiene engran medida la res
ponsabilidadde lagobernabilidad
en la Cámarade Diputados Es un

buen momento para empezar a
dialogary resolverentre todos los
retos tangrandes que tiene el país
Ustedhizohace algunassema
nasunllamadoalPresidentea
sostener este diálogo haha
bido respuesta
Noformalmente peroyovoyase
guir insistiendo de manera muy
respetuosa y aprovecho para re
afirmar este llamado al diálogo al
Presidente con las bancadas de

oposición Esperamos que sepue
dair configurandoparaque apar
tirde febrero cuandoempezamos
nuestro siguienteperiodode sesio
nes se puedaconcretareste diálo
go para construir una agenda de
consenso a favor de nuestro país
Durante los 15 meses de la ac

tual legislaturasehandefinido
aquíbásicamente los temas de
laagendapresidencial obser
va una Cámara de Diputados
avasallada por el Ejecutivo

Eso supondría que el Congreso
de la Union trabaja solamente
para el Presidente de la Repúbli
cay no es así Es normal en todos
los parlamentos que la mayoría
acompañe la agenda legislativa
de su presidente pues precisa
mente para eso están las mayo
rías del gobierno para acompa
ñar su proyecto

El Congreso sin embargo no
ha dejado de hacer su trabajo
aprobamos en el pasado periodo
50 reformas por unanimidad y
45 por mayoría eso habla de que
hayunbuennúmero de reformas

aprobadas porconsenso
Es una cámara que sigue ha

ciendo su trabajo como parte de
un poder del Estado La oposi
ción no hadejado nuncade hacer
su trabajo y eso ha generado un
debate intenso undebatevivo el
congreso sigue haciendo su fun
ción de representación de legis
lación de contrapeso del Poder
Ejecutivo en un sistema demo
crático como el nuestro

Seríapartidaria de restable
cer la obligación presidencial
deveniralCongresoaentregar
personalmente su Informe

Si por supuesto sena gran men
saje por parte del Ejecutivo y de
la mayoría parlamentaria el po
der generar eso restablecer un
ejercicio de rendición de cuen
tas de parte del Poder Ejecutivo
al Legislativo

La pan isl a niega
que el Poder
Legislativo esté
avasallado por
López Obrador

Invitamos al Ejecutivo a rendir
su Informe en San Lázaro
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PAN y PRD por castigos a Legionarios
E CASTILLO Y F DAMIÁN
CIUDAD DE MÉXICO

Las fracciones parlamentarias
de PAN y PRD en la Cámara de
Diputados consideraron insufi
ciente el informe de Los Legio
narios de Cristo dado a conocer

el sábado pasado en el que admi
tieronque 175 menores sufrieron
abuso sexual por parte de sacer
dotes de su congregación inclui
do su ex líder Marcial Maciel y
coincidieron en que deben ana
lizar adetalle las denuncias yfin
car responsabilidades

En entrevista con MILENIO
el coordinador de labancada del
PAN Juan Carlos Romero Hicks
reprobó las conductas de los re
ligiosos que dijo traicionaron la
confianzade las víctimas yseña
ló que debe haberun análisis pro
fundo de las denuncias y encon
trar la reparación del daño

Lasconductasson reprobables
Los clérigosenfaltatraicionáronla
confianzadelasvictimas LaIglesia
católicadeberáhacerundiagnósti
coprofundo e integralparapreve
nirestas faltas gravesysu correc
ción inmediataydebeoperarel es
tado de derecho interno canónico
yexterno sinexcepción recalcóel
líderparlamentario

Al respecto lacoordinadora de
los diputados del PRD Verónica
Juárez sostuvo que el informe es
insuficiente y urgió a las autori
dades a investigar caso por caso y
también si haymásvíctimas para
que los culpables seanprocesados
penalmente

El informe no es suficiente
las autoridades deben tomarcar
tas en el asunto primero para re
examinar las denuncias que han
sido presentadas y determinar

las responsabilidades penales
de quienes los cometieron quie
nes los encubrieron yde aquellos
funcionarios públicos que permi
tieron la impunidad señaló mmmm

REACCIONES j

El informeno
es suficiente las
autoridadesdeben

primeropara
reexaminarlas

denunciasquehan
sido presentadas
y determinar las
responsabi I idades
penales de q u ienes los
cometieron

VeróiiicaJuáiTz
Coordinadoraperredista
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Legisladores
huyen de la

transparencia
80 NO HA PRESENTADO SU 3DE3

Sólo 48 senadores y 75 diputados federales dieron a conocer su
situación patrimonial de interesesy fiscal pero los datos no están al día
POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

Sólo 123 de los 628 senadores
y diputados federales que in
tegran la LXIV Legislatura han
transparentado en la plata
forma 3dé3 información so
bre su situación patrimonial
conflictos de intereses y de
pago de impuestos

Aunque la iniciativa fue
impulsada por organiza
ciones ciudadanas acadé
micos y antiguos senadores
que ahora son funcionarios
públicos la plataforma luce
abandonada va que los 48

senadores y los 75 diputados
federales que sí abrieron su
información no han actuali
zado sus datos

De hecho de los cuatro
mil 273 servidores públicos
que deberían dar a conocer
su patrimonio como secre
tarios de Estado goberna
dores senadores diputados
federales diputados locales
y presidentes municipales
sólo 986 lo han hecho

En la plataforma 3de3
aparecen los líderes de los
senadores de Morena Ri
cardo Monreal y del PAN
Mauricio Kuri así como los

diputados Tonatiuh Bravo
de MC y Mario Delgado de
Morena entre otros

Además en una búsqueda
realizada por Excéislor en el
portal Declaranet Plus plata
forma de transparencia de la
situación patrimonial de los
servidores públicos que for
ma parte de las obligaciones
de transparencia de la Secre
taría de la Función Pública
sólo figuraron senadores que
en sexenios pasados fueron
funcionarlos como la prlis
ta Vanessa Rublo y la panlsta
Josefina Vázquez Mota

Legisladores ocultan bienes
80 RESERVA SUS DATOS Y NO CUMPLE CON SU DECLARACION 3DE3

Cuatro de cada cinco integrantes del
Congreso de la Unión no transparentan

la información sobre su patrimonio
POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

leticia robles gimm corrí rrtx
A 15 meses de asumir e car

go como senadores y dipu

tados federales cuatro de
cada cinco de ellos decidie
ron mantener en secreto su

patrimonio pues únicamen
te 123 de 628 que integran

los plenos de ambas cáma
ras del Congreso de la Unión
colocaron en la plataforma
3de3 la información detalla

da de su situación patrimo
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nial declaración de intereses
y pago al fisco

Impulsada por organiza
ciones ciudadanas acadé
micos y antiguos senadores
que ahora son funcionarios
públicos como Zoé Roble
do actual director general
del 1MSS Luis Miguel Bar
bosa gobernador de Puebla
Luis Humberto Fernández

Fuentes actual titular de la
Autoridad Educativa Fede
ral en la Ciudad de México
y el ahora coordinador de
los diputados federales de
Morena Mario Delgado la
declaración pública conoci
da como 3de3 está práctica
mente abandonada

Además de que 80 de los
128 senadores y 425 de los
500 diputados federales de
cidieron no hacer pública su
situación patrimonial los 48
senadores y los 75 diputados
federales que sí lo hicieron
no han actualizado la infor
mación por eso los datos
que se encuentran se refieren
exclusivamente del momen

to en que fueron candidatos
no ya como senadores de la
República

Por ejemplo a pesar de
que el año pasado Josefina
Vázquez Mota explicó que
era incorrecta la información

que aparece en su declara
ción patrimonial pública de
ingresos anuales de siete mi
llones de pesos por activida
des privadas la información
sigue sin cambio alguno

De hecho de los cua
tro mil 273 cargos públicos
que deberían hacer público
su patrimonio como secre
tarios de Estado goberna
dores senadores diputados
federales diputados locales
y presidentes municipales
sólo 986 lo han hecho es
decir el 77 por ciento de los
servidores públicos decidie

ron dejar en secreto su situa
ción patrimonial

Excélsior hizo una bús
queda en la plataforma de
transparencia de la situación
patrimonial de los servido
res públicos que forma parte
de las obligaciones de trans
parencia de la Secretaría de
la Función Pública y única
mente están las y los senado
res que fueron funcionarios
públicos en todos los ni
veles en los sexenios pasa
dos pero evidentemente la
información consignada se
refiere al momento en que
fueron parte de un gobierno
federal

En ese portal denomi
nado Declaranet Plus es
tán los priistas Miguel Angel
Osorio Chong Vanessa Ru
bio Sylvana Beltrones Bea
triz Paredes Nuvia Mayorga
Jorge Carlos Ramírez Marín
Claudia Ruiz Massieu y Ma
rio Zamora la panista Jo
sefina Vázquez Mota los
morenistas Bertha Alicia Ca
raveo Rubén Rocha Moya y
Germán Martínez así como

la verdecologista Alejandra
Lagunes

En la plataforma 3de3
se observan los nombres
de prácticamente todos los
coordinadores parlamenta
rios del Senado como Sasil
de León del PES Ricardo
Monreal de Morena Mau
ricio Kuri del PAN Dan
te Delgado de Movimiento
Ciudadano y Miguel Angel
Mancera del PRD faltan
Geovanna Bañuelos del PT
y Manuel Velasco del Verde

En la Cámara de Diputa
dos los dos únicos coordi
nadores parlamentarios que
están en la plataforma 3de3
son Mario Delgado de More
na y Tonatiuh Bravo de Mo
vimiento Ciudadano faltan
Juan Carlos Romero Hicks

del PAN René Juárez Cisne
ros del PR1 Reginaldo San
doval del PT Jorge Arturo
Argüelles del PES Arturo
Escobar del Verde y Veróni
ca Juárez del PRD

De los integrantes de las
mesas directivas de ambas
cámaras en el caso del Se
nado de la República están
sólo los vicepresidentes Sa
lomón Jara y Jorge Carlos Ra
mírez Marín y las secretarias
Nancy de la Sierra y Verónica
Delgadillo

Faltan la presidenta Mé
nica Fernández Balboa la
vicepresidenta Guadalu
pe Murguía las secretarias
Citlalli Hernández Martha
Guerrero María Guadalu

pe Saldaña Verónica Noemí
Camino Farjat Katya Eliza
beth Ávila y el secretario Pri
mo Dothé

En cuanto a la Cámara de
Diputados están Laura Ro
jas presidenta de la Mesa y
Julieta Macías secretaria fal
tan las vicepresidentas Dulce
María Sauri Dolores Padier
na el vicepresidente Marco
Antonio Adame y el resto de
las secretarias y secretarios
de la Mesa
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Sería preferente inicitiva para
reducir recursos a partidos
El coordinador de la bancada de

Morena en la Cámara de Dipu
tados Mario Delgado confía en
que el presidente Andrés Manuel
López Obrador envíe una iniciativa
preferente para reducir el fínancia
miento a partidos cuando arranque
el periodo ordinario el 1 de febrero

Señaló que se espera alcanzarlos
consensos para que por primera
vez en el país haya una legislación
de este tipo

El dictamen que reforma el artí
culo 41 constitucional que estable

cía un recorte de 50 por ciento al
fínanciamiento público otorgado
a partidos políticos no alcanzó la
mayoría calificada en el pleno de la
Cámara de Diputados en la sesión

del pasado 12 de diciembre
Tras el rechazo a la propuesta

AMLO dijo que no descarta enviar
su propuesta sobre el recorte

Susana Guzmán

LA DE MORENA NO ALCANZÓ MAYORÍA

Prevénquetijeretazo
apartidosseainiciativa
preferentedeAMLO
Mario Delgado afirma que se busca acabar con el uso discrecional de recursos

SUSANA GUZMÁN
sguzman g elfinanciero com mx

Mario Delgado coordinador de
Morena en la Cámara de Diputa
dos señaló que confía en que el
presidente Andrés Manuel López
Obrador envíe una iniciativa prefe
rente para reducir el fínanciamiento
a partidos en el próximo periodo
de sesiones

Señaló que de esta forma se espe
ra alcanzar los consensos para que
porprimeravez en el país haya una
legislación de este tipo

En un comunicado el líder par
lamentario comentó que se trata
de avanzar hacia una auténtica

democracia donde se privilegie el
acercamiento con los electores para
ganar autoridad moral y no el uso
de recursos de manera discrecional

o las campañas donde se despilfa
rraba el dinero

El dictamen que reforma al ar
tículo 41 constitucional que esta
blecía un recorte de 50 por ciento
al fínanciamiento público otorgado
a partidos políticos no alcanzó la
mayoría calificada en el Pleno de la
Cámara de Diputados en la sesión
del 12 de diciembre

Con 207 votos del PAN PR1 MC
PT PRD y PVEM en contra y 274

de Morena y PES a favor el pleno
no alcanzó la mayoría calificada
de dos terceras partes necesarias
para modificar ese artículo El Par
tido del Trabajo aliado de Morena
consideró que se ponía enriesgo su
supervivencia

Tras el rechazo a la propuesta el
presidente López Obrador declaró
que no descarta enviar su propuesta
sobre el recorte

La iniciativa es sobre austeri
dad y lo he dicho varias veces no
es un asunto administrativo es un
asunto de principios dijo el jefe
del Ejecutivo

Lapropuesta de Morena permiti
ríadisminuirde cinco mil239 millo
nes de pesos a dos mil 619 millones
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el financiamiento destinado a las

fuerzas políticas nacionales para
el próximo año

En 2018 los partidos recibieron
como financiamiento público seis
mil 745 5 millones de pesos y cua
tro mil 965 8 millones en 2019

En sumomento Delgado Carrillo
también presidente de la Junta de
Coordinación Política Jucopo de
la Cámarabaja expresó que la pro
puesta de reducir al 50 por ciento
las prerrogativas a los partidos po
líticos es una definición política
es un tema que la sociedad exige
que termine el despilfarro de los
recursos públicos

En otros temas Delgado Carrillo
señaló que en 2020 la Cámara de
Diputados será nuevamente pieza
fundamental para sentar las bases
jurídicas y legislativas que forta
lecerán la cuarta transformación

en el país
Ante ello adelantó que en la

primera sesión de la Comisión
Permanente del Congreso citada
para el 8 de enero se realizará la

ratificación de Raquel Buenrostro
Sánchez como directora del Ser
vicio de Administración Tributaria

SAT yde ThalíaLagunasAragón
como titularde la Oficialía Mayor de
la Secretaría deHaciendayCrédito
Público

Comentó que también se co
menzará a prefigurar la agenda
parlamentaria de Morena para
el siguiente periodo ordinario de
sesiones la cual impulsará temas
pendientes entre ellos la reducción
del financiamiento a partidos polí
ticos ampliar el catálogo de delitos
que ameriten prisión preventiva
oficiosa ymás reformas en materia
de género

El presidente de laJunta de Coor
dinación Política refirió que tam
bién se impulsará la aprobación de
la reforma para garantizar desde la
Constitución Política el derecho a
la beca universal para adultos ma
yoresypersonas con discapacidad

Vamos a dejar establecido en
la Constitución este derecho y que
no quede a capricho de algún par
tido en turno el otorgamiento de

esta beca De eso se trata la cuarta

transformación de que en nues
tra Carta Magna estén contenidos
los derechos sociales para que ya
jamás sean excluidos los más po
bres apuntó
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ACOMPAÑAN Rocío Nahle secretaria de Energía y Mario Delgado líder de Morena en San Lázaro al centro ayer en Colima
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Panista acusa que la corrupción ha aumentado

Pide senadora a titular
de la SFP que renuncie

LA LEGISLADORA Marina Cecilia Márquez asegura que
Irma Eréndira Sandoval se convirtió en tapadera deí director
de la CFE Manuel Bartlett ve errores técnicos en investigación
Por Sergio Ramírez

sergio ramirez razon com rrix

La senadora del PAN Martha Ceci
lia Márquez consideró que Irma
Eréndira Sandoval secretaria de
la Función Pública SFP debe re

nunciar al cargo por convertirse en tapa
dera de los actos irregulares del director
de la Comisión Federal de Electricidad
CFE Manuel Bartlett a través de lo que

calificó como un informe técnico equi
vocado y engañoso que sólo respondió a
cálculos politicos

En entrevista con La Razón consideró
que el apapacho y respaldo que dieron
el Presidente Andrés Manuel López Obra
dor así como la mayoría de los secretarios
de Estado a Bartlett Díaz es cínico

La legisladora aseguró que le ha queda
do grande el cargo a Sandoval Ballesteros
ya que durante este primer año de gobier
no es falso que se combatió la corrupción
y por el contrario aumentó

Ésta sería la segunda vez que
yo le diría que renuncie Irma
Sandoval porque es un hecho
que no tiene la capacidad ni la
formación ni la intención ni
la ética para ocupar ese cargo
Le está quedando grande ese
puesto Desde su curriculum
lo dice y se está conduciendo de

manera política sostuvo la legisladora
Consideró que la exoneración que rea

lizó la SFP el pasado jueves a Manuel Bart
lett en una investigación realizada por
supuesto conflictos de interés tráfico de
influencias y enriquecimiento oculto care
ce de argumentos técnicos para sostenerse

Técnicamente está equivocada no es
verdad que no están obligados a declarar
sus hijos sus familiares eso no es unajus
tificación En la parte ética han manejado
un discurso que ya se les acabó que es de

combate a la coirupcion que es claro que
no lo hacen comentó Márquez Alvarado

Con este hecho añadió nos damos
cuenta de que la SFP es totalmente la ta
padera y qué lamentable que la titular no
tenga la capacidad y se maneje únicamen
te de manera política

La senadora panista quien
fue una de las personas que pre
sentó denuncia contra Bartlett
Díaz por supuesto enriqueci
miento ilícito adelantó que soli
citará la comparecencia de la ti
tular de la SFP ante la Comisión
Permanente para que explique
las investigaciones que realizó

Agregó que por otras vías se buscará
una indagatoria contra el también exse
cretario de Gobernación en el sexenio de
Miguel de la Madrid por la acumulación
inexplicable de riqueza pues ya sabemos
que es ocioso acudir a la SFP

En ese sentido refirió que es una burla
para todos los mexicanos que un día des
pués de ser exonerado por la SFP Bartlett
Díaz haya aparecido en una fotografía pu
blicada en redes sociales por el Presiden
te López Obrador desayunando durante
una gira de trabajo en Querétaro

En contraste integrantes del gabinete
funcionarios y simpatizantes acusaron
una campaña en contra de Sandoval Ba
llesteros y le han expresado su respaldo
entre ellos Rocío Nahle secretaria de
Energía aseveró que es admirable su
entereza pese a los ataques y difama
ciones Martí Batres senador de More
na escribió La titular de la SFP mx
Irma Sandoval es una de las personas más
íntegras quehe conocido mientras que
Jesús Ramírez vocero de la Presidencia
reconoció su trabajo para vigilar la actua
ción de funcionarios públicos y sancionar
a quienes incurren en actos ilegales
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Exigen detallar caso Bartlett
y aclarar situación patrimonial

Luego de la conclu
sión de la investi
gación que realizó
la Secretaría de la
Función Pública en
el sentido de que
Bartlett no violó la
ley respecto a su
declaración patrimo
nial senadores de

oposicion pidieron información detallada de las
denuncias que recibió la secretaría en contra del
director de la CFE Ante las críticas al funcionario
el viernes el presidente lo respaldó y pidió prue
bas de las acusaciones

DEMANDAN DETALLAR SITUACIÓN PATRIMONIAL

Exigen profundizar caso Bartlett
Anteexoneración Senador
Clemente Castañeda pide
información precisa de las 33
denuncias presentadas ante la
Secretaría de la Función Pública
KARINAAGUILAR

A pesar del reporte otorgado en las 29 pági
nas del Informe Técnico de la Investigación
en contra del director general de la Comisión
Federal de Electricidad CFE Manuel Bart
lett que realizó la Secretaría de la Función
Pública SFP para el senador de Movimien
to Ciudadano MC Clemente Castañeda la
información no es suficiente ante la exonera
ción del funcionario federal

El legisladorpidió lainformacióndetallada
de las 33 denuncias presentadas ante la Fun
ción Pública de ellas 14 anónimas presen
tadas ante el SIDEC 10 alertas ciudadanas
en el portal de Alertadores de la Corrupción
3 denuncias por políticos del PAN una por
integrantes del PRD y 5 por ciudadanos que
se identificaron con nombrey apellido

Ante ello solicitó las razones yfundamen
to legal que sustente el motivo por el cual la
investigación se limitó a realizar solicitudes
de información a distintas autoridades que
en algunos casos no proporcionaron la do
cumentación requerida a diferencia del
caso del ex director de Pemex Emilio Lozoya
y de la ex secretaria de Desarrollo Social ac
tualmente presa Rosario Robles donde de
manera proactiva se solicitó la intervención

délaUnidad de InteligenciaFinanciera
Asimismo se pidió hacer pública la do

cumentación con la que sustente los resul
tados de la verificación de las declaraciones
patrimoniales de Bartlett Díaz mediante

oficio con acuse de recibo que se hubieren
efectuado a otras instancias para efectuar
la verificación de la información declarada
cuando elmencionadolicenciadoBartlett era

Senadoryahoraque es Director Generalde la
ComisiónFederal de Electricidad

En este contexto argumentó que la Secre
taría está facultadaparaverificar las declara
ciones patrimoniales que obren en el sistema
de evolución patrimonial sin embrago en el
informe se limita a establecer una línea base

para el análisis de situaciónpatrimonial
Hayque recordarque enel informe propor

cionado por la dependencia federal sólo se
investigó la evolución patrimonial del direc
tor de la CFE delprimero de diciembre fecha
en que inició el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador a la fecha y no se tomo en
cuenta su carrera política de más 5 7 años

Lo que requerimos comprender es el mo
tivo y fundamento legal para limitar la soli
citud a Manuel Bartlett en lugar de incluir a
su pareja e hijos Julia Elena Abdala Lemus
León Manuel Bartlett Álvarez Adriana Bart
lettÁlvarezyJulio de RegilAbdalaconfunda
mento en los señalamientos de las denuncias

materia de la investigación demandó el
senador Castañeda
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Del PRI a la izquierda
Licenciado en derecho por la UNAM Manuel Bartlett

Díaz pasó la mayor partede su carrera política como
militantedel Partido Revolucionario Institucional PRI
dondecomenzó como secretario auxiliardel Comité

Ejecutivo Nacional CEN deese partido
Además fue secretario general del PRI de 1981

a 1982 año en quese convirtióen secretario de
Gobernación con Miguel de la Madrid Encargado de
organizar las elecciones presidenciales en 1988 tras la
denominadacaída del sistema anunció el triunfo de
Carlos Salinas de Gortari frentea Cuahtémoc Cárdenas

En EUloacusaron deestarligadoal asesinato del
agentede la DEA EnriqueCamarena en 1985

En el sexeniodeSalinasdeGortari fueSecretariode
Educación Pública hasta1992 cuando el PRI lo postuló
como candidato a la gubernatura de Puebla 93 99
En1999compitió por la presidenciadel PRI pero fue
vencido porFrancisco Labastida Y en2006el PRI inició
el proceso paraexpulsarlodel partido Tras su salidadel
tricolor seunió al Partidodel Trabajoy bajo sus siglas
ocupó un escaño al Senadoy posteriormenteseunió al
gobierno del Presidente López Obrador
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#Partidos Políticos

Insistirá 4T
en reducción
de prerrogativas
INDIGO STAFF

El presidente de la Junta
de Coordinación Política

de la Cámara de Diputa
dos Mario Delgado confió en
que el presidente de México
Andrés Manuel López Obrador

envíe al inicio del siguiente pe
riodo una iniciativa preferente
sobre la reducción del financia

miento público a los partidos
políticos y de esta forma bus
car los consensos para que por
primera vez en el país haya una
legislación de este tipo

Manifestó que se trata de
avanzar hacia una auténtica de

mocracia donde se privilegie el
acercamiento con los electores

para ganar autoridad moral y no
el uso de recursos de maneradis

crecional o las campañas donde
se despilfarraba el dinero

El también coordinador del

grupo parlamentario de Morena
en la cámara baja indicó que
además se impulsará la aproba
ción de la reforma para garanti
zar desde la Constitución Políti

ca el derecho a labeca universal

para adultos mayores y perso
nas con discapacidad

Aseguró que en el 2020 la Cá
mara de Diputados será nueva
mente pieza fundamental para
sentar las bases jurídicas y legis
lativas que fortalecerán la Cuar
ta Transformación en el país
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MARIO DELGADO ESPERA QUE AMLO ENVIE INICIATIVA PREFERENTE

EN EL SIGUIENTE PERIODO LEGISLATIVO QUE INICIA EL 1 DE FEBRERO

Morena insistirá en 2020 en recorte a

partidos ahora vía el Ejecutivo
Alejandro Páez Morales

Después de que fracasó en un primer in
tento por reducir a un 50 el financia
miento de los partidos políticos en el país
el coordinador de Morena en la Cámara de

Diputados Mario Delgado Carrillo confió
en que el presidente Andrés Manuel López
Obrador envíe al inicio del siguiente pe
riodo que arranca el 1 de febrero una ini
ciativa preferente en la materia para insis
tir en la posibilidad de contar con una le
gislación que recorte los recursos públicos
que se le otorgan a los partidos en México

Hace unas semanas Delgado se quedó
a 47 votos de conseguir la mayoría califi
cada que requiere esa modificación cons
titucional luego de que sus propios aliados
del PVEM y PT rechazaron esa medida

Sin embargo a través de López Obra
dor Morena buscará insistir en esa medi
da el próximo año para lo cual el líder de
los diputados de ese partido intensificará
los cabildeos para lograr el consenso que
logre aprobar esta legislación

El presidente de la Junta de Coordina
ción Política refirió que se trata de avanzar
hacia una auténtica democracia donde se

privilegie el acercamiento con los electo
res para ganar autoridad moral y no el uso
de recursos de manera discrecional o las

campañas donde se despilfarraba el dinero
Auguró que en el 2020 la Cámara de

Diputados será nuevamente pieza fun

damental para sentar las bases jurídicas
y legislativas que fortalecerán la Cuarta
Transformación en el país

En ese contexto anunció que Morena
arrancará el 2020 con ratificación de nom
bramientos de la Secretaria de Hacienda

como la ratificación de Raquel Buenrostro
Sánchez como directora del Servicio de Ad

ministración Tributaria SAT y de Thalía
Lagunas Aragón como titular de la Oficialía
Mayor de la Secretaria de Hacienda

Delgado Carrillo comentó también que
se comenzará a prefigurar la agenda par
lamentaria de Morena para el siguiente
periodo ordinario de sesiones la cual im
pulsará temas pendientes como proponer
nuevamente la reducción del financia

miento a partidos políticos ampliar el ca
tálogo de delitos que ameriten prisión pre
ventiva oficiosa y más reformas en mate
ria de género

Mario Delgado comentó que también se
impulsará la aprobación de la reforma pa
ra garantizar desde la Constitución Políti
ca el derecho a la beca universal para adul
tos mayores y personas con discapacidad

Vamos a dejar establecido en la Cons
titución este derecho y que no quede a ca
pricho de algún partido en turno el otor
gamiento de esta beca De eso se trata la
Cuarta Transformación de que en nues
tra Carta Magna estén contenidos los de
rechos sociales para que ya jamás sean ex
cluidos los más pobres aseveró
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Demandan esclarecer accidente de Alonso y Moreno Valle

Exige PAN aclarar
Quién lo tumbó

Reprocha Cortés
opacidad de SCT
a un año de caída

de helicóptero
CLAUDIA SALAZAR

El líder nacional del PAN
Marko Cortés demandó al
Gobierno federal aclarar qué
o quién tumbó el helicóptero
donde viajaban la ex Gober
nadora de Puebla Martha
Erika Alonso y su esposo Ra
fael Moreno Valle

El 24 de diciembre de
2018 la pareja se dirigía de
Puebla hacia la Ciudad de
México cuando el helicóp
tero en que viajaban se de
rrumbó Alonso apenas había
cumplido 10 días en la guber
natura de Puebla

Cortés consideró como
una burla al pueblo de Mé

xico que a un año del suce
so no se conozcan las causas
deí accidente

Estamos pidiendo algo
justo que es una investigación
concluyente sobre las verda
deras causas de la caída del
helicóptero

Ante la opacidad guber
namental sobre este caso que
duele a los panistas y a la so
ciedad nuevamente le pre

guntamos al Gobierno que
o quién tumbo el helicópte
ro cuestionó el panista en
un comunicada

A punto de cumplirse un
año de la tragedia en la que
también murieron otras tres
personas Cortés exigió al Go
bierno de Andrés Manuel
López Obrador un resultado
concreto de la investigación

Mencionó que el Gobier
no sólo ha reiterado que el
helicóptero estaba en perfec
tas condiciones que el clima
era adecuado y que los pilo
tos estaban capacitados

El líder panista dijo que
tal información además de

alimentar sospechas de todo
tipo revela la incompetencia
de las autoridades respon
sables de las investigaciones
encabezadas por la Secretaría
de Comunicaciones y Trans
portes SCT

Es de justicia elemental
que se informe a los mexica
nos que provoco la caída del
helicóptero y si hay presun
tos responsables directos o
indirectos de tan lamentable
suceso El panismo exige sa
ber la verdad

Son 12 meses de exigen
cia por conocer la verdad
Son 12 meses de opacidad

del Gobierno en un asunto
de la más alta prioridad para
los poblanos y para México
A un año de la tragedia es
de justicia elemental que nos
digan qué la provocó y si hay
presuntos responsables del
lamentable suceso Por eso
sin mayores pretextos y ni
retrasos emplazamos al Go
bierno a que ya nos diga qué
fue lo que ocurrió expuso

Cortés reiteró la solidari
dad del PAN con las familias
de sus compañeros de parti
do y de las otras tres perso
nas que iban con ellos en la
aeronave

Refrendamos nuestro
compromiso de continuar
demandando el esclareci
miento de los hechos dijo
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Morena va
por renovar
dirigencia
en agosto

Polevnsky asegura que
en 2020 definirán proceso
interno alista ruta a TEPJF
para finales de enero
CARINA GARCÍA

nacion elumversal com mx

La dirigente nacional de Mo
rena Yeidckol Polevnsky re
conoció que la nueva elec
ción interna para el relevo de
dirigencias podría serhasta el
tercer trimestre de 2020

Informó que es posible que
en abril concluya el proceso
de reafilación y después de
eso empezarán las tareas de
credencialización fases im
portantes antes de organizar
su proceso interno

Pero éste deberá ser convo
cado con tres meses de anti

cipación es decir hasta que
concluya la depuración del
listado de militantes podría
llamarse a la realización de
asambleas distritales proba
blemente entre julio y agosto
dejó entrever

Polevnsky fue entrevistada
ayer e indicó que será a fin de
enero cuando informe al Tri
bunal Electoral del Poder Ju
dicial de la Federación TEP
JF la aitapara el relevo de di
rigencia pues a dos meses de
la anulación de la elección in
terna aún no empiezan las ta
reas para reponerla

El 10 de diciembre More
na firmó un acuerdo con el
Instituto Nacional Electo
ral INE para usar la apli

cación móvil a fin de alis
tar la afiliación y reafilia
ción de militantes con dis
positivos electrónicos

Pero aunque está en curso
el proceso para la actualiza
ción de los padrones de todos
los partidos políticos y el pla
zo para cumplirvence el 31 de
diciembre Polevnsky dijo
que la situación de Morena es
otra por la sentencia del tri
bunal que anuló la elección
interna y le ordenó depurar
su listado de militantes

Nosotros no pudimos ac
tualizar porque los compa
ñeros no quisieron y hoy en
tiendo por qué y es que te
nían amafiado el padrón ya
veo muy claro por qué no
querían la reafiliación

EL DATO

Pendientes

La dirigente de Morena Yeid
ckol Polevnsky dijo que aún
faltan procesos por estable
cer antes de las elecciones
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Redes Sociales Progresistas busca ser partido nacional

RSP la vía para el
regreso de Gordillo
a la política

René Fujiwara líder de la organización y nieto de la maestra ha
mostrado abiertamente su apoyo a Andrés Manuel LópezObrador

Rolando Ramos

pol t ca eleconom sta mx

ElbaEsther Gordillo Morales ex

presidenta del Sindicato Nacio
nal de Trabajadores de la Edu
cación trabaja de la mano de su
yerno y nieto en la fundación de

un nuevo partido político nacional Redes So
ciales Progresistas RSP

De obtener RSP el registro del Instituto
Nacional Electoral INE en Junio del próxi
mo año sería la segunda vez que la maes
tra constituiría una fuerza política en Méxi
co a partir deJulio recibiría financiamiento
público

En el 2005 la chiapaneca quien en el
2013 fue detenida por presuntos desvíos de
recursos para luego ser absuelta cinco años
después fundó el Partido Nueva Alianza
Panal que tras los comicios del 2018 cuan

do ganó el presidente Andrés Manuel López
Obrador perdió el registro partidista al no
obtener al menos 3 de los votos en algu
na de las tres elecciones federales realizadas

de presidente de la República diputados y de
senadores

Actualmente en fase de liquidación el Pa
nal apoyó en la elección presidencial del año
pasado a José Antonio Meade candidato del
PRI

Liderados por René Fujiwara Montelongo
los promotores de la actual organización ci
vil y magisterial RSP hicieron campaña a fa
vor de López Obrador de hecho su slogan es

Justicia Honestidad Por un proyecto al
ternativo de nación

El nieto de Gordillo Morales no tiene em

pacho en declarar a los medios de comu
nicación que RSP surgió para respaldar el
proyecto político de López Obrador y que
llegó la hora de ayudar desde el Congre
so de la Unión a la concreción de la Cuarta

Transformación

Y es que si logra el registro en el 2020 el
nuevo partido político de la maestra podrá
contender ya en el 2021 cuando se renova
rá la Cámara de Diputados por diputaciones
federales

Por lo pronto hace dos semanas la agru
pación cumplió con la realización de las 20
asambleas requeridas por ley con al menos
3 000 asistentes cada una para poder con
vertirse en partido político nacional

Según los promotores del nuevo partido
político la organización ya rebasó el mínimo
de 233 945 afiliados puesto que su militancia
suma más300 000ciudadanos

El pasado día 20 al resolver la denuncia
interpuesta por Juan Iván Peña Neder di
rigente sustituido de RSP inconforme con
la decisión del INE de reconocer a Fernan

do González Sánchez como presidente de la
asociación civil el Tribunal Electoral del Po
der Judicial de la Federación falló también a

favor del yerno de Elba Esther
Se reconoce a José Fernando González

Sánchez el carácter de presidente de la or
ganización Redes Sociales Progresistas Aso
ciación Civil dictaminó la Comisión de
Prerrogativas y Partidos Políticos y avaló el
Consejo General del INE los primeros días de
noviembre

Desde Aguascalientes al encabezar la
asamblea estatal número 20 el pasado día 8
Fernando González acompañado por su es
posa Maricruz Montelongo Gordillo expresó

El liderazgo y el cariño de mi suegra El
ba Esther Gordillo además de su congruencia
política es un crisol que nos fortalece Somos
una familia que ha contribuido a la construc
ción del poder y al ejercicio de la política en
México Hemos ayudado y avecesoponién
donos hemos sufrido consecuencias

El pasado 23 de marzo la maestra asis
tió a una comida con maestros en Tuxtla Gu
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tierrez Chiapas a proposito de la primera
asamblea estatal de RSP

20
ASAMBLEAS

con al menos

3 000 asistentes
cada una ya fueron
celebradas por
RSP

300

MIL

ciudadanos
afiliados dicen
tener dicha

organización
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Espera Morena
reducir gasto de
partidos políticos
Ante el rechazo que obtuvo en la Cámara de
Diputados el dictamen para reducir el presu
puesto público a los partidos políticos el pre
sidente de la Junta de Coordinación Política

de la Cámara de Diputados Mario Delgado
confió en que en febrero próximo al inicio del
período ordinario de sesiones el Presidente
Andrés Manuel López Obrador pueda enviar
una iniciativapreferente sobre el tema

El también coordinador de los diputados
federales de Morena confió en que una ini
ciativa preferente en la materia permitiría
encontrar los consensosparaque porprimera
vez enel paíshayaunalegislaciónde este tipo

En tanto en el Senado los senadores de
Morena Ricardo Monreal yAníbal Ostoa sus
cribieronypresentaronuna iniciativaparaque
elPresidente de laRepúblicapuedapresentar
en cualquier momento de cada período ordi
nario de sesiones hasta dos iniciativas prefe
rentes ante el Congreso de la Unión

Actualmente el Presidente puede presentar
hasta dos iniciativas preferentes el día de la
apertura de cada período ordinario de sesio
nes las cuales deberánser discutidasyvotadas
por el Pleno de lacámara de origen enunplazo
máximo de 31 díasnaturalesyno es obligación
aprobarla

Si al término de este plazo no se hubiera
discutido ni votado entonces deberá ser el
primer asunto en abordarse en la siguiente se
sión del Pleno y de ser aprobado o modificado
tendrá que ser turnado a la cámara revisora
la cual deberá discutirlo yvotarlo en el mismo
plazo ybajo las mismas condiciones que en la
cámara de origen

El pasado 12 de diciembre por considerar
que lapropuestageneraba inequidad política
los diputados de oposición evitaron la aproba
ción de la reducción del 50 al financiamiento
público de los partidos karinaaguilar
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x ii todo y renuncia Medina Mora
recibe pensión vitalicia de 62 mil
Pese a haber renunciado a su car
go de manera voluntaria y sin dar
explicaciones el ex ministro de la
Suprema Corte de Justicia de la Na
ción SCJN Eduardo Medina Mora
Icaza recibe una pensión vitalicia
de 62 mil 510 pesos mensuales y
este diciembre obtuvo su aguinaldo
por 83 mil 346 pesos

Según un oficio de la Dirección
General de Recursos Humanos de
la SCJN tiene derecho a esa pen
sión con base en el artículo 183 de la
Ley Orgánica del Poder Judicial de
la Federación PJF la cual indica
que cuando los ministros dejen su
cargo tendrán derecho a un haber
por retiro de carácter vitalicio que
durante los primeros dos años pos
teriores será del ciento por ciento
de su ingreso mensual y después
bajará a 80

Cuando los ministros se retiren

sin haber cumplido 15 años en el
ejercicio del cargo tendrán derecho
a la remuneración a que se refiere el
párrafo anterior de manera propor
cional al tiempo de su desempeño
agrega la normatividad

La Dirección General de Recur
sos Humanos de la SCJN sostiene
que aunque Medina Mora renunció
de forma voluntaria le corresponde
este derecho ya que no hay linca
miento que señale lo contrario

En respuesta a una solicitud
de información la SCJN señala
que según el oficio DGRH SGA
DP 907 2019 se hizo este cálculo
El ciudadano Eduardo Tomás Me

dina Mora Icaza fue designado por
el Senado de la República el 10 de
marzo de 2015 acumuló una anti
güedad en el puesto de cuatro años
seis meses y 29 días al 8 de octubre
de 2019 lo que representa 30 54

por ciento del tiempo constitucional
de 15 años por lo tanto su haber de
retiro será la parte proporcional del
ingreso mensual que corresponda a
los ministros en activo

Conforme al manual que regula
las remuneraciones en el PJF para
el ejercicio 2019 el salario mensual
de un ministro es de 204 mil 683 pe
sos Esto significa que Medina Mora
recibe una pensión vitalicia men
sual de 62 mil 510 pesos aunque
conforme a la ley bajará a 50 mil en
dos años También tuvo derecho al
aguinaldo ajustado al tiempo que
ejerció y alcanzó 83 mil 346 pesos
equivalentes a 40 días de salario

Tras su renuncia la Unidad de In
teligencia Financiera de la Secreta
ría de Hacienda confirmó que era
sujeto de una investigación

Eduardo MuriLLo
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CASOKARLAPONTIGO

REPONEN
LA PESQUISA
La orden de la SCJN de cambiar la indagatoria
con la visión de perspectiva de género da a la

madre esperanza de justicia por muerte de su hija

POR DIANA MARTÍNEZ

PAIS HERALDODEMEXICO COM MX

Laúnica certeza que tie
ne Esperanza Lucciotto
es que su hija Karla no
murió accidentalmente
pero han pasado siete

años y no sabe qué le ocurrió y
ninguna persona ha pisado la
cárcel

Karla tenía 22 años estudiaba
nutrición y trabajaba en la dis
coteca Play en San Luis Potosí
y el 28 de octubre de 2012 sus
compañeros escucharon vidrios
rompiéndose al darse cuenta ya
estaba la joven desangrándose

La víctima llegó al hospital con
golpes y una herida en la pierna
derecha al grado de que tuvieron
que amputársela horas después
falleció comentó la madre de Kar
la a El Heraldo de México

La Procuraduría General de
Justicia de la entidad determinó

que fue muerte accidental porque
Karla se impactó contra un cristal
y consignó al gerente del lugar por
homicidio culposo pero quedó
libre bajo fianza

El caso de Karla es emblemá

tico por ser el segundo en el que
la SCJN ampara a los familiares
de la víctima y ordena reponer la
investigación para que se realice
con perspectiva de género el pri
mer caso fue el de Mariana Lima

asesinada en el Estado de México

Es evidente para esta Sala que
la falta de diligencia y perspectiva
de género al investigar el homici
dio de Karla del Carmen Pontigo
Lucciotto provocó que la autori
dad ministerial concluyera acrí
ticamente que ella murió como
consecuencia de un accidente al

chocar con una puerta de cristal
no obstante la presencia de indi
cios que no fueron valorados
para la consignación que hacían
presumible la existencia de actos
de violencia sexual indica el pro
yecto de sentencia del ministro
Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena

I EJEMPLO I
JURÍDICO

La Suprema
Corte ordenó

dejar insub
sistente la

consignación
contra el gerente
del lugar

El caso de

Karla Pontigo se
debe investigar
con perspectiva
de género

Sus familiares
no saben hasta

el momento
qué le ocurrió a
Karla Pontigo

m
AMPAROS
FUERON

PROMOVIDOS
PARA QUE
LLEGARA
A LA CORTE
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Finalizagiras por tres plantas eléctricas

AMLO el cambio de
2018 evitó represiones
como en otros países

Mandé al carajo a dirigentes petroleros
que ofrecieron elevar la edad de jubilación

NESTOR JIMENEZ ENVIADO

LÍDERES SINDICALES TIENEN TACHE

Ofrece AMLO revisar
la edad dejubilación
en el sector eléctrico
Asegura que no habrá incremento en las tarifas de luz
NÉSTOR JIMÉNEZ
ENVIADO

MANZANILLO COL

Si la población no hubiera optado
por un cambio en 2018 podría
haber escenarios como en otras
naciones donde se usan tanques
para reprimir sostuvo el presiden
te Andrés Manuel López Obrador
al finalizar su gira por tres plantas
eléctricas del país durante el fin de
semana

Ayer desde el complejo termoe
léctrico de Manzanillo Colima
ofreció a los trabajadores del sec
tor eléctrico revisar sus contratos
en busca de encontrar mecanismos
para revertir las últimas reformas
en cuestión de jubilación y relató
que dirigentes del sindicato petro
lero le ofrecieron elevar la edad de
jubilación para tratar de mantener
privilegios los mandé al carajo
dijo el mandatario a la vez que
subrayó que la estrategia para re
tomar la rectoría de la generación
eléctrica no es un monopolio sino
una medida para proteger una em
presa estratégica de la nación

En el cierre de su tercer día de
recorridos en plantas eléctricas
el Presidente insistió en que desde
1983 las políticas públicas de los
gobiernos en turno apostaron por

una privatización que no trajo be
neficios para el país

Afortunadamente continuó el
pueblo dijo basta ya que imagínen
se cómo estaríamos en México si no
se hubiese llevado a cabo el cambio
de hace un año y medio de julio de
2018 Miren cómo están otros países
que no cambiaron que siguieron con
la misma política neoliberal están
las manifestaciones en las calles los
tanques reprimiendo al pueblo

Gracias a la decisión inteligente
del pueblo ahora se puede hablar

de gobernabilidad y muchas espe
ranzas y felicidad en la gente más
humilde aseveró el tabasqueño

Durante una visita técnica de su
pervisión al complejo termoeléctri
co de Manzanillo el más grande del
país en su tipo y desde el que se ge
nera energía eléctrica para casi 10
millones de personas exhortó a los
casi 400 trabajadores presentes a
comprometerse con la transforma
ción de México para que el pueblo y
el gobierno no tengan un divorcio
sino que se trabaje en unidad

Frente al director general de la
Comisión Federal de Electricidad
Manuel Bartlett Díaz la secretaria
de Energía Rocío Nahle el gober
nador de Colima José Ignacio Pe
ralta y el coordinador de Morena

en la Cámara de Diputados Mario
Delgado López Obrador ofreció
revisar los contratos de los trabaja
dores para mejorar sus condiciones
laborales

En particular revisará lo con
cerniente a su jubilación luego
de que a su llegada a la planta un
grupo le expuso los perjuicios de
su última revisión contractual en
esta materia realizado hace unos
tres años Los dirigentes sindicales
tienen tache por ello apuntó el

jefe del Ejecutivo quien encomen
dó a Bartlett Díaz dialogar con los
representantes de los técnicos y
electricistas

Aprovechó el momento para rela
tar que los dirigentes del sindicato
petrolero en la última negociación
del contrato colectivo ofrecieron
aceptar que se elevara la edad de
jubilación

Me mandaron a decir los diri
gentes porque querían quedarse
ellos con sus privilegios que esta
ban dispuestos a aceptar que au
mentara la edad de jubilación para
los trabajadores petroleros Y los
mandé al carajo lo que se hizo fue
quitar los privilegios para los diri
gentes no aumentar los años de
trabajo para la jubilación expuso
López Obrador
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Aunque no menciono nombres
al momento de dicha negociación
aún se encontraba Carlos Romero
Deschamps como líder del gremio

En su mensaje y más tarde en
redes sociales el mandatario in
dicó que su compromiso es que no
habrá apagones y se mantendrá sin
aumentos el precio de la energía
eléctrica para la población

A El presidente Andrés Manuel
López Obrador realizó ayer
un recorrido por el complejo
termoeléctrico de Manzanillo
Colima Foto Presidencia
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Inauguran el Túnel Emisor
Oriente tras 12 años de obras

DE LA REDACCIÓN

El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador prevé inaugurar hoy
el Túnel Emisor Oriente TEO
obra de 62 4 kilómetros de largo
y 7 metros de diámetro con el
que se prevé expulsar las aguas
negras y pluviales del Valle de
México lo que permitirá mitigar
la problemática de inundaciones
principalmente en la capital del
país y el estado de México

El acto se realizará en el muni
cipio mexiquense Huehuetoca
donde eljefe del Ejecutivo federal
estará acompañado de la directo
ra de la Comisión Nacional del
Agua Blanca Jiménez Cisneros
la jefa del gobierno capitalino
Claudia Sheinbaum Pardo y del
gobernador del estado México
Alfredo del Mazo Maza

El TEO cuya construcción
inició en 2007 en el sexenio de
Felipe Calderón Hinojosa y se
preveía terminar en seis años tu
vo un costo que se multiplicó 261
por ciento según un informe de la
Auditoría Superior de la Federa
ción dado a conocer en 2016

El túnel tiene una capacidad pa
ra conducir 150 metros cúbicos de
agua por segundo y desemboca en
el estado de Hidalgo 35 por cien
to de ese líquido se destinará a la
planta de tratamiento de aguas
residuales de Atotonilco y el resto
irá al río El Salto

La conclusión de la obra fue
anunciada en noviembre por la
Conagua encargada de la opera
ción del TEO Entre 2007 y 2016
se ejercieron 19 mil 623 millones
de pesos en la construcción del
TEO En 2018 se le asignaron 5
mil millones de pesos más
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AMLO mandé al carajo al
sindicato de Pemex por plan
de mayor edad dejubilación

Mandé al carajo al
sindicato de Pemex
Revisión El Presidente rechazó una propuesta para elevar la
edad de jubilación ordena a Bartlett frenar lo mismo en CFE
JANNET LÓPEZ

COLIMA

El presidente Andrés Manuel
López Obrador reveló que man
dó al carajo al ex líder petrole
ro Carlos Romero Deschamps
cuando le ofreció ampliar la edad
dejubilación para trabajadores

En su visita a la termoeléctri

ca de Manzanillo se comprome
tió a que Manuel Bartletthablará
con los sindicatos de la CFE para
impedireste tipo de contratos co
lectivosymodificaciones

Le quiero pedir a Bartlett que
hable con los dirigentes del Su
term porque aquí en esta plan
ta me hicieron algunos plantea
mientos porque hubo modifi
caciones al contrato colectivo
sobre todoen lo que tiene quever
con los aumentos en los años de
jubilación Lesvoya comentaral
go este cambio lo hicieron como
hace dos o tres años

Ahora vino la revisión del
contrato y nos tocó a nosotros
el de los petroleros Me manda
ron decir los dirigentes porque
querían quedarse con sus privi
legios que estaban dispuestos a
aceptar que aumentara la edad
dejubilación para los trabajado
res petroleros ylos mandé al ca
rajo lo que se hizo fue quitar los
privilegios para los dirigentes

Prometió que aunque en este
caso los contratosyase modifica
ron su gobierno los va a revisar
Además defendió su plan de al
canzar laautosuficienciaenergé
tica con 80 por ciento a cargo de
Pemexysolo con20 porciento de
la iniciativaprivada

Destacó que cierra 2019 con
tento por los cambios alcanzados
por su gobierno y lo que implica
la cuarta transformación en Mé

xicoyfrente aotrospaísesque es
tán en conflictos sociales con re
presiones contra el pueblo

Imagínensecómoestaríamos
en México si no se hubiese lleva
do a cabo el cambio de hace un
año y medio Miren cómo están
otros países que no cambiaron
están las manifestaciones en las
calles los tanques reprimiendo
al pueblo Este cambio podemos
decir con muchasatisfacción que
haygobernabilidadymuchas es
peranzas en la gente y la gente
más pobre está recibiendo lo que
nunca les habían entregado

Pidió a Bartlett reunirse con
los dirigentes sindicales ybuscar
unafórmulaparaatenderel tema
de las pensiones pero apartir de
la rentabilidad del plan general
de generación de energía y con
honestidad aumentarlaproduc
tividad que se traduzca en mejo

ríapara los trabajadores
Dijo que decidió recorrer ter

minales eléctricas y hablar con
los trabajadores para agradecer
les su compromiso y refrendar
les que para su gobierno no son
considerados como un factor
más una variable un elemento
un sujeto del proceso de gene
ración de energía eléctrica sino
protagonistas de la transforma
ción en beneficio de la colectivi
dadyde la nación

REACCIONES

No quieroque s
entiendaque todofue
culpade losdirigentes
sindicales anteshabía
presiones los tenían
bien apergollados y
ahora hay democraciay
libertad sindical

Querían quedarse
consusprivilegios
estallandispuestos a
aceptarqueaumentara
laedad de reti rode
los trabajadores y los
mandéal carajo
A ndrésMamiH 1 ójm z O
PresidentedeMéxico
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EL PRESIDENTE TOMARÁ VACACIONES
del 27 de diciembre y hasta
el 1 de enero del 2020 disfru

tará de la compañía de sus
seres queridos en su finca
La Chingada localizada en
Palenque Chiapas

De este modo la rutina
laboral de López Obrador re
tomará su normalidad a partir
del 2 de enero del 2020
para encabezar la primera re
unión de gabinete del año

De acuerdo con lo pla
neado por el Presidente y su

equipo ademas de las acti
vidades en Palacio Nacional
continuarán los recorridos
por los püeblos indígenas del
país lo que implica 100 pun
tos más por visitar

Se tiene previsto que en
los primeros días de enero el
presidente y los empresarios
den a conocer el plan nacio
nal de infraestructura referen

te al sector energético y al
sector salud

Isabel González
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Popularidad de AMLO se
mantiene en terreno positivo
Se mantiene el incremento en la aprobación
presidencial sin ningún elemento específico que
lo justifique solamente con la ausencia de asuntos
críticos y la desaparición de opositores en épocas
navideñas el ánimo ciudadano se traslada al lado
positivo De esta forma la aprobación de hoy lunes
refleja el mejor inicio en las últimas siete semanas
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Presidente mataron a mi papa
López Obrador consuela a una joven originaria do Tabasco se puso frente a ella coloco las

palmas de sus manos a la altura do las sienes y le dio dos besos en sus mejillas olla narraba
los hechos con una voz baja y comenzaba a sollozar mientras le pedía ayuda

Notimex 1
Andrés Manuel López

Obrador se dejaba
querer sonreía y po
saba para las fotos al

llegar al Aeropuerto Internacio
nal de la Ciudad de México pro
veniente de Colima Abrazos be
sos y afectos repartía con quie
nes lo miraban incrédulos de en

contrarlo y se le acercaban
Es el presidente gritaban

El a paso veloz seguía departien
do pero la sonrisa desapareció
de su rostro cuando una joven
mujer con los ojos enrojecidos
se le acercó y le dijo presidente
mataron a mi papá

La velocidad al andar del pre
sidente disminuyó Abrazó a la
mujer puso su mano izquierda
sobre el hombro de ella quien
conforme narraba los hechos

con una voz baja comenzaba a
sollozar

López Obrador extendió aún
más el brazo la abrazaba con
más fuerza En medio del tumul

to de los que querían una foto

con el mandatario la mujer le
pedía ayuda

A dónde vas ahorita le
preguntó pues para allá le
respondió la mujer que par
tió esta tarde rumbo a Acapul
co Guerrero el lugar que ocupa
el tercer lugar de 50 municipios
donde más asesinatos dolosos se

cometen en el país de acuerdo al
Gobierno de México

En pleno dolor de la joven
otras personas no paraban su
efusividad querían una foto el
mandatario trataba de crear un

espacio solo con su interlocuto
ra El sollozo ya era llanto

Se puso frente a ella colocó
las palmas de sus manos a la al
tura de las sienes de la joven ori
ginaria de Tabasco Le dio dos
besos en cada una de sus meji
llas mañana veré el caso en la
junta de seguridad le prometió

El tumulto los rodeaba el pre
sidente buscaba un poco de pri
vacidad Hizo a un lado el cabe

llo de la joven se le acercó y le di

jo cosas al oído Entre su llanto
la joven asentía con la cabeza y
también buscaba la privacidad
bajaba el volumen de su voz

Gracias le dijo y se soltaron
Ella regresó al interior de la Ter
minal 2 al presidente la multi
tud lo volvió a hacer suyo

Click click se escuchaban los
celulares arriba Obrador arri
ba gritaba una mujer Yo yo
me regala una foto licencia

do le preguntó un hombre
Logró salir a la zona de des

censo y ascenso en vehículos
después de más de cinco minu
tos de saludos abrazos y el dolor
de la joven mujer Felicidades
alcanzó a desearles el presiden
te a los que no dejaron de insistir
en estar cerca de él después su
bió a su auto

Al interior de la terminal Da
maris era reconfortada por sus
familiares Partió rumbo a Aca

pulco por el cuerpo de su padre
un médico exmilitar de quien
supo fue asesinado porque vio
las imágenes en Facebook
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Prevén negocien TLC México y Corea en primer semestre

Iniciará en 2020
diálogo con Corea

Confirma Embajador
interés de tener

acuerdo comercial

entre ambos países
FRIDA ANDRADE

México y Corea del Sur es
tán en busca de formar un
Tratado de Libre Comercio
y la negociación oficial co
menzará a lo largo del pri
mer semestre de 2020 dijo
en entrevista el Embajador
de dicha nación asiática en
el País Sang il Kim

Actualmente estamos en
el camino de negociar térmi
nos de referencias para guiar
la negociación afirmó Kim

Desde 2018 inició una
etapa de pre negociaciones

en la cual se define los temas
a discutir el orden en el que
serán presentados y las sedes
de las futuras reuniones de
talló el embajador

Como socios estratégi
cos Corea y México man
tienen una excelente rela
ción bilateral en términos
políticos económicos cul
turales y diplomáticos aún
así un Tratado de Libre Co
mercio podría llevar nuestra
relación bilateral más lejos
dijo Kim

Fue en 2006 cuando se
intentó iniciar una negocia
ción pero sectores mexica
nos como el metalúrgico no
estaban de acuerdo en for
mar un tratado con la nación
asiática recordó Kim

Informo que de lograr
se un pacto comercial Mé
xico se verá beneficiado en
la generación de empleos
pues varias empresas corea
nas podrían instalarse en el
País hoy en día las firmas co
reanas han invertido más de
6 5 mil millones de dólares y
generado más de 150 mil em
pleos en el País

En segundo lugar las
exportaciones mexicanas de
productos agroalimentaríos
se verían beneficiados por
que por ahora cuentan con
aranceles muy altos

Por ejemplo la naranja
tiene un arancel de 50 por
ciento la carne de res de 40
por ciento y la carne de cer
do entre el 18 y 25 por ciento
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Por su parte las empre
sas de Corea también podrían
verse beneficiadas con la dis
minución de aranceles que se
imponen a los productos que
ensamblan en México

Así que sería convenien
te para compañías como Kia
Motors que instaló una plan
ta de ensamblaje de vehículos

en Pesquería Nuevo León
con capacidad para produ
cir más de 300 mil unidades
anualmente destacó

Corea plantea ser un es
tado asociado de la Alianza
del Pacífico pero uno de los
requisitos es tener tratados

comerciales con los miem
bros originales

Aunque ya cuenta con
un TLC con Chile otro con
Colombia y un tercero con
Perú aún falta lograrlo con
México

Consideró que el TLC
bilateral también ayudara al
intercambio de personas que
viajan de negocios o como tu
ristas a los dos países

Desde 2017 se inauguró
el vuelo directo de la Ciudad
de México a Seúl el cual sale
cinco veces a la semana pe
ro se espera que para 2020
sean siete vuelos semanales
destacó

iSang il Kim Embajador de Corea en México
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Renuncia
Embajador
acusado
de robar
CESAR MARTÍNEZ

El ex Embajador de México
en Argentina Ricardo Valero
quien fue acusado de intentar
robar un libro y una camiseta
en un aeropuerto de ese país
renunció a la Secretaría de
Relaciones Exteriores SRE

En 2012 al Embajador le
fue extirpado un tumor cere
bral lo que se presume ahora
afecta su conducta según lo

certifico la doctora Ana Lui
sa Sosa en una carta que ex
tendió a solicitud de la esposa
del diplomático

El Secretario de Rela
ciones Exteriores Marcelo
Ebrard ha aceptado la re
nuncia del Embajador Ri
cardo Valero Recio Becerra

por motivos de salud indicó
ayer la dependencia federal

El Sr Valero continuará

su tratamiento con el apoyo
de su familia La Secretaría
de Relaciones Exteriores le
desea una pronta recupera
ción agregó

Apenas ayer medios ar
gentinos revelaron que el di
plomático mexicano era se
ñalado por un segundo in
tento de robo ahora de una
camiseta cuando regresaba a
México tras ser llamado por
el Canciller Ebrard

Juicio de ex Embajador se ha ido deteriorando indica médico

Atribuyen a tumor
conducta de Valero

Exhiben nuevo robo

del diplomático
en Argentina antes
de regresar a CDMX
CÉSAR MARTINEZ

Al ex Embajador de México
en Argentina Ricardo Vale
ro quien fue captado roban
do un libro en Buenos Aires
le extirparon un tumor cere
bral en 2012 lo que afectó a
su conducta

Así lo refiere la docto
ra Ana Luisa Sosa Ortiz en
una carta expedida a peti
ción de la esposa del diplo
mático quien ayer renunció
a su cargo

A la luz de los aconte
cimientos recientes en Bue

nos Aires Argentina y re
visando retrospectivamente
la presentación de algunas
conductas que en su mo
mento no fueron llamativas
como infracciones de tránsi
to frecuentes en México mal
manejo de su tiempo y algu
nas dificultades en su rela
ciones personales se estima
que a pesar de su recupe
ración postquirúigica ha es
tado presentando en forma
gradual una reactivación del
síndrome frontal la cual se
ha agudizado gradualmente
en el último año y medio
explica la doctora

La evolución del síndro
me frontal señalado se ex
presa en impulsividad invo
luntaria y deterioro del juicio

lo que puede ocasionar fran
cas alteraciones de la con
ducta aún cuando otras fun

ciones cognitivas se realizan
con aparente normalidad
agrega en la misiva fechada el
17 de diciembre pasado

En abril pasado el Pre
sidente Andrés Manuel Ló
pez nombró a Valero como
Embajador de México en
Argentina

Sin embargo el 8 de di
ciembre el medio argentino
Infobae publicó un video que
capta el momento en el que
el diplomático es sorprendi
do cuando intentaba llevarse
un libro sin pagar de la libre
ría El Ateneo en Buenos Ai
res el pasado 26 de octubre

Por estos hechos el Can
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ciller Marcelo Ebrard ordeno
el regreso a México de Valera

No obstante ayer se dio a
conocer que el ex funciona
rio intentó otro hurto antes
de dejar Argentina

El funcionario quiso lle
varse sin pagar una playera
en el área libre de impuestos
del aeropuerto de Ezeiza el
10 de diciembre

El dueño del estableci
miento habría presentado la
denuncia ante un juzgado fe
deral argentino sin embargo
el caso lo lleva otra fiscalía

El Comité de Ética de la
Secretaría de Relaciones Ex
teriores SEE revisó el pri
mer intento de hurto de Va
lero pero no emitió ningún
pronunciamiento

López Obrador pidió evi
tar linchamientos contra el
ahora ex Embajador por su
conducta

Que no haya linchamien
tos públicos políticos por
eso doy los antecedentes
dijo en su conferencia de
9 de diciembre tras expo
ner la carrera profesional del
diplomática

Marcelo Ebrard C

m ebrard
Ricardo Vaíero es una
grari persona está suje
to 3 tratamiento neuroló
gico ie deseo pronta recu
peración

Enrique Márquez
EMSRE2019

Con el Embajador Ricar
do Vaíero querido y ad
mirado colega del Col
mex habíamos acordado
hace pocos días realizar
el Coioquio Internacional
Qué es hoy América Lati

na dentro del estratégico
Programa de Diplomacia
Cultural i Mirar al Sur Lo
haremos pues SRE

Mr Cabrera
MrcabreraB28

Es muy triste por lo que
está pasando el Emb Ri
cardo Vaiero pero en es
te tema no pudiera exis
tir aigun justificante para
el secretario de SRE mx
nuestros representantes
en otras naciones deben
de ser personas honestas
y en perfecto estado de
salud y emocional Tache

Jorge Manjarrez
JManjarrez

Si la condición de salud
del embajador Ricardo Va
lero no era óptima enton
ces por qué nadie ha
bía dicho nada y por qué
seguía trabajando Por
qué esperar a que el señor
haya vuelto a robar pa
ra mencionar su condición
de salud

Jorge Garcés Laureano
GarcesLaureano

Valero roba por un tras
torno mental Bartlett ro
ba por corrupto En el ca
so de Valero sólo ac
tuaron porque los robos
salieron a la luz Sino no
lo habrían hecho Ojalá se
recupere

Fernando Belaunzarán
ferbelaunzaran

Ojalá que el Embajador
Ricardo Valero se recupere
de su cleptomanía provo
cada por cirugía cerebral
Y ojalá el senadomexi
cano cumpla con profesio
nalismo su función cons
titucional y ausculté antes
de elegir

 121.  2019.12.23



Pág: 171

Valero renuncia
a la emboada
en Argentina

Diplomático bajo tratamiento médico Ebrard
Lo señalan en nuevo incidente de robo

ARIADNA GARCÍA
ñacion eluniversal com mx

Tras una nueva acusación de robo
el embajador de México en Argen
tina Ricardo Valero Recio Becerra
presentó su renuncia al cargo

Su familia difundió un parte mé
dico en el cual se explica que en
abril de 2012 al diplomático se le
detectó el desarrollo de un síndro
me frontal caracterizado por alte
raciones conductuales ocasionado
por un tumor cerebral por lo que
fue intervenido quirúrgicamente

El documento firmádo por la
doctora Ana Luisa Sosa Ortiz se
ñalaqueconbaseental anteceden
te desde mayo de 2013 se ha tenido
unseguimientodel funcionamien
to cognitivo y conductual del di
plomático realizándole estudios
de neuroimagen así como valora
ciones neurosicológicas

En estos estudios sólo se habían
identificado alteraciones sutiles de
la memoria no progresiva las cua
les podrían estar asociadas con la
edad ya que el señor Valero tiene
77 años Sin embargo con el tiem
po la pérdida de tejido neuronal
causada por el tumor y su extrac
ción así como por neurodegenera
ción asociada a la edad ha condi
cionado una disminución de su te
jido cerebral en el área frontal

A la luz de los acontecimientos
recientes en Buenos Aires Argen
tina y revisando retrospectiva
mente la presentación de algunas

conductas que en su momento no
fúeronüamativas como infraccio
nes de tránsito frecuentes en Mé
xico mal manejo de su tiempo y al
gunas dificultades en sus relacio
nes personales se estima que a pe
sar de su recuperación posquirúr
gica ha estado presentando en for
ma gradual una reactivación del
síndrome frontal la cual se ha agu
dizado en el último año y medio
detalló la especialista

La carta fiie presentada ante el
Comité de Ética y Prevención de
Conflictos de la Secretaría de Rela
ciones Exteriores SRE en donde
se trató el asunto a raíz de la difu
sión en medios del video en que se
observa al embajador cuando toma
un libro de la librería El Ateneo en
Buenos Aires y sale sin pagarlo

El titular de la SRE Marcelo
Ebrard escribió en su cuenta de
Twitter sobre el padecimiento de
Ricardo Valero Es una gran per
sona está sujeto a tratamiento
neurológico le deseo pronta recu
peración escribió

Por su parte el director de Co
municaciónSocial de la Cancillería
difundió por la misma red social
que el titular de la dependencia
aceptó la renuncia del embajador
Ricardo Valero

El 26 de octubre pasado el diplo
mático fue detenido en Buenos Ai
res tras ser acusado de hurtar un
libro en la famosalibrería El Ateneo
Lacomisaría del lugartomó nota de
los hechos sin embargo al identi

ficarse como embajador mexicano
y gozar de inmunidad diplomática
el hecho no pasó a mayores

Sin embargo mas de un mes des
pués se difundió el video en el que
se observa el momento en que el
diplomático toma el libro Ello pro
vocóqueel secretariode Relaciones
Exteriores pidiera su regreso inme
diato para ser sometido a la Comi
sión de Ética de la dependencia

El embajador abordó un avión
con destino a México la noche del
10 de diciembre Incluso coincidió
en la aeronave con la secretariade
Gobernación OlgaSánchez Corde
ro quien también regresó de Bue
nosAires tras participar en la toma
de posesión de Alberto Fernández
como presidente de ese país

Ayer medios de comunicación
de Argentina difundieron que Ri
cardo Valero fue acusado nueva
mente de intentar robar ahora una
playera en una tienda del Aero
puerto Internacional de Ezeiza el
mismo día que regresó a México
Segúnmedios argentinos eldueño
del negocio denunció el hecho e in
formó que será hoy cuando se so
licite elvideo correspondiente para
determinar lo que ocurrió

Tras una larga temporada de no
haber tenido cargo diplomático al
guno el presidente Andrés Manuel
López Obrador nombró a Ricardo
Valero como embajador de México
en Argentina Él compareció ante
el Senado de la República órgano
que ratificó el nombramiento
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En abril pasado el diplomáti
co mexicano llegó a Buenos Ai
res pero fue hasta agosto cuan
do presentó sus cartas creden
ciales al todavía presidente
Mauricio Macri a quien seña
ló la SRE reafirmó el compro
miso del gobierno de México por
continuar con la profundización
de lazos entre las dos naciones
así como estrechar vínculos

Tese a su recuperación
posquirúrgica ha
presentado reactivación
del síndrome frontal
que se ha agudizado en
el último año y medio
ANA LUISA SOSA OffTIZ
Médico

XI

Medios de Argentina difundieron que Ricardo Valero fue acusado de intentar robar una playera en una tienda
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ACTO DEMAGÓGICO DICE LA OPOSICIÓN

Macronrenuncia
asupensión
vitaliciaypide
treguanavideña
Una pausa en la huelga no significaría que los sindicatos
hayan abandonado sus demandas afirma el presidente
Por el paro comercios
hoteles y restaurantes
han registrac dida
cié 60 en ventas

ABIDJAN
AGENCIAS

El presidente francés Emmanuel
Macron anunció que renunciará
a su pensión vitalicia porque está
seguro que la reforma al sistema de
pensiones que propone será más
efectiva que la vigente y solicitó a
los sindicatos del transporte que
se oponen a ella una tregua por las
fiestas navideñas paraevitaraltera
ciones en los viajes de las familias

El mandatario no percibirá los
seis mil euros que le corresponden
a cada expresidente ni los 13 mil
quinientos que le depositarían como
salario por formarparte del Consejo
Constitucional como indica la tra
dición en su país informó el diario
Le Parisién

Según el Palacio del Elíseo no
hay una voluntad de alarde sólo
un deseo de coherencia porparte

del mandatario

Macron expresó que pretende ser

coherente con lo que ha solicitado
su gobierno a los ciudadanos que
cambiarían de régimen de pensio
nes eliminando los 42 sistemas es
peciales que hasta ahora protegían
a los empleados

De esta manera será el primero
jefe del ejecutivo en la historia del
país enrenunciar al dinero que esti
pula la leynacional para los exman
datarios aunque su propuesta no
fuebien recibidapor sus opositores

Enuna conferencia de prensa con
su homólogo de Costa de Marfil
Alassane Ouattara donde reafirmó
el apoyo de su país en la lucha contra
el terrorismo enÁfrica aseveró que
el uso de la huelga esjustificable y

está protegido por la constitución
pero creo que haymomentos en la
vida de una nación en los que es
bueno mantener una tregua por
respeto a las familias

Francia vive dos semanas de

protestas contra la reforma al sis
tema de pensiones impulsada por
el gobierno que incluye la elimi
nación de los regímenes especiales
para sectores como el ferroviario
han paralizado los servicios de

ferrocarriles

Comercios hotelesyrestaurantes
de París hanregistrado pérdidas de
hasta 60 por ciento en sus ventas

A pesar del llamado de algunos
sindicatos para suspender las huel
gas durante las festividades varios
grupos de trabajadores continuaron
con los paros

Macron dijo que una pausa en
la huelga mostraría el sentido de
responsabilidad y el respeto que
se debe al pueblo que a veces está
alejado y desea reunirse en estas
épocas festivas

Las críticas al presidente por su
intención de renunciar a su pensión
sin embargo no se hicieron esperar
El líder opositor delpartido La Fran
cia Insumisa Jean Luc Mélenchon
calificó la medida de demagógica
yreprochó a Macron que él a dife
rencia de la mayoría de franceses
tiene los medios para prescindir de
sujubilación

La exministra y candidata del
Partido Socialista SégoléneRoyal
le preguntó al mandatario si renun
ciaría también a volver al mundo

empresarial global
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Quien reclame a un menor en custodia puede ser arrestado

Trump usa a nmos
comocarnada para
atrapar migrantes

EL GOBIERNO DE EU admite que utiliza su información con el fin de rastrear
lazos familiares que puedan ser objeto de deportación desafía al Congreso
que pidió no asustar a tutores pues los orilla a abandonarlos en los albergues

Redacción La Razón

El gobierno del presidente Do
nald Trump opera un plan para
usar la información familiar de
niñas y niños encerrados en sus

centros de detención migrante como
pista de rastreo a parientes que ya vivan
en Estados Unidos de manera ilegal y
sean objeto de deportación

Así lo admitió la administración ayer
después de que el fin de semana el
Washington Post delatara un programa
secreto en el que funcionarios del De
partamento de Salud y Servicios Huma
nos permiten que agentes de la Patrulla
Fronteriza recopilen huellas digitales e
información biométrica de adultos que
reclaman a menores migrantes en los
albergues del gobierno

Si después de una rigurosa evalua
ción las autoridades consideran que
esos adultos no son elegibles para tomar
la custodia de los niños el Departamen
to de Asuntos Fronterizos y Aduanas
ICE por sus siglas en inglés puede usar

este factor para arrestarlos

La estrategia enmarcada en la políti
ca para disuadir a inmigrantes de entrar
a EU es un desafío al Congreso que dejó
claro que no quería que el gobierno asus
tara a quienes se presenten como posi
bles tutores de menores bajo custodia
ante una posible deportación Pero en
el razonamiento de la administración
Trump los adultos a quienes se les niega
la custodia de los niños pierden su con
dición de patrocinadores potenciales y
califican para salir del país

El plan fue desarrollado por Stephen
Miller principal asesor de inmigración
de Trump quien durante mucho tiem
po argumentó que los padres que con
tratan contrabandistas para que lleven
a sus hijos a EU utiliza las facilidades
que presta la Oficina de Reasentamiento
de Refugiados pues la agencia trata de
identificar patrocinadores generalmen
te miembros de la familia elegibles para
tomar la custodia de los menores

Funcionarios del gobierno admitie
ron que el plan infundirá miedo entre
padres migrantes pero aseguran que es
un remedio para disuadir a familias de
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que sus hijos crucen legalmente
Después de que la administración

Trump comenzó una iniciativa similar
de intercambio de información el año
pasado que previsiblemente llevó a
menos patrocinadores a presentarse y
creó una acumulación masiva de niños

bajo custodia los demócratas lucharon
para poner un límite El proyecto de ley
de presupuesto de 2019 prohibió espe
cíficamente que el Departamento de
Seguridad Nacional use los datos del
patrocinador infantil direcciones nom
bres números de teléfono para generar
listas de objetivos del ICE

De acuerdo con esas disposiciones
el secretario de Segundad Nacional no
puede utilizar fondos federales para ini
ciar procedimientos de deportación con
tra un tutor o posible patrocinador de un
niño extranjero no acompañado

Personal de la Patrulla Fronteriza dijo
que los candidatos a tutores con ante
cedentes penales son su prioridad para
este plan de gobierno que antepone la
seguridad nacional

La administración Trump ha imple
mentado medidas disuasorias que ha

cen que sea mucho más difícil para los
migrantes calificar para protecciones
de asilo Desde principios de año EU ha
enviado a más de 53 mil migrantes de re
greso a México para esperar aquí mien
tras se procesan sus solicitudes

El gobierno también comenzó a en
viar a solicitantes a Guatemala bajo los
términos de un acuerdo que permitirá
canalizarlos a la misma región de la que
escapan por la criminalidad

Pero esas medidas no pueden usar
se para rechazar a menores que buscan
protección por lo que Trump lucha para
reformar lo que ve como un vacío legal
que facilita la entrada de más indocu
mentados al territorio estadounidense

oéidato
Los arrestos en el lado estadounidense de la
frontera con México cayeron más de 70 por
ciento desde mayo psado cuando 144 mil 116
inmigrantes fueron detenidos en medio de una
afluencia récord de centroamericanos

17
Por ciento aumentó
el número de me
nores detenidos de
octubre a noviembre
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La oposición
pide el fin de los
antidisturbios
en Colombia
Varios congresistas y ONG solicitan
el desmantelamiento del Esmad

CATALINA OQUENDO Bogotá
Primero fue Dilan Cruz el joven
estudiante colombiano que falle
ció el 25 de noviembre tras ser
herido durante una manifesta

ción pacifica contra el Gobierno
de Iván Duque en Bogotá por una
bomba aturdidora disparada por
el Escuadrón Móvil Antidistur
bios Esmad Ahora son los ros
tros de jóvenes llorando sangre
por los ojos tras recibir disparos

de la policía antidisturbios los
que obligan a esquivar la mirada
y se han convertido en las últi
mas imágenes de las protestas en
el país que se prolongan desde
hace más de un mes Los vídeos
se hacen virales y recuerdan a las
lesiones oculares que han ocurri
do en Chile donde la ONU ha de
nunciado al Gobierno de Sebas

tián Pifiera por graves violacio
nes de los derechos humanos

El último hecho ocurrio el pa
sadojueves en Bogotá cuandojó
venes de Primera Línea un gru
po de defensa similar al de las
protestas de Hong Kong recibie
ron varios impactos y pasaron 40
minutos esperando para ser tras
ladados aun hospital Varios con
gresistas de la oposición exigen
el desmantelamiento del Esmad
y según la Campaña Defender la
Libertad ya hay ocho lesionados
oculares

Seis de los ocho heridos en los ojos por disparos en las
protestas contra el Gobierno de Iván Duque cuentan su

relato La oposición y las ONG piden desmontar el Esmad

Los antidisturbios en
Colombia en la mira

CATALINA OQUENDO Bogotá
Yuri Camargo se graduó el 20 de
noviembre pasado Salió a mar
char por las calles de Bogotá el 21
el 22 y el 26 recibió un impacto de
la policía antidisturbios que le qui
tó la visión de su ojo izquierdo
Era un día de marcha en la Uni

versidad Nacional El Esmad

Escuadrón Móvil Antidisturbios
arremete con lacrimógenos es
toy en la primera línea pero bajo
la guardia y siento el proyectil
me disparan con una bala de go
ma directo al ojo Me desmayo
me levantan Veo destellos veo ne
gro me pongo a llorar del dolor
Yuri habla en presente según
ella porque lo revive y porque los
casos siguen ocurriendo

Las imágenes de jóvenes llo
rando sangre por uno de sus ojos
tras recibir impactos de la policía
antidisturbios obligan a esquivar
la mirada pero están ahí y se han
convertido en el retrato de las pro

testas ert Colombia que ya com
pletan un mes Los vídeos se ha
cen virales y recuerdan a las lesio
nes oculares ocurridas en Chile
donde Naciones Unidas señaló al
Gobierno por violaciones graves
de los derechos humanos

El último hecho ocurrió el pa
sado jueves en Bogotá cuando jó
venes que integran la Primera Lí
nea un grupo de defensa similar
al de las protestas de Hong Kong
recibieron impactos y pasaron 40
minutos esperando para ser tras
ladados a un hospital Pero los ca
sos vienen desde las protestas del
21 de noviembre e incluso antes
por lo cual congresistas de oposi
ción exigen el desmantelamiento
del Esmad Según la Campaña De
fender la Libertad van ocho lesio
nados oculares EL PAÍS escuchó
los relatos de seis de ellos en Bogo
tá y Medellín

Bárbara Zárate no ha sido ca

paz de ver los vídeos de su hijo

Cristian Rodríguez que perdió su
ojo el lunes 16 de diciembre Se
gún los relatos de los testigos el
joven de 26 años estudiante de
Trabajo Social recibió el impacto
de una bomba aturdidora en el
rostro El diagnóstico trauma
ocular severo Soy una mujer
que ama a su país Si acá le suben
el pasaje al Transmilenio uno pa
ga si le suben los impuestos tam
bién agacha la cabeza Esta es
otra generación los chicos de aho
ra no se aguantan Lo que duele
es que los califiquen de vándalos

cuando no lo son Con mi hijo co
metieron una injusticia dice la
mujer que comenzó un proceso
judicial contra el Esmad La poli
cía ha dicho que estaban blo
queando una vía pero testigos
aseguran que el muchacho no es
taba en ese grupo y que recibió el
impacto de frente Nos cuenta
que el policía lo persiguió para
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lanzarle la bomba agrega
Los casos no solo han ocurrido

en Bogotá donde se han concen
trado las protestas En Medellín
Alexis Lopera Quiceno estudian
te de Educación Física perdió la
visión en el ojo derecho Había
participado en la marcha del 21
de noviembre que fue pacífica
hasta las seis de la tarde A esa
hora llegó el Esmad a las inmedia
ciones de la Universidad de Antio

quia y lanzó gases lacrimógenos
para dispersar a los manifestan
tes pacíficos y también a algunos

encapuchados Cuando lanzaron
gases toda la gente salió corrien
do del lugar entré a la universi
dad y luego cuando se calmó to
do salí a buscar a mis amigos De
repente me lanzaron una mina
aturdidora contra mi rostro Casi
todos los días he llorado por lo
que sucedió de haber sabido me
habría parado en otro punto o no
hubiera buscado a mis amigos Pe
ro tampoco me arrepiento de ha
ber ido fue muy bonito dijo
Alexis cuya foto de perfil de
WhatsApp revela su nueva vida

un anime con la mitad del rostro

destrozado y un ojo sangrante
También interpuso denuncia

por abuso de autoridad La poli
cía lo buscó y lo citó a una reu
nión pero no sabe cuál es la inten
ción Lo más duro fue cuando el

médico me dijo que ya no había
nada que hacer en ese ojo que
perdía la visión Soy deportista y

trabajo en una fundación que ayu
da a niños con lesiones cerebra
les Me gano el salario mínimo y
con eso me pago la universidad

El Ministerio de Salud informó
a EL PAÍS de que entre el 21 de
noviembre y el 16 de diciembre
se han presentado 807 lesiona

dos 433 civiles y 374 de la fuerza
pública de los cuales tres perma
necen hospitalizados y hay cuatro
fallecidos Sin embargo no discri
minan cuántos han tenido heri

das oculares o de otro tipo Solo el
trauma ocular grave de Cristian

Rodríguez cuyas heridas se cono
cieron a través de redes sociales

Estudiantes en las calles

Las protestas en Colombia contra

el llamado paquetazo economi
co del presidente Iván Duque vie
nen desde antes Durante todo
2019 los estudiantes han estado
en las calles En una de esas mani
festaciones el 10 de octubre se
registró el caso de Alejandro Her
nández alumno de Periodismo
que recibió un impacto de bala
marcadora de pintura bajo su
ojo mientras grababa un enfrenta
miento entre encapuchados y el
Esmad Me acerqué para grabar
Salió el Esmad y no tardó más de
seis segundos y recibí un impac
to se me incrustó un material
plástico de forma ovalada de más
o menos dos centímetros en la
pestaña En ese momento pierdo
la vista por el ojo izquierdo ahí
no volví a ver nada solo veía blan
co La angustia fue tremenda y
empecé a gritar voy a perder el
ojo voy a perder el ojo El vídeo
de su celular muestra ese momen
to Después de varias cirugías pa
gadas de forma particular y tras
un recorrido por varios hospita
les donde no lo atendieron Ale
jandro ve borroso y doble Ya in

terpuso una demanda
Todos ellos han vuelto a mar

char aunque con más temor Da
miedo pero da más miedo pensar
que todo lo que hemos hecho que
la muerte de Dilan Cruz o que mi
ojo quede impune dice Alejan
dro Y otros como Sebastián Ra
mírez herido en 2017 se pregun
tan Cuántos ojos más Siento
que es para cegar a una genera
ción que está viendo dice el jo
ven herido cuando iba a natación
y va por su quinta cirugía Su caso
también llegó a los tribunales y
un miembro del Esmad fue san
cionado con tres días

Me dispararon con
una bala de goma
veía negro dice
Yuri Camargo
Según cifras del
Ministerio de Salud
hay 807 lesionados
y cuatro fallecidos

Yun Camargo una de las heridas en los ojos en Colombia
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